
Google 
расставила 
языковые 
барьеры
Реклама в YouTube 
проявила 
лингвистическую 
ограниченность

Компания Google ограничила воз-
можность платного продвиже-
ния в YouTube видеоконтента 44 
языками, среди которых есть, на-
пример, русский и украинский, но 
нет белорусского, татарского или 
башкирского. Проблема затрону-
ла в том числе контент белорус-
скоязычной версии «Радио Свобо-
да». Белорусский рынок — в числе 
малозначимых для Google, для 
корпорации модерация такого 
контента чисто экономический 
вопрос, полагают эксперты.

Менеджер белорусского YouTube-
канала «Радио Свобода» журналист 
Франтишек Вечерко пожаловался 
на то, что Google перестала позво-
лять платно продвигать контент на 
белорусском языке на своем виде-
охостинге. Претензии журналист 
опубликовал на своей странице в 
Facebook и подтвердил в разговоре 
с „Ъ“. По словам господина Вечерко, 
в московском офисе американской 
компании, который курирует в том 
числе белорусский рынок, ему посо-
ветовали перейти на русский язык. 
«Мы не хотим переходить на русский 
язык, для нас это вопрос принципи-
альный»,— отметил журналист.

Оказалось, что норма, из-за кото-
рой контент на белорусском языке 
перестал проходить модерацию для 
платного продвижения, появилась 
еще в 2018 году, поясняет Франтишек 
Вечерко. По его словам, это связано с 
введением Google новых правил, со-
гласно которым модераторы должны 
проверять видео на наличие «хейт-
спич» (разжигания ненависти) и фей-
ковой информации. Впрочем, про-
блемы возникли не сразу, уточнил 
господин Вечерко: поначалу модера-
цию не проходила лишь часть видео, 
а в конце концов служба поддержки 
Google дала официальный ответ, из 
которого следовало, что прохожде-
ние модерации любыми белорусско-
язычными видео для платного про-
движения было ошибочным.

«Все, кто работает на белорусском 
языке, столкнулись с аналогичной 
проблемой и потеряли аудиторию. 
Мне хочется верить, что такое реше-
ние принято из экономических со-
ображений. Но получается, что это 
на руку Кремлю, который борется за 
русскоязычное пространство. Язык 
— это тоже оружие, инструмент по-
литического давления»,— рассужда-
ет Франтишек Вечерко. Проблема 
коснулась и многих других языков, 
например татарского, башкирского, 
киргизского и таджикского, указы-
вает он. Как следует из справочной 
страницы компании, в интерфейсе 
«Google Рекламы» доступны 44 язы-
ка, среди которых вышеуказанные 
действительно отсутствуют, но есть, 
например, русский и украинский.
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К нам приехал цикл
Минэкономики обнаружило перспективную угрозу для экономического роста

Минэкономики обновило пара-
метры макропрогноза до 2024 
года, расчеты ведомства вчера 
были представлены министром 
Максимом Орешкиным на со-
вещании у президента Влади-
мира Путина по экономическим 
вопросам. Главное новое пред-
положение министерства — 
Россия в 2020 году войдет в «ни-
сходящую фазу кредитного 
цикла», и на это необходимо ре-
агировать уже сейчас. Незави-
симо от того, является ли эта уг-
роза реальной, происходящее 
может вернуть Белый дом к об-
суждению мер по ускорению 
экономического роста — сей-
час они уступают по внутрипра-
вительственной популярности 
нацпроектам и поэтому обсу-
ждаются неспешно.

Параметры прогноза в виде, 
предположительно схожем с опу-
бликованным вчера Минэкономи-
ки, должны быть в сентябре 2019 го-
да заложены в конструкцию бюд-
жета на 2020–2022 годы. Хотя сам 
прогноз по крайней мере на 2020–
2021 годы имеет значимые качест-
венные различия с предыдущими 
версиями 2018-го — начала 2019 го-
да, в условиях «бюджетного прави-
ла» эти изменения сильного влия-
ния на параметры федеральных до-
ходов и расходов иметь не будут. Од-
нако, как подтвердил вчера Максим 
Орешкин, эту версию прогноза мож-
но считать в определенной мере «це-
левой»: Минэкономики учло в пара-
метрах прогноза ожидаемый эф-
фект от реализации мер по ускоре-
нию роста ВВП, предложенных и си-
стематизированных им самим.

Практика «целевых» версий про-
гнозов как обоснования необходи-
мости определенных пакетов ре-
форм была обычной для Белого до-
ма в 2004–2011 годах: высокие циф-
ры роста в «целевой» версии в срав-
нении с низкими в «базовой» тео-
ретически добавляли энтузиазма в 
поддержке реформ у членов прави-
тельства за пределами экономиче-
ского блока, а общая сильная вола-
тильность всех составляющих роста 
позволяла легко оставлять в стороне 
вопрос о том, реализовался ли про-
гноз и как точно. Эпизодически эта 
практика использовалась и позже, 
но менее активно: имиджевые из-
держки Белого дома от обсуждения 
«в цифрах» конкурирующих пред-
ложений (обычно спорили по таким 
вопросам Минфин и Минэкономи-
ки, реже к ним подключались адми-

нистрация президента, ЦБ и Мин-
пром) считались слишком сильны-
ми. Августовский «целевой» прогноз 
Минэкономики в этом плане — во 
многом следствие споров ведомства 
и Банка России о возможности смяг-
чения денежно-кредитной полити-

ки (ДКП) ЦБ: оппоненты Максима 
Орешкина настаивают на сравни-
тельно более жестком ее варианте.

Главное предположение Минэко-
номики о том, что будет происхо-
дить в экономике РФ в ближайшие 
годы, сформулировано как «смена 
фазы кредитного цикла»: ведомство 
Максима Орешкина уверенно заяв-
ляет, что на 2020 год придется изме-
нение тренда в кредитовании и его 
резкое замедление. Риторика «ци-
кла» в последнее время более актив-
но, чем ранее, используется прави-

тельственными и центробанковски-
ми экономистами — напомним, са-
ма по себе идея заключается в том, 
что изменение важных вводных ма-
кропрогнозов (например, уровней 
деловой, кредитной, производст-
венной активности, цен на экспорт-
ные commodities) является цикли-
ческим (природа цикла обсуждается 
редко). В силу этого возможна «про-
циклическая» или «контрцикличе-
ская» экономическая политика: пер-
вая усиливает циклический эффект, 
вторая — смягчает спады за счет ог-

раничения пиков роста, и этот под-
ход намного популярнее.

В последний раз Минэкономи-
ки пыталось «оседлать цикл» мягки-
ми проциклическими мерами осе-
нью 2017 года, предполагая, что эко-
номика России входит в восходя-
щую фазу общеэкономического ци-
кла (см. „Ъ“ от 1 сентября 2017 года). 
Уже сложно сказать, по какой имен-
но причине — неверно определена 
фаза цикла, недостаточно исполне-
ны рекомендованные программы 
реформ, вмешались внешние об-
стоятельства,— но говорить сейчас 
о выходе в 2020 году на темпы ро-
ста ВВП в 3,1% не приходится. Сей-
час же Минэкономики предполага-
ет вхождение экономики в нисходя-
щую фазу кредитного цикла, пред-
лагает набор мер реагирования (в 
том числе предсказуемо — более 
мягкую ДКП и набор институцио-
нальных и структурных реформ) и 
сдвигает при условии реализации 
своих предложений выход на рост 
ВВП 3,1% в год и выше на 2021 год.

На практике все это выглядит как 
некоторое ухудшение прогнозов на 
2020 год. Поскольку министерство 
считает, что синхронное ужесточе-
ние бюджетной политики и ДКП — 
главная причина замедления эко-
номического роста в первом полуго-
дии 2019 года и оба эти фактора про-
должат действовать и в следующем 
году, то инфляция в 2020 году сни-
зится до 3% в годовом измерении 
(по итогам 2019 года ведомство ожи-
дает 3,8%, ЦБ пока сохраняет оценку 
в диапазоне 4,2–4,7%). Темпы роста 
ВВП вырастут с 1,3% в 2019-м до 1,7% 
в 2020 году, оборот розницы в 2020 
году практически стагнирует (рост 
на 0,6% год к году) при медленном 
повышении реальных располагае-
мых доходов (1,5% год к году в 2020-
м, в 2019 году, полагает ведомство, 
они растут на 0,1% год к году, то есть 
не растут) и удивительно быстром 
для столь пессимистичного прогно-
за темпе роста инвестиций (5% год к 
году при 2% в 2019 году).

Отметим, прогнозируемый пя-
типроцентный прирост инвести-
ций в следующем году не предпо-
лагает реализации обсуждавшего-
ся в том числе вчера на совещании 
у президента восстановления так 
называемой инвестиционной на-
логовой льготы, считающейся до-
вольно сильным проинвестицион-
ным фактором. 
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Частным компаниям 
сулят море нефти 
Правительство думает разрешить  
им работать на шельфе

Правительство впервые с 2015 года 
возобновляет дискуссию о том, разре-
шить ли частным компаниям самосто-
ятельно работать на шельфе. Вопрос 
был поднят по инициативе вице-премь-
ера Юрия Трутнева, который рассчиты-
вает активизировать освоение Арктики. 
Но собеседники „Ъ“ в отрасли и анали-
тики сомневаются в этом: по их мне-
нию, в условиях санкций и низких цен на 
нефть частные компании едва ли заин-
тересованы заниматься шельфом по-
сле того, как наиболее привлекательные 
лицензии уже разобраны «Роснефтью» 
и «Газпромом».

Правительство поручит подготовить за-
конопроект о стимулировании разработки 
шельфа, в котором может быть предусмотре-
но условие о допуске частных компаний к 
самостоятельному освоению морских участ-
ков. Решение о подготовке такого проекта 
было принято 26 августа на совещании ви-
це-премьеров Юрия Трутнева (курирует Ар-
ктику) и Дмитрия Козака. Поводом для про-
ведения совещания стало обращение госпо-
дина Трутнева к президенту РФ Владимиру 
Путину, в котором чиновник отметил мед-
ленную разработку арктического шельфа и 
связал это с отсутствием конкуренции. Сро-
ки разработки законопроекта неизвестны.

Сейчас только «Роснефть» и «Газпром» мо-
гут получать лицензии на участки на шельфе, 

частные же компании могут быть лишь их 
миноритарными партнерами. «Роснефть» в 
2012–2013 годах привлекала в таком качестве 
Exxon, Eni и Equinor (бывший Statoil), но ра-
бота была почти полностью приостановлена 
после введения секторальных санкций США 
и ЕС в 2014 году. В свою очередь, «Газпром 
нефть» искала инвесторов среди китайских 
и японских компаний, но пока безуспешно. 
При этом компании принадлежит единст-
венное месторождение на арктическом шель-
фе, где ведется добыча,— Приразломное.

Монополия госкомпаний на работу на 
шельфе была введена в 2008 году, и с тех пор 
неоднократно предпринимались попытки 
ее ослабить, в основном со стороны ЛУКОЙ-
Ла, который еще до введения запрета полу-
чил ряд участков на Каспии и Балтике. По-
следний раз либерализация всерьез обсу-
ждалась в 2015 году — тогда идея была под-
держана помощником президента РФ Андре-
ем Белоусовым, однако категорически про-
тив выступил глава «Роснефти» Игорь Сечин. 
При этом в 2016 году Минприроды в связи с 
неисполнением обязательств по уже выдан-
ным шельфовым лицензиям ввело бессроч-
ный мораторий на предоставление новых.

Обсуждаемое сейчас возможное смягче-
ние доступа на шельф не будет касаться уже 
выданных лицензий.
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G7 взяла числом
«Группа семи» на один день расширилась

Во французском курортном городе Биар-
риц завершился саммит «группы семи». 
Вчера к лидерам семи мировых держав 
присоединились главы ряда ведущих го-
сударств незападного мира. Это позво-
лило обсудить многочисленные кризи-
сы и конфликты — от Украины и Ирана 
до пожаров в Амазонии и Кашмира,— 
 после чего президент Макрон сообщил, 
что «саммит позволил продвинуться по 
множеству очень конкретных инициа-
тив». На самом деле видимого сближе-
ния позиций не произошло. В частности, 
президент США Дональд Трамп проиг-
норировал сессию по климату и вопре-
ки мнению большинства союзников под-
твердил свою решимость пригласить на 
следующий саммит G7 во Флориде пре-
зидента России Владимира Путина. 

Третий, итоговый день саммита G7 в Би-
аррице запомнился новыми темами, о кото-
рых не говорили до этого, и присутствием 
новых лиц, не входящих в мировой элитар-
ный клуб «группы семи», а присутствовав-
ших на форуме в качестве гостей.

На завершающем этапе к лидерам семи 
ведущих экономик «свободного мира» в по-
недельник присоединились лидеры и гла-
вы правительств Испании, Индии, Австра-
лии, Чили, Египта, Южно-Африканской Ре-
спублики, Сенегала, Руанды, Буркина-Фасо, 
представители ООН, а также крупнейших 
международных банков и финансовых ин-
ститутов, что позволило в блицрежиме об-
судить ряд международных кризисов и кон-
фликтов и несколько снять остроту критики 

«семерки», которую обвиняют в слишком уз-
ком формате обсуждения и неспособности 
реагировать на мировые вызовы.

В центре вчерашнего обсуждения были 
климат и экология — излюбленная тема хо-
зяина форума в Биаррице французского пре-
зидента Эмманюэля Макрона, на итоговой 
пресс-конференции сообщившего, что «этот 
саммит позволил продвинуться по множест-
ву очень конкретных инициатив». 

«Впервые все присутствующие страны — 
и члены G7, и те, кто не являются ими, как 
Чили, Австралия, Индия и ЮАР,— подпи-
сали хартию по биоразнообразию»,— с гор-
достью заявил господин Макрон, попытав-
шись записать дискуссию себе в актив.

Как сообщил французский телеканал 
BFMTV, приглашенные на вчерашнюю сес-
сию по климату лидеры G7 и главы других 
государств получили от господина Макрона 
особый подарок: наручные часы, сделанные 
из пластика, собранного в океанах. Эти часы, 
судя по всему, должны был напомнить чле-
нам элитарного клуба и его гостям о том, что 
на решение проблем загрязнения Мирового 
океана у них остается все меньше времени. 

Между тем добиться единства по пробле-
мам экологии так и не удалось. Президент 
США Дональд Трамп не стал обладателем «чу-
до-часов» господина Макрона — вместо сес-
сии по климату он отправился на встречу с 
премьер-министром Индии Нарендрой Мо-
ди, предпочтя обсудить с ним ситуацию во-
круг Кашмира. 

мировая политика — с6

Вторник  27 августа 2019  №153 (6633 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

экономполитика | Пенсионерам Крайнего Севера 
могут начать частично оплачивать проезд  
до места отдыха за границей —2

новости | Госсовет Татарстана не поддержит 
законопроект об установлении памятной даты 
свержения ордынского ига —3

новости | На подмосковных трассах  
появится 500 дорожных знаков, 
предупреждающих о мобильных камерах —5

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

мировая политика |  
Чего добился Владимир Зеленский  
за 100 дней президентства —6

Глава Минэкономики 
Максим Орешкин 
пытается вернуть 
правительство 
к дискуссии об ускорении 
экономического роста  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Подписной  
индекс 50060

П1125

07  Зеленой энергетике 
урезали ожидания 
Минэнерго предлагает 
построить только 5 ГВт   
до 2035 года

07  Портфель-Сити 
В деловой центр Москвы 
переедут почти все 
министерства

07  Всероссийская   
переписка с населением 
Банки заваливают клиентов 
электронными письмами

08  Быстрые платежи 
обзаведутся деньгами 
В СБП появится опция 
переводов наличными

09  Зрители выбрали 
президента Украины 
Сериал с Владимиром 
Зеленским популярен 
в российских онлайн-
кинотеатрах

09  «36,6» пошла по аптекам 
Компания занялась поставками 
в другие сети

деловые  
новости
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Споры об обязательности уста-
новки индивидуальных приборов 
учета тепла в новостройках долж-
ны завершиться до ноября это-
го года — окончательная позиция 
по этому вопросу будет отражена 
в итоговом варианте проекта стра-
тегии развития ЖКХ на 2020–2035 
годы. Пока же градус дискуссии 
не снижается. Минстрой предла-
гает дать возможность решать во-
прос об установке поквартирных 
теплосчетчиков на общих собра-
ниях собственников (оставив при 
этом обязательность общедомо-
вых приборов учета). Минэконо-
мики и бизнес-сообщество про-
должают настаивать на том, что 
отмена требования об обязатель-
ной установке индивидуальных 
счетчиков нецелесообразна.

Формально на урегулирование 
споров о судьбе нормы об обяза-

тельной установке индивидуаль-
ных приборов учета тепла в ново-
стройках осталось около двух меся-
цев. Окончательная позиция по это-
му вопросу, как сообщили „Ъ“ в Мин-
строе, будет отражена в итоговом ва-
рианте проекта стратегии развития 
ЖКХ до 2035 года — его ведомство 
намерено представить в ноябре. До-
кумент должен заменить действу-
ющую стратегию действий до 2020 
года. Как ранее заверял Минстрой, 
проект будет обсуждаться с «макси-
мальным привлечением экспертно-
го сообщества».

Дискуссия развернулась после по-
явления предложения Минстроя от-
менить обязательную установку те-
пловых счетчиков в новостройках 
(эта норма закона «Об энергосбере-
жении» действует с 2012 года). Объяс-
нялась эта идея тем, что даже при на-
личии индивидуальных счетчиков 

определить фактически затраченный 
объем энергии невозможно, в частно-
сти из-за того, что при снижении тем-
пературы в одной квартире для под-
держания привычной температуры 
в соседней ее жильцам потребуется 
большее количество тепла (соответ-
ственно, повышаются и их затраты).

«Наша инициатива появилась на 
фоне активной пропаганды компа-
ний-производителей приборов уче-
та о том, что установка тепловых 
счетчиков — это панацея от всех 
проблем»,— пояснил „Ъ“ заммини-
стра Максим Егоров. Предложение 
Минстроя — устанавливать в обяза-
тельном порядке лишь общедомо-
вые приборы учета тепла, а вопрос 
об индивидуальных счетчиках оста-
вить на усмотрение общего собра-
ния собственников.

Оппонентом Минстроя в дискус-
сии выступило Минэкономики — 

в ведомстве настаивали на том, что 
экономия от использования инди-
видуальных систем теплового учета 
составляет около 20%. На основании 
этого Минэкономики даже предла-
гало распространить требование об 
их установке и на вторичный жилой 
фонд. Обсуждалась эта идея и с пред-
ставителями отраслевого сообщест-
ва — на площадке комиссии РСПП 
по ЖКХ (см. „Ъ“ от 4 июля).

«Мы стараемся сбалансированно 
учесть точки зрения всех сторон»,— 
говорит Максим Егоров. Однако, как 
показывает текущее положение дел, 
сделать это будет непросто. Как ста-
ло известно „Ъ“, глава РСПП Алек-
сандр Шохин донес до профильного 
вице-премьера Виталия Мутко пози-
цию большинства членов комиссии 
по ЖКХ о том, что отмена обязатель-
ной установки нецелесообразна, и 
попросил учесть эту позицию. Вита-

лий Мутко переадресовал письмо го-
сподина Шохина в Минстрой, Мин-
экономики, ФАС и Минэнерго с ре-
золюцией «для использования» при 
проработке вопроса об отмене обяза-
тельной установки таких счетчиков 
в новостройках. Этот вопрос плани-
руется рассмотреть на очередном за-
седании межведомственной рабо-
чей группы по вопросам ЖКХ — как 
уточняют в Минстрое, дата его про-
ведения пока не определена.

Не меняет своей позиции и Мин-
экономики — в ведомстве „Ъ“ под-
твердили, что продолжают придер-
живаться мнения о необходимости 
сохранения требования об обяза-
тельной установке индивидуальных 
тепловых счетчиков в новострой-
ках. В Минэнерго переадресовали 
вопросы в Минстрой, в ФАС на за-
прос „Ъ“ не ответили.

Евгения Крючкова

Счетчики тепла вызвали горячие споры
Дискуссии об обязательности их установки в квартирах продолжаются

Напомним, речь идет о скидках 
по налогу на прибыль при реинве-
стировании — по словам Максима 
Орешкина, решение в правительст-
ве по этому вопросу ожидается в те-
чение «месяца-полутора».

Отказ же правительства от реали-
зации предложенных мер или неэф-
фективность действий ЦБ по ограни-
чению потребкредитования (Мин-
экономики, впрочем, не настаива-
ет на том, что они будут неэффектив-
ны) может в логике команды Макси-
ма Орешкина сместить пик ожидае-
мой «кредитной расплаты» с 2020 на 
2021–2022 годы, несколько ее усугу-

бив. Минэкономики использует при 
этом резкую риторику — ведомство 
открыто употребляет в презентаци-
ях жаргонизм «пузырь» по отноше-
нию к ситуации на рынке потреб-
кредита, тогда как и ЦБ, и большин-
ство аналитиков в такой квалифика-
ции текущей ситуации отказывают.

Набор мер, предлагаемый Мин-
экономики «в реализацию» прогно-
за, в целом известен: это «улучшение 
инвестклимата» (главным образом 
успешная реформа контроля и надзо-
ра, но также и «повышение доверия 
к правоохранительной системе»), от-
дельные меры по повышению эф-
фективности рынка труда, коррек-
ция схемы управления госкорпора-

тивным сектором, инновационное 
развитие и развитие финансовых 
рынков. Впрочем, опубликованные 
в приложении к прогнозу данные 
собственных оценок Минэкономи-
ки потенциального вклада таких ре-
форм в возможный рост показыва-
ют, что двумя главными факторами 
ускорения роста ВВП следует считать 
увеличение инвестиционной актив-
ности и новый рост доли экономиче-
ски активного населения — до 2024 
года Минэкономики ожидает роста 
числа работающих на 1,7 млн на не-
гативной демографической дина-
мике. Напомним, ряд экономистов 
прогнозируют, наоборот, снижение 
этого показателя и отсутствие како-

го-либо эффекта от повышения пен-
сионного возраста. Увеличение част-
ной инвестактивности, в свою оче-
редь, остается для экономистов Бе-
лого дома лишь надеждой в течение 
последних трех лет. При этом выпол-
нение в 2020 году в целом сдержан-
ного прогноза Минэкономики по ро-
сту ВВП на 1,7% может быть объясне-
но добрым десятком альтернатив-
ных способов. Тем не менее у прави-
тельства с новым прогнозом ведом-
ства Максима Орешкина появилось 
то, чего ему раньше явно недостава-
ло,— пусть и неясная, но близкая уг-
роза, которую можно преодолевать.

Еще одним важным моментом в 
прогнозе Минэкономики является 

впервые опубликованная оценка до-
стижения по итогам первого полуго-
дия 2019 года «национальных целей 
развития» из майского указа Владими-
ра Путина. Лучше всего и сверх плана 
России удается повышать ожидаемую 
продолжительность жизни, хуже все-
го — обеспечивать естественный при-
рост населения. Отставание от Герма-
нии по подушевому ВВП (в пересче-
те по паритету покупательной спо-
собности) пока удается преодолевать 
чуть быстрее, чем планировалось,— 
но, как признает Максим Орешкин, 
скорее не за счет собственной расто-
ропности, а за счет внепланово низко-
го экономического роста в Германии.

Дмитрий Бутрин

К нам приехал цикл

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 8,96

процента составило в июле 2019 года значение сезонно скорректированного индекса ценовых ожи-
даний компаний на ближайший квартал, свидетельствуют оценки ЦБ. За месяц показатель снизился на 
0,15 процентного пункта. Между тем в отраслевом разрезе ценовые ожидания в июле росли в добыче полез-
ных ископаемых (вероятнее всего, в преддверии отопительного сезона); в сельском хозяйстве (вероятнее 
всего, благодаря активности ВТБ на зерновом рынке, см. „Ъ“ от 23 августа); в строительстве и на транспорте. 
Общее же снижение ценовых ожиданий произошло благодаря обработке и торговле, что объясняется ухуд-
шением внутреннего спроса и позволяет предполагать снижение экономической активности.

МИРОВАЯ ЭКОНОМИКА

Пошлины пересчитали 
в ВВП

Снижение темпов роста во втором 
квартале 2018 года было зафикси-
ровано во всех крупных развитых 
странах, следует из данных ОЭСР. 
Так, в квартальном выражении 
(с учетом сезонности) суммарный 
рост ВВП стран ОЭСР в апреле—
июне замедлился до 0,5% против 
0,6% в первом квартале (в годовом 
выражении — с 1,7% до 1,6%). Наи-
более сильное снижение произошло 
в Великобритании, где на фоне не-
определенности по поводу «Брекси-
та» рост на 0,5% сменился спадом в 
0,2%, а также в Германии — с 0,4% 
роста до снижения на 0,1%. Здесь 
падение экспорта, в том числе 
в Китай, негативно сказалось на 
объемах промпроизводства, а ин-
декс деловой активности института 
Ifo в августе опустился до минимума 
с ноября 2012 года. «Признаки ре-
цессии в немецкой экономике уси-
ливаются»,— отмечают в институте. 
В целом в зоне евро ВВП во втором 
квартале вырос лишь на 0,2% (0,4% 

кварталом ранее), а в Италии ока-
зался нулевым. В США квартальные 
темпы роста замедлились с 0,8% 
до 0,5%, в годовом выражении 
показатель остается самым высо-
ким среди стран G7 (2,3% против 
2,7% в первом квартале), но в ФРС 
указывают на риски ослабления 
экономики на фоне усиления торго-
вых войн (на последнем заседании 
регулятор снизил ставку впервые 
за десять лет).

Впрочем, вчера вице-премьер 
Лю Хэ заявил, что Китай «нацелен 
на решение проблемы через кон-
сультации и взаимодействие в спо-
койном формате». «Мы выступаем 
резко против торговых войн»,— 
подчеркнул он. А президент США 
Дональд Трамп позднее заявил, 
что в Вашингтоне получили два 
«очень хороших» звонка из Пекина 
с предложением вернуться за стол 
переговоров (Пекин не комменти-
ровал это заявление). «Я думаю, 
что у нас будет сделка, потому что 
сейчас мы говорим на должных 
основаниях, они это понимают, 
и мы это понимаем»,— отметил 
вчера господин Трамп. «Впервые 
я вижу, что они действительно хотят 
договориться, это очень хороший 
шаг»,— добавил он.

Напомним, переговоры воз-
обновились после личной встречи 
глав обеих стран в конце июня, 
однако июльский раунд оказался 
безрезультатным, после чего в Ва-
шингтоне объявили о введении 
пошлин на весь остающийся 
объем импорта (с 1 сентября 
и 1 декабря). Китайские власти, 
в свою очередь, в прошлую пятни-
цу объявили о решении повысить 
пошлины на импорт в объеме 
$75 млрд. В ответ Дональд Трамп 
пригрозил увеличением тарифов 
на 5% на $550 млрд импорта.

Татьяна Едовина

КВАРТАЛЬНЫЙ РОСТ ВВП 
РАЗВИТЫХ СТРАН В 2019 ГОДУ (%)
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II квартал 2019 года

   ИСТОЧНИК: ОЭСР.

США

Великобритания

Япония

Италия

Германия

Франция

0,8
0,5

0,7
0,4

0,3
0,2

0,1
0

0,5
–0,2

0,4
–0,1

Пенсионный фонд  России 
(ПФР) может начать ча-
стично оплачивать пенси-
онерам Крайнего Севера 
проезд до места отдыха, 
даже если оно расположе-
но за границей,— сейчас 
по закону такая льгота по-
ложена только при внутри-
российских поездках. Мин-
труд вчера опубликовал 
поправки к закону, предло-
жив учесть в законодатель-
стве результаты судебной 
практики последних лет — 
в 99%  случаев  отдыхавшие 
за границей льготники 
успешно оспаривают отка-
зы фонда в выплате ком-
пенсаций. В случае приня-
тия поправок количество 
желающих выехать на от-
дых за границу может не-
сколько увеличиться, но 
дополнительные расхо-
ды фонда ведомство оце-
нивает лишь в 180 млн руб. 
в год — компенсировать им 
будут только траты на часть 
дороги по территории РФ.

Минтруд предлагает обя-
зать Пенсионный фонд ча-
стично оплачивать одной из 
категорий российских пенси-
онеров проезд до места отды-
ха, даже если оно находится за 
границей. Ведомство опубли-
ковало соответствующий про-
ект федерального закона на 
портале regulation.gov.ru.

Сейчас ПФР оплачивает 
проезд до места отдыха пен-
сионерам, получающим стра-
ховые пенсии по старости и 
по инвалидности, прожи-
вающим в районах Крайне-

го Севера и приравненных 
к ним местностях. Такая воз-
можность предоставляется 
раз в два года, если речь идет 
о поездках в пределах терри-
тории России. Компенсацию 
проезда можно получить как 
в наличной форме, так и в ви-
де самих билетов до места на-

значения — последнее, впро-
чем, по данным Минтруда, 
выбирают менее 1% обраща-
ющихся за льготой. Верхний 
предел размера компенсации 
— не более стоимости места в 
плацкартном вагоне поезда, 
билета экономкласса на само-
лет, каюты третьей категории 

речного судна или четвертой-
пятой группы морского.

При этом нынешнее законо-
дательство не предусматрива-
ет оплаты льготникам проезда 
за границу, уточняет Минтр-
уд, поэтому территориальные 
органы ПФР отказывают пен-
сионерам в таких обращени-

ях. Однако в большинстве слу-
чаев пенсионеры оспаривают 
отказы фонда в судах, призна-
ют в министерстве, и в 99% слу-
чаев добиваются выплаты ком-
пенсаций — обычно объем та-
ких выплат равен оплате части 
проезда в пределах террито-
рии РФ. Ссылаясь на «устойчи-

вую судебную практику» поло-
жительных решений по таким 
искам к ПФР, Минтруд и пред-
лагает закрепить соответствую-
щую норму в законодательстве.

Как следует из пояснитель-
ной записки к законопроекту 
Минтруда, в 2018 году общая 
численность пенсионеров, ко-
торые обратились за компен-
сацией, составила 289,1 тыс. 
человек. При этом о компенса-
ции стоимости проезда на от-
дых за пределами РФ проси-
ли 13,5 тыс. человек — сред-
ний размер выплаты, кото-
рую им присудил суд, соста-
вил 13,2 тыс. руб. В среднем, 
исходя из такого размера ком-
пенсации, общая сумма рас-
ходов ПФР по этому направ-
лению должна составить при-
мерно 180 млн руб. в год. В по-
яснительной записке к доку-
менту Минтруд не указал необ-
ходимость выделения ПФР до-
полнительных средств на оп-
лату новых обязательств, из че-
го можно предположить, что 
фонд изыщет эти деньги само-
стоятельно. Сейчас объем всех 
расходов бюджета ПФР на оп-
лату стоимости проезда пенси-
онерам к месту отдыха и обрат-
но составляет 4,2 млрд руб. Те-
оретически отсутствие необ-
ходимости оспаривать отказ в 
компенсации в суде может уве-
личить число пенсионеров-
льготников, желающих отпра-
виться на зарубежный отдых, 
но очевидно, что произойдет 
это за счет отказа от внутрирос-
сийских поездок и на общей 
стоимости льготы не скажется.

Анастасия Мануйлова

Пенсионеров-льготников подвезут до границы
Минтруд предлагает узаконить оплату части проезда на отдых за пределами РФ

Ценовые ожидания предприятий 
на ближайший квартал в 2019 году

апрельмарт май июнь июль

(баланс ответов, %)

8,5

8,8

9,1

9,4

9,7

10,0 8,96

Пенсионеры Крайнего Севера смогут компенсировать часть затрат на зарубежный отдых, не обращаясь в суды   
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Президент РФ Владимир Путин 
внес на пост главы Ингушетии три 
кандидатуры — исполняющего 
обязанности руководителя респу-
блики Махмуд-Али Калиматова, 
депутата Назрановской городской 
думы Урусхана Евлоева и стар-
шего специалиста ПАО «Вымпел-
Коммуникации» Магомеда Зура-
бова. 8 сентября республиканский 
парламент должен проголосо-
вать за одного из предложенных 
кандидатов. В республике мало 
кто сомневается, что на поддер-
жку депутатов может рассчиты-
вать только господин Калиматов, 
так как именно на него, как счита-
ют местные наблюдатели, сдела-
на ставка в Кремле.

В конце июня, когда вместо до-
срочно подавшего в отставку Юнус-
Бека Евкурова временно исполня-
ющим обязанности главы Ингуше-
тии был назначен Махмуд-Али Кали-
матов, до этого работавший в управ-
лении Росприроднадзора в Самар-
ской области, еще оставались сом-
нения, кто все же в ближайшие го-
ды будет руководить Ингушетией. 
В республике высказывались пред-
положения, что господин Калима-
тов может уйти, когда ингушское об-
щество отойдет от митинговых стра-
стей, а место главы снова займет кто-
то из классических силовиков. В чи-
сле претендентов упоминались за-
меститель командующего Приволж-
ским округом войск Росгвардии ге-
нерал-лейтенант Руслан Султыгов, 
замначальника УФСБ по Чечне Ан-
зор Джамбулатов и еще несколько 
кандидатур, чьи карьеры связаны с 
военными и силовыми структурами.

Господин Калиматов, впрочем, 
сделал карьеру в органах прокура-
туры. Сомнения в том, назначен ли 
он в качестве временного кризисно-
го управляющего или займет пост 
главы, рассеялись: только он из трех 
предложенных президентом Пути-
ным кандидатов может выиграть 
голосование в парламенте. У двух 
других, депутата Назрановской го-
родской думы Урусхана Евлоева и 
старшего специалиста ПАО «Вым-
пел-Коммуникации» Магомеда Зу-
рабова, шансов победить нет, счи-

тают в республике. «Ни Евлоев, ни 
Зурабов на победу и не рассчиты-
вают, так как внесены в список чи-
сто формально,— сказал „Ъ“ один из 
лидеров ингушской оппозиции Си-
раждин Султыгов.— Реальный кан-
дидат, на которого сделал ставку 
Кремль,— это Калиматов».

Как ранее рассказывал „Ъ“, пост 
главы Ингушетии стал вакантным 
после досрочной отставки господи-
на Евкурова, который руководил ре-
гионом с осени 2008 года. В сентя-
бре 2018 года господин Евкуров тре-
тий раз был переизбран на пост гла-
вы Ингушетии. Однако практиче-
ски сразу после этого в республике 
начались массовые митинги проте-
ста, вызванные подписанием согла-
шения об установлении админист-
ративной границы Ингушетии с Чеч-
ней. Участники акции требовали от-
мены соглашения и принятого на его 
основании республиканского зако-
на о границе. Вскоре к требованиям 
о пересмотре границы с Чечней до-

бавились также требования отставки 
господина Евкурова и возвращения 
прямых выборов главы республики. 
Соглашение о границе не отменили, 
в декабре 2018 года его признал за-
конным Конституционный суд РФ. 
А вот господин Евкуров со своего по-
ста ушел, заявив, что его решение об 
отставке продиктовано отсутствием 
единства в ингушском народе.

Кандидатуру господина Калима-
това в Ингушетии считают удачной. 
«Люди помнят его, когда он у нас ра-
ботал прокурором, как честного и 
неподкупного руководителя»,— за-
явил „Ъ“ господин Султыгов. По его 
словам, оставить пост прокурора и 
уехать из республики господин Ка-
лиматов был вынужден из-за своего 
непримиримого отношения к кор-
рупционерам. «Он сможет изменить 
ситуацию в республике в лучшую 
сторону, если ему в этом поможет 
Москва: во-первых, финансирова-
нием, а во-вторых, позволив осуще-
ствить кадровую чистку»,— заклю-
чил оппозиционер.

Отметим, что за два месяца госпо-
дин Калиматов сменил всех помощ-
ников главы республики, двух вице-
премьеров и двух министров. Вчера 
стало известно, что заявление об от-
ставке написал глава регионального 
правительства Зелимхан Евлоев.

Муса Мурадов

Временный глава Ингушетии 
стал кандидатом  
в постоянные
Республиканский парламент узнал,  
между кем он может выбирать 8 сентября Госсовет Татарстана направит 

в Госдуму отрицательное заклю-
чение на инициативу установить 
день окончания Великого стояния  
на реке Угре в 1480 году в качест-
ве всероссийской памятной да-
ты. В республике считают, что 
принятие законопроекта, кото-
рый уже поддержало правитель-
ство РФ, разъединит русских 
и татар, «вызовет негативные  
общественно-политические  
последствия». Некоторые депу-
таты Татарстана назвали про-
ект «очередной глупостью», име-
ющей «признаки экстремизма». 
Установить новую памятную да-
ту предложили власти Калужской 
области, объясняя инициативу 
желанием укрепить «патриотиче-
ское сознание граждан».

Решение не поддерживать про-
ект об установлении 11 ноября все-
российской памятной датой оконча-
ния Великого стояния на реке Угре 
было принято на совместном засе-
дании комитета по госстроительст-
ву и комитета по образованию, куль-
туре, науке и национальным вопро-
сам Госсовета Татарстана. Депутаты 
единогласно рекомендовали парла-
менту Татарстана направить в Госду-
му отрицательный отзыв.

Инициатива установить новый 
памятный день принадлежит вла-
стям Калужской области, на терри-
тории которой в 1480 году произош-
ло это историческое событие. По-
правки в закон «О днях воинской 
славы и памятных датах России» 
в Госдуму внес депутат от региона 
Геннадий Скляр. В пояснительной 
записке говорится, что противосто-
яние русских и ордынских войск на 
реке Угре «является значительным 
и памятным событием в отечествен-
ной истории», в результате которо-
го «произошло окончательное осво-
бождение Руси от ига ордынских ха-
нов и была обретена независимость 
Российского государства с центром 
в Москве». Законопроект получил 
положительное заключение прави-
тельства России. Инициаторы уве-
рены, что его принятие будет «спо-
собствовать укреплению патриоти-
ческого сознания граждан России 
и популяризации отечественной 
истории». Ожидается, что в первом 
чтении документ будет рассмотрен 

осенью. До 2 сентября Госдума при-
нимает отзывы из регионов.

В Татарстане не увидели «доста-
точных оснований» для призна-
ния стояния «памятной датой осво-
бождения русских земель от ига ор-
дынских ханов». В заключении Ин-
ститута истории Академии наук Та-
тарстана говорится, что после 1480 
года Русь продолжила выплачивать 
татарским ханам так называемый 
ордынский выход. При этом ученые 
республики полагают, что новая па-
мятная дата «вызовет негативные 
общественно-политические послед-
ствия»: в обществе стояние на Угре 
«воспринимается как противостоя-
ние русских и татар», которые явля-
ются «основными государствообра-
зующими народами РФ».

Противостояние московского и 
ордынского войска на реке Угре про-
должалось в течение нескольких не-
дель осенью 1480 года. Попытки ор-
дынцев переправиться через Угру 
успехом не увенчались. Несмотря на 
ряд стычек, решающего «воинского 
столкновения не произошло», отме-
чает заведующий отделом средневе-
ковой археологии Института архео-
логии Академии наук Татарстана Ис-
кандер Измайлов. Он полагает, что 
установление памятной даты может 
вызвать «межнациональную рознь, 
ненависть и предрассудки». «Рус-
ские будут воспринимать эту дату 
как день, когда победили татар; та-
тары будут воспринимать как день, 
когда нас победили русские. Зачем 
нам сомнительные даты, которые 
будут нас разъединять?» — добавил 
директор Института татарской эн-
циклопедии и регионоведения Ис-
кандер Гилязов.

Руководитель фракции КПРФ в 
Госсовете Хафиз Миргалимов пред-
ложил «поставить диагноз» иници-
аторам законопроекта и призвал 
«не играть историей нашего много-

национального народа»: «Россия то-
нет, Россия горит, Россия взрывает-
ся. Один Путин во всей России ле-
тит, гасит пожары, оказывает по-
мощь. В это время такая инициати-
ва»,— негодовал господин Миргали-
мов. Его поддержал единоросс Ни-
колай Рыбушкин: «Есть в татарском 
языке пословица „не чеши там, где 
не чешется“. Они вообще сообража-
ют, что делают?»

Директора Казанского большо-
го драматического театра депутата 
Александра Славутского «удивило», 
что инициативу Калужской области 
поддержал министр культуры Вла-
димир Мединский. «Разделять рус-
ский и татарский народы могут толь-
ко люди недальновидные»,— доба-
вил господин Славутский. Глава ко-

митета Госсовета по образованию, 
культуре, науке и национальным во-
просам Разиль Валеев увидел в зако-
нопроекте «элементы экстремизма»: 
«Если документ будет принят, то это 
негативно отразится на политиче-
ской обстановке в России».

«Мы их обвиняем в политизации, 
но сами идем по тому же пути»,— за-
метила вице-спикер Госсовета Татар-
стана, заместитель секретаря реги-
онального отделения «Единой Рос-
сии» Римма Ратникова. Она предло-
жила «копнуть глубже» и провести 
по этому поводу историческую кон-
ференцию, чтобы «выбить землю 
из-под ног» инициаторов проекта. 
«Не нужно погружаться в историче-
ские дебри,— возразил депутат-ком-
мунист Артем Прокофьев.— Просто 
очевидно, что не должно быть дат, 
которые нас разделяют».

28 августа Госсовет Татарстана про-
ведет «заочное голосование» по зако-
нопроекту путем опроса депутатов 
по факсу и электронной почте. По-
сле этого спикер Госсовета Фарид Му-
хаметшин направит отзыв в Госдуму.

Кирилл Антонов, Казань

Татарстан продолжает  
стоять на Угре
Госсовет республики не поддержит законопроект  
о памятной дате свержения ордынского ига

Тверской районный суд Москвы 
частично удовлетворил админис-
тративный иск Либертарианской 
партии России (ЛПР) к столичной 
мэрии, признав незаконным от-
каз в проведении марша в цент-
ре города 31 августа. Суд обязал 
правительство Москвы «предо-
ставить альтернативные место 
и время, позволяющие провести 
заявленное публичное меропри-
ятие 31 августа 2019 года». Пред-
ставители ЛПР, однако, намере-
ны оспорить решение суда, так 
как из него не следует, что шест-
вие в центре Москвы 31 августа 
становится согласованным. Пра-
возащитники, опрошенные „Ъ“, 
называют решение Тверского су-
да «скорее моральной победой».

О своем намерении провести 
шествие «в поддержку честных вы-
боров и против преследования мо-

сквичей» представители ЛПР уведо-
мили мэрию 20 августа. В уведомле-
нии речь шла о шествии до 10 тыс. 
человек от Страстного до Сретенско-
го бульвара. Через два дня мэрия на-
правила заявителям отказ в согла-
совании «в связи с тем, что ширина 
проезжей части бульваров не обес-
печивает проход указанного коли-
чества участников». После этого за-
меститель секретаря московского 
руководящего комитета ЛПР Игорь 
Ефремов, секретарь московского от-
деления ЛПР Ярослав Конвай и ад-
вокат Дмитрий Захватов обрати-
лись в суд с иском об оспаривании 
решения департамента безопасно-
сти и противодействия коррупции 
мэрии Москвы.

Напомним, 23 августа Тверской 
суд уже отказывал ЛПР в удовлетво-
рении похожего иска после отказа 
мэрии в согласовании акции 25 ав-

густа на проспекте Сахарова. Одна-
ко вчера суд встал на сторону оппо-
зиции и частично удовлетворил ад-
министративный иск, уточнив, что 
мэрия Москвы не предоставила ва-
риантов альтернативных площадок 
для проведения шествия 31 августа. 
Отказ в шествии признан незакон-
ным, а мэрия обязана выбрать ме-
сто для шествия либертарианцев. 
Получить комментарий мэрии на 
момент подготовки публикации не 
удалось.

Ранее глава президентского Со-
вета по правам человека (СПЧ) Ми-
хаил Федотов сообщал „Ъ“, что «пло-
щадки для протестных акций в цен-
тре Москвы, конечно же, есть». Пра-
возащитники, впрочем, сходят-
ся во мнении, что мэрия Москвы, 
хоть и выполнит решение суда, ед-
ва ли предоставит площадку в цент-
ре в качестве альтернативы. По сло-

вам главы юридической службы 
правозащитного проекта «Аполо-
гия протеста» Алексея Глухова, «го-
раздо вероятнее, что шествие пред-
ложат провести на окраине Мо-
сквы». «Признание отказа в согла-
совании шествия незаконным вле-
чет лишь обязанность мэрии еще 
раз рассмотреть уведомление ор-
ганизаторов,— объясняет госпо-
дин Глухов.— Это моральная побе-
да, но мероприятие 31 августа про-
должает оставаться несогласован-
ным». Господин Глухов не исклю-
чает, что за организацию шествия 
и к его призыву организаторы мо-
гут быть привлечены к админист-
ративной ответственности, но счи-
тает, что решение Тверского суда — 
первое решение суда в пользу зая-
вителей с момента начала протест-
ных акций в Москве нынешним ле-
том. «Хотя немногие вообще пыта-

лись оспорить отказы администра-
ции»,— уточняет Алексей Глухов. В 
Мосгорсуде количество обращений 
оппозиционеров с административ-
ными исками к мэрии Москвы за ле-
то 2019 года уточнить не смогли.

Председатель комиссии СПЧ по 
избирательным правам Илья Ша-
блинский уверен: «За лето 2019 го-
да в Москве подобных решений (в 
пользу оппозиции.— „Ъ“) суды точ-
но не выносили». «Тверской суд, 
очевидно, вспомнил правовую по-
зицию Конституционного суда, ко-
торая была озвучена в 2013 году: от-
каз в согласовании фактически рав-
нозначен согласию на проведение 
акции, если администрация не пре-
доставляет альтернативную пло-
щадку,— рассказал „Ъ“ господин 
Шаблинский.— Разумеется, мэрия 
может предложить шествие в Капот-
не или на „Сходненской“. К сожале-

нию, победой это решение назвать 
нельзя». Представители ЛПР наме-
рены обжаловать решение Тверско-
го суда в части согласования шест-
вия. «В апелляции мы будем требо-
вать публичного согласования ука-
занного нами маршрута»,— сооб-
щил „Ъ“ юрист ЛПР Сергей Буряков.

Отметим, в настоящий момент 
к мэрии Москвы поданы два адми-
нистративных иска с требованием 
признать незаконными отказы в 
проведении митинга в центре сто-
лицы 31 августа и шествия 3 сентя-
бря. Истец, член совета московского 
отделения незарегистрированной 
Партии перемен Эльвира Вихарева 
сообщила „Ъ“, что «по акции 31 авгу-
ста подала иск в Бутырский район-
ный суд Москвы, а по акции 3 сентя-
бря — в Тверской районный суд». За-
седания по ним еще не назначены.

Мария Старикова

Суд частично поддержал оппозицию
Отказ мэрии Москвы в согласовании шествия Либертарианской партии признан незаконным

Действительный 
государственный советник 
юстиции РФ третьего 
класса Махмуд-Али 
Калиматов не выбивается 
из ряда предшественников 
на посту главы Ингушетии 
— этот чин соответствует 
званию генерал-майора
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«Русские будут воспринимать эту дату 
как день, когда победили татар;  
татары будут воспринимать как день, 
когда нас победили русские.  
Зачем нам сомнительные даты, 
которые будут нас разъединять?»



4    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 27 августа 2019 №153   l   Коммерсантъ

новости

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет худрук Государственного академическо-
го Малого театра России, народный артист СССР Юрий 
Соломин:
— Уважаемый Александр Иванович! От коллектива Ма-
лого театра позвольте поздравить Вас с днем рождения, 

пожелать здоровья, успеха и среди насыщенных рабо-
той дней находить время для театра, который Вы люби-
те и так тонко чувствуете!

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 66 лет  
председателю Следственного комитета России  
Александру Бастрыкину

Как стало известно „Ъ“, в Москве 
задержали, а потом и арестова-
ли топ-менеджера ООО «Ремэкс-
строй» Дмитрия Баязова — од-
ного из ключевых фигурантов 
уголовного дела об обрушении 
в 2015 году казармы 242-го учеб-
ного центра ВДВ, в результате ко-
торого погибли 24 военнослужа-
щих. Расследование дела давно 
завершено, и вскоре обвиняемые 
должны предстать перед судом. 
По одной из версий, господин Ба-
язов собирался бежать от право-
судия за границу, тем более что 
ему могут быть предъявлены об-
винения в других махинациях.

По ходатайству Главного военно-
го следственного управления Следст-
венного комитета России (ГВСУ СКР) 
Хамовнический райсуд Москвы аре-
стовал Дмитрия Баязова до 21 октября 
2019 года. В столице он находился под 
подписками о невыезде и надлежа-
щем поведении, знакомясь с матери-
алами уголовного дела, в котором 360 
томов. Нарушение мер пресечения и 
стало поводом для обращения в суд со 
стороны следствия.

Интересно, что 27 октября 2015 
года постановлением того же Хамов-
нического райсуда господин Бая-
зов уже заключался под стражу. Тог-
да в СИЗО Баязов, обвиняемый в со-
вершении преступления, предусмо-
тренного ч. 3 ст. 216 УК (нарушение 
правил безопасности при ведении 
строительных или иных работ, по-
влекшее по неосторожности смерть 
двух и более лиц), провел год, после 

чего вышел под подписки. Сейчас 
в его деле помимо этой статьи ч. 1 
ст. 201 и ч. 4 ст. 159 (злоупотребле-
ние полномочиями и мошенниче-
ство в особо крупном размере).

Защита господина Баязова, под-
твердив его арест, от подробных ком-
ментариев воздержалась, сообщив 
лишь, что он связан с делом об обру-
шении казармы.

По данным „Ъ“, большинство фи-
гурантов расследования до недавне-
го времени знакомились с материа-
лами следствия. Некоторых из них 
ГВСУ СКР через 235-й гарнизонный 
военный суд ограничивало в сро-
ках, полагая, что обвиняемые и их 
защитники пытаются затянуть про-
цесс. При этом уже сейчас очевидно, 
что в суд дело поступит с двумя «под-
стражными», представляющими 
коммерсантов и военных соответст-
венно. Ранее был арестован бывший 
замначальника 242-го центра ВДВ по 
тылу полковник Владислав Пархо-
менко, которому в ГВСУ СКР допол-
нительно предъявили обвинение в 
получении взятки (ст. 290 УК).

Как установило предварительное 
следствие, построенная с серьезными 
дефектами еще в 1975 году казарма 
была отремонтирована ООО «Ремэкс-
строй» (гендиректор Александр Доро-
феев, руководитель проекта Дмитрий 
Баязов) с сентября 2013-го по февраль 
2014 года со всевозможными наруше-
ниями. Эксперты пришли к выводу, 
что комплекс работ, не соответствую-
щих аварийному состоянию здания, 
лишь ухудшил его устойчивость. Это-

му, например, способствовала очист-
ка стен от старой штукатурки, на ко-
торой и держалась кирпичная клад-
ка. Кроме того, несущая способность 
стен была нарушена навесным фаса-
дом, для крепления которого в кладке 
просверлили множество отверстий, и 
на всех четырех этажах здания дере-
вянные полы заменили тяжелейшей 
бетонной заливкой.

Часть казармы рухнула 12 июля 
в 22:36 по местному времени (19:36 
по Москве), через 36 минут после то-
го как личный состав размещенного 
в ней батальона десантников полу-
чил команду «отбой». 24 военнослу-
жащих погибли, еще несколько чело-
век стали инвалидами.

Помимо гражданских и военных 
строителей фигурантом дела стал экс-
начальник 242-го центра полковник 
Олег Пономарев, которого вместе с 
его заместителем в итоге обвинили 
по ст. 201, ст. 216, а также ст. 286 (пре-
вышение должностных полномочий) 
УК. Причем к военным две первые 
статьи никак не подходят, поскольку 
они не являются коммерсантами, ко-
торые злоупотребляли и нарушали 
правила строительных работ.

При этом следует отметить, что в 
отношении руководителей «Ремэкс-
строя» расследование только рух-
нувшим объектом не ограничится. 
По данным „Ъ“, перед завершением 
первого уголовного дела из него бы-
ли выделены материалы о махина-
циях при ремонте других объектов 
242-го центра.

Николай Сергеев

За гибель десантников  
повторно арестовали строителя
В деле об обрушении казармы ВДВ в Омске  
выявлена попытка побега

Вчера в Басманном райсуде  
Москвы прокуроры огласили  
обвинение по уголовному делу 
бывшего первого вице-премье-
ра—министра финансов Москов-
ской области Алексея Кузнецова. 
Ему вменяют 22 эпизода хище-
ния бюджетных средств на сум-
му свыше 14 млрд руб. и их от-
мывания. Подсудимый, ранее 
рассчитывавший получить приго-
вор в особом порядке, снова пол-
ностью признал свою вину. Прав-
да, это обстоятельство вряд ли 
поможет потерпевшим взыскать 
потери, поскольку у господина 
Кузнецова в России арестовано 
имущество лишь на 160 млн руб.

В начале заседания прокурор 
Амалия Устаева изложила суть об-
винения, на что потребовалось не 
более получаса. Из него следовало, 
что участники преступной группы 
под руководством Алексея Кузнецо-
ва, его первого заместителя Валерия 
Носова и бывшей супруги вице-пре-
мьера Жанны Буллок (проживает в 
США) с 2005 года приобретали у му-
ниципальных унитарных предприя-
тий Московской области, оказываю-
щих услуги в сфере ЖКХ, права тре-
бования задолженности к потреби-
телям этих услуг. Откуда образова-
лась задолженность, не говорилось, 
но права требования оформлялись 
на общества с ограниченной ответ-
ственностью, зарегистрированные 
на подставных лиц.

Эти ООО, в свою очередь, обраща-
лись в банки за получением креди-
тов, указывая в качестве их обеспе-
чения не только права требования 
по долгам ЖКХ, но и гарантии прави-
тельства Мособласти. Как пояснили 
позже представители области, для 
осуществления этой схемы Алексей 
Кузнецов пролоббировал поправки 
к местному законодательству и лич-
но подписывал гарантийные письма 
о погашении займов областным пра-
вительством.

В свою очередь, банки, выдавая 
кредиты подставным ООО, получа-
ли от них право требовать задолжен-
ность у предприятий ЖКХ с «боль-
шим дисконтом». А поскольку реаль-
ных денег у тех не было, предприя-
тия ЖКХ заставляли брать кредиты в 
тех же банках, гарантом по которым 

также выступало правительство об-
ласти. Деньги же, полученные ООО, 
впоследствии выводились на кипр-
ские офшоры.

Перечисляя компании ЖКХ, ока-
завшиеся в долгах перед банками, 
госпожа Устаева отметила, что речь 
шла о сотнях миллионах рублей, ко-
торые возвращать пришлось из об-
ластного бюджета. В результате к 
2008 году Московская область оказа-
лась на грани банкротства.

Говорилось в обвинении и о ба-
нальной растрате средств, как в слу-
чае с выделением правительством 
Подмосковья компании «Мособл-
трастинвест» 8 млрд руб. на строи-
тельство торгового центра. Компа-

ния так ничего и не построила, зато 
деньги с ее счетов были также пере-
ведены на подставные ООО и похи-
щены. Этот и еще два похожих эпи-
зода следствие и квалифицировало 
как растрату.

Всего Алексею Кузнецову вменя-
ют десять эпизодов мошенничества 
в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 
УК РФ), девять эпизодов отмывания 
(легализации) преступно нажитых 
средств (ч. 3 ст. 174 УК РФ) и три эпи-
зода особо крупной растраты (ч. 4 
ст. 160 УК РФ). А общий ущерб бюд-
жету МО составил не менее 14 мл-
рд руб. К настоящему моменту его 
сообщники Валерий Носов, Влади-
слав Телепнев, Елена Кузнецова и 
Жанна Буллок уже осуждены. При-
чем последней приговор был выне-
сен заочно.

Когда судья Ирина Вырышева 
спросила Алексея Кузнецова об от-
ношении к обвинению, тот ответил, 

что «признает вину в полном объе-
ме». При этом заявил, что готов вы-
ступить после изучения материалов 
дела и допроса свидетелей. Многие 
из них прислали в суд извещения о 
том, что не могут явиться и соглас-
ны, если просто огласят их показа-
ния, данные на следствии. Кстати, 
адвокаты Алексея Кузнецова увере-
ны, что с учетом позиции их подза-
щитного процесс продлится недол-
го. При этом многие эпизоды из об-
винения будут исключены, так как 
по ним уже вышли сроки давности. 
В свою очередь, представитель по-
сольства Франции, наблюдающий 
за судебным разбирательством, рас-
считывает, что при назначении на-
казания господину Кузнецову зачтут 
шесть лет, которые он провел под до-
машним арестом в этой стране и от-
куда был выдан в Россию в начале 
этого года.

Алексей Соковнин

Алексей Кузнецов выслушал 
прокурора и повинился
Начали судить бывшего первого вице-премьера Мособласти,  
выданного Францией

Как стало известно „Ъ“, адвокаты 
потерпевшей стороны по резо-
нансному делу о пытках в Центре 
противодействия экстремизму  
(ЦПЭ) в МВД Ингушетии доби-
лись отмены судебного решения, 
на основании которого досрочно 
был освобожден от трехлетнего 
заключения по состоянию здоро-
вья один из его фигурантов —  
экс-начальник Сунженского 
РОВД Магомед Беков. Бывшего 
полицейского снова задержали  
и отправили в СИЗО Пятигорс-
ка. К ответственности могут при-
влечь и членов медицинской ко-
миссии ФСИН, если они выдали 
заключение, не соответствую-
щее реальному состоянию здо-
ровья осужденного. 

Освобожденного из заключения в 
мае по состоянию здоровья Магомеда 
Бекова недавно снова задержали со-
трудники правоохранительных орга-
нов, которые отправили его в СИЗО 
«Белый лебедь». Это произошло сра-
зу после решения президиума Вер-
ховного суда Кабардино-Балкарии, в 
который пожаловались адвокаты по-
терпевшей стороны, утверждавшие, 
что экс-полицейский Беков здоров, 
а документы о его якобы тяжелой бо-
лезни сфальсифицированы. 

Как ранее рассказывал „Ъ“, се-
меро силовиков — начальник ЦПЭ 
МВД Ингушетии Тимур Хамхоев, его 
заместители Сергей Хандогин, Али-
хан Беков и Андрей Бизнасюк, а так-
же начальник РОВД Магомед Беков, 
полицейский Адлан Хамхаев и че-
кист ФСБ Магомед Цароев — были 
задержаны летом 2016 года сотруд-
никами ФСБ. Их обвинили в разбое 
и истязаниях задержанных, один из 
которых, Магомед Далиев, попав-
ший в руки борцов с экстремизмом, 
после пыток скончался. В июне 2018 
года компанию силовиков пригово-
рили к различным срокам заключе-
ния: от десяти лет до условного.

Магомед Беков, разжалованный 
судом из полковников, должен был 
провести за решеткой три года, но 
Нальчикский горсуд досрочно осво-
бодил экс-полицейского, поверив 
представленному им медицинско-
му заключению о наличии тяжелой 

болезни. Следом за господином Бе-
ковым по УДО вышел на свободу от-
бывающий пятилетний срок экс-со-
трудник ФСБ Мустафа Цороев. 

Адвокаты семьи Магомеда Далие-
ва направили жалобу на незаконное, 
по их мнению, освобождение Маго-
меда Бекова сначала в Верховный 
суд Кабардино-Балкарии, а после не-
удачи — в президиум высшей судеб-
ной инстанции республики. Реше-
ния Нальчикского городского суда 
и поддержавшего его Верховного су-
да республики по освобождению го-
сподина Бекова от наказания, счита-
ла защита, являлись неправомерны-
ми, так как Нальчикский гарнизон-
ный военный суд, вынося приговор 
экс-полицейскому, на основании за-
ключения экспертов определил, что 
он может по состоянию здоровья от-
бывать наказание. «Мы также указа-
ли и на то, что Нальчикский город-
ской суд, досрочно освободивший 
Бекова, не вправе был принимать та-
кое решение. Теперь дело будет рас-
смотрено, как и положено, Нальчик-
ским гарнизонным военным судом, 
который, надеюсь, вернет экс-поли-
цейского в тюрьму»,— заявила „Ъ“ 
адвокат Хеда Ибриева.

Между тем мать погибшего от пы-
ток полицейских Магомеда Далие-
ва Лемка Далиева подала иск в Ма-
гасский городской суд о взыскании 
в свою пользу 15 млн руб. Адвокаты 
семьи Далиевых заявили ходатайст-
во о том, чтобы МВД и Минфин Ин-
гушетии выступали по иску соответ-
чиками. Суд удовлетворил эту прось-
бу, но иск еще не рассмотрел. «Когда 
решение о взыскании будет принято 
и вступит в законную силу, каждый 
из потерпевших имеет право по-
дать иск для возмещения морально-
го вреда, но маловероятно, что суд в 
полной мере удовлетворит и их тре-
бования»,— пояснил представляю-
щий интересы семьи Далиевых ад-
вокат Абусупьян Гайтаев. По его сло-
вам, иски о возмещении морально-
го ущерба от преступных действий 
силовиков могут быть поданы и в 
ЕСПЧ, где «довольно часто рассма-
триваются такие жалобы и назнача-
ются значительные компенсации».

Муса Мурадов

Бывший 
полицейский  
здоров как зэк
Досрочно освобожденный  
от наказания фигурант дела о пытках 
в МВД Ингушетии снова арестован

Алексей Кузнецов признал 
свою вину в полном объе-
ме, но для рассмотрения 
дела в особом порядке это-
го оказалось недостаточно 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

Как стало известно „Ъ“, в Воро-
нежской области начальник  
районной полиции смог вос-
становиться в должности после 
увольнения в связи с утратой до-
верия — его заподозрили в пере-
возках минеральных удобрений. 
Как считают в региональном глав-
ке МВД, подполковник Александр 
Бушмин контролировал бизнес, 
официально принадлежащий его 
матери. Речь идет о перевозках 
продукции россошанского хим-
завода «Минудобрения» Арка-
дия Ротенберга. Источники „Ъ“ 
на предприятии называют ситу-
ацию «секретом Полишинеля», 
однако суду не хватило доказа-
тельств причастности полицей-
ского к перевозкам. В воронеж-
ском ГУ МВД будут добиваться 
увольнения в апелляции.

Центральный райсуд Воронежа 
восстановил в должности замначаль-
ника ОМВД по Россошанскому райо-
ну области — начальника полиции 
Александра Бушмина. Он был уволен 
в марте этого года в связи с утратой до-
верия после проверки управления по 
работе с личным составом. В главке 
регионального МВД пришли к выво-
ду, что господин Бушмин не предпри-
нял действий к урегулированию кон-
фликта интересов, стороной которо-
го он является, а также участвовал в 
предпринимательской деятельности.

Согласно материалам дела, под-
полковник был временно отстранен 
от исполнения обязанностей и пере-
веден на должность оперуполномо-
ченного в конце декабря 2018 года. В 
январе в отношении него была назна-
чена проверка соблюдения требова-
ний к служебному поведению, по ре-
зультатом которой в марте 2019-го на-
чальник ГУ МВД Михаил Бородин на-
ложил на него дисциплинарное взы-
скание в виде расторжения контрак-
та. Проверяющие пришли к выводу, 
что Александр Бушмин участвовал в 
бизнесе своей матери по перевозкам 
минудобрений с использованием 
большегрузных автомобилей.

Доказательствами коррупцион-
ного правонарушения стали матери-
алы двух служебных проверок, дан-
ные федеральной информационной 
системы (ФИС) ГИБДД-М, а также объ-
яснения полковника, капитана, двух 
майоров и девяти гражданских свиде-
телей. Так, один из них пояснил, что 
в 2016 году господин Бушмин поку-
пал у него грузовой автомобиль с це-
лью «перевозки минеральных удобре-
ний». Другой свидетель рассказал, что 
у подполковника «есть несколько во-
дителей, которые работают на его ав-
томобилях», а также видел, как он по-
купает запчасти. Третий свидетель — 
бывший сотрудник полиции — ут-
верждал, что получал от начальни-

ка ГИБДД команды не останавливать 
автомобили, «принадлежащие Алек-
сандру Бушмину». Еще два сотрудни-
ка дали объяснения, что в городе «хо-
дят слухи» о бизнесе начальника по-
лиции, а также что у его матери есть в 
собственности грузовые автомобили.

Полученные данные стали доста-
точными для увольнения господина 
Бушмина, однако суд с этим не согла-
сился. Так, на заседании были допро-
шены еще три свидетеля, в том числе 
мать подполковника. Один из них рас-
сказал, что по договоренности напра-
вил ее сбережения на покупку авто-
мобилей, а после вместе со знакомым 
индивидуальным предпринимателем 
«договорился с заводом минеральных 
удобрений» об аренде этих грузовиков 
(речь идет об ОАО «Минудобрения» Ар-
кадия Ротенберга). Прибыль он пере-
давал матери Александра Бушмина. 
Та, в свою очередь, подтвердила, что 
получает деньги за перевозки по дого-
вору доверительного управления. При 
этом никаких поручений относитель-
но этого бизнеса сыну она не давала.

Суд не принял во внимание боль-
шинство аргументов ГУ МВД, по-
скольку не увидел доказательств по-
лучения подполковником денег от 
своей матери или какого-то иного уча-
стия в ее предпринимательской дея-
тельности. Конфликтом интересов 
данную ситуацию он также не посчи-
тал. Отдельно суд отметил, что в апре-
ле 2019 года управление СКР по Воро-
нежской области проводило дослед-
ственную проверку в отношении 
подполковника, по результатам ко-
торой был вынесен отказ в возбужде-
нии уголовного дела. Своим решени-
ем суд отменил наложение взыска-
ния и увольнение Александра Буш-
мина, восстановил его в должности и 

постановил выплатить 126,7 тыс. руб. 
за вынужденный прогул, отметив, что 
это надо сделать незамедлительно.

В ГУ МВД по Воронежской обла-
сти „Ъ“ пояснили, что решение Цент-
рального райсуда Воронежа в закон-
ную силу не вступило и обжалует-
ся главком «в установленном поряд-
ке». По словам источника, близкого 
к службе безопасности «Минудобре-
ний», с юридической точки зрения 
Александр Бушмин действительно 
не имеет отношения к перевозкам, 
однако его близость к заводу являет-
ся «секретом Полишинеля». «Схема 
строится через несколько ступеней: 
„Минудобрения“ заключают кон-
тракт со своим перевозчиком, кото-
рый уже нанимает ИП в субподряд. 
Вся Россошь живет за счет перевозок, 
свои машины есть у многих чинов-
ников. Доходность одной машины 
— от 100 тыс. до 200 тыс. руб. в месяц. 
Думаю, если в главке решили уво-
лить Бушмина, то они его дожмут»,— 
сказал собеседник „Ъ“.

Андрей Прах, Воронеж

Подполковник очистился  
от удобрений
Суду не хватило доказательств причастности  
начальника районной полиции к бизнесу его матери

Вся Россошь живет за счет перевозок, 
свои машины есть у многих чиновников. 
Доходность одной машины —  
от 100 тыс. до 200 тыс. руб. в месяц
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Как стало известно „Ъ“, Российское об-
щество психиатров (РОП) подготовило 
официальное заключение о том, что ан-
тидепрессант бупропион не является на-
ркотиком. Врачи утверждают, что пре-
парат, из-за покупки которого несколько 
человек стали фигурантами уголов-
ных дел, не вызывает у пациентов эй-
фории, а его прием не приводит к зави-
симости. В документе подчеркивается 
несовершенство российского антинар-
котического законодательства, которое 
позволяет следователям признать «про-
изводным наркотического средства» да-
же обычные средства от мигрени. Тем 
временем в самом громком уголовном 
деле о покупке бупропиона произошел 
неожиданный поворот: суд Екатерин-
бурга по требованию следствия напра-
вил 24-летнюю Дарью Беляеву на пси-
хиатрическую экспертизу в стационар, 
где она проведет до 30 суток. Защита 
считает, что следствие хочет добиться 
признания девушки невменяемой, что-
бы не отвечать за ошибочность ее пре-
следования.

Заявление «О наркогенном потенциале 
бупропиона» опубликовано вчера на сайте 
Российского общества психиатров. «Общест-
во регулярно высказывает свое мнение о ре-
зонансных событиях, имеющих отношение 
к психиатрии,— пояснил „Ъ“ психиатр Па-
вел Алфимов, участвовавший в подготовке 
документа.— Российские врачи обеспоко-
ены ситуацией с бупропионом. Многие из 
нас занимаются лечением депрессии, этот 
препарат встречается в практике. И теперь 
мы испытываем тревогу даже не из-за состо-
яния таких пациентов, а из-за того, что они 
могут попасть под уголовное дело». По его 
словам, документ подготовлен в ответ на ад-
вокатский запрос, поступивший в РОП от за-
щитника «одного из обвиняемых по уголов-
ному делу, связанному с приобретением бу-
пропиона».

„Ъ“ неоднократно писал о ситуации с бу-
пропионом. За рубежом этот препарат абсо-
лютно легален и назначается врачами в ка-
честве антидепрессанта или средства, по-
могающего бросить курить. До 2016 года он 
продавался и в России, причем Минздрав 
внес его в стандарты оказания медпомощи. 
Но потом фирма-производитель ушла с рос-

сийского рынка и отозвала лицензию из 
«Государственного реестра лекарственных 
средств». Обычно такой препарат можно по-
купать и продавать в качестве БАД. Однако 
в начале 2019 года правоохранительные ор-
ганы начали арестовывать граждан, заказы-
вающих его в зарубежных интернет-магази-
нах. Следователи заявили, что бупропион 
является «производным наркотического ве-
щества» — его формула якобы частично сов-
падает с формулой запрещенного эфедрона. 
При этом российские наркологи, к которым 
обращался „Ъ“, утверждали, что такого сов-
падения недостаточно для запрета препара-
та, а преследование его покупателей называ-
ли необоснованным.

Теперь аналогичное мнение высказали 
и психиатры. При подготовке заключения 
специалисты Российского общества психи-
атров изучили документы и рекомендации 
FDA (Управление по санитарному надзору 
за качеством пищевых продуктов и меди-
каментов при Минздраве США), EMA (Евро-
пейское агентство лекарственных средств), 
APA (Американская психологическая ассо-
циация), NIMH (Национальный институт 
психического здоровья США) и NICE (Наци-
ональный институт здравоохранения и со-
вершенства медицинской помощи Великоб-
ритании). Опираясь на опыт зарубежных 
коллег, российские психиатры сделали од-
нозначный вывод: «Бупропион не вызывает 
эйфории, синдрома зависимости и не явля-
ется объектом массового злоупотребления».

В документе говорится, что «с позиций 
клинической фармакологии и наркологии» 
некорректно называть бупропион наркоти-
ком только лишь из-за частичного совпаде-
ния с формулой запрещенного стимулято-
ра эфедрона. Врачи поясняют, что эффект от 
действия бупропиона не позволяет потре-
бителям стимуляторов использовать его 
в рекреационных целях: «В дозах выше те-
рапевтических его переносимость заметно 
ухудшается, а в терапевтических дозах сти-
мулирующий эффект не достигает эффекта 
даже самых „слабых“ нелегальных стиму-
ляторов». В заявлении подчеркивают, что 
расширительная трактовка законодатель-
ства позволяет признать «наркотическим 
производным» даже «имеющиеся на рын-
ке и имеющие неограниченный оборот ле-
карственные средства». «Например, распро-

страненные в России лекарства от мигрени 
суматриптан и золмитриптан могут, при 
должном старании, быть признаны произ-
водным запрещенного диметилтриптами-
на», — сказал „Ъ“ Павел Алфимов. Также 
авторы документа обращают внимание на 
«более чем 30-летний международный опыт 
использования препарата во многих стра-
нах ближнего и дальнего зарубежья: США, 
странах Европы, Турции, Индии, Юго-Вос-
точной Азии».

Тем временем „Ъ“ узнал о неожиданном 
повороте в первом громком уголовном де-
ле, связанном с бупропионом. Речь идет 
о 24-летней жительнице Екатеринбурга Да-
рье Беляевой: девушка с диагностирован-
ным психиатрическим заболеванием за-
казала из Польши пачку антидепрессанта 
«Элонтрил», в состав которого входит бупро-
пион (см. „Ъ“ от 26 апреля). Дело возбуди-
ли по статьям «приобретение наркотиков» 
(ч. 2 ст. 228 УК РФ) и «контрабанда наркоти-
ков» (ч. 3 ст. 229.1 УК РФ), ей грозит лише-
ние свободы сроком до 20 лет. Как рассказа-
ла „Ъ“ адвокат Ирина Ручко, следователь не-
ожиданно поставил вопрос о вменяемости 
девушки на момент заказа препарата и по-
дал в суд ходатайство о стационарной пси-
хиатрической экспертизе. «В начале августа 
судья удовлетворил заявленное ходатайст-
во, постановив, что Дарья должна быть при-
нудительно помещена в психиатрический 
стационар для проведения экспертизы,— 
рассказала госпожа Ручко.— Дарье придет-
ся провести до 30 суток в стационаре, где 
комиссия оформит врачебное заключение. 
Есть опасение, что признание Дарьи не-
вменяемой является для органов следствия 
подходящим выходом из сложившейся аб-
сурдной ситуации». Если Дарью признают 
невменяемой, а суд решит, что она винов-
на в незаконном обороте наркотиков, то ей 
будет назначено принудительное лечение 
в психиатрическом стационаре, поясняет 
госпожа Ручко. Однако до сих пор неизвест-
но, когда девушку отправят на экспертизу, 
говорит адвокат: дату должен сообщить сле-
дователь, а он с начала августа не отвечает 
на письма и телефонные звонки. «Я подала 
жалобу начальнику следственного отдела, 
чтобы нам наконец-то дали ответ»,— гово-
рит Ирина Ручко.

Александр Черных

Психиатры оправдали бупропион
Медики отказались признавать антидепрессант наркотиком

Московская область стала одним 
из  первых регионов, где водителей 
 начали предупреждать о приближении 
к камерам-треногам с помощью новых 
информационных указателей. До сих 
пор табличками обозначались здесь 
только стационарные камеры. В течение 
трех месяцев на дорогах Подмосковья 
появится 500 новых указателей.  Другие 
субъекты федерации новую практику 
брать на вооружение пока не спешат.

На подмосковных дорогах начали по-
являться новые информационные щиты 
с надписью «Внимание!!! Передвижные 
комплексы» на желтом фоне. До конца осе-
ни их поставят на каждом отрезке трасс, где 
используются мобильные камеры, расска-
зали в региональном минтрансе. Сегодня 
в области работает 200 передвижных камер 
(на базе микроавтобусов и на треногах), ме-
ста их дислокации меняются ежемесяч-
но. В общей сложности будет установлено 
500 новых знаков, которые обозначат воз-
можные зоны использования комплексов. 
«Указатели будут ставить заблаговременно, 
до мест дислокации камер, чтобы водите-
ли заранее успели перестроиться»,— отме-
тили в минтрансе.

Действующие ПДД, напомним, допуска-
ют применение информационных табли-
чек 8.23 «Фотовидеофиксация». Они не обя-
зательны, но регионы их активно использу-
ют для обозначения стационарных комплек-
сов, установленных на столбах или Г-образ-
ных опорах. Передвижные камеры до сих 
пор никак не обозначались, что нередко вы-
зывает негодование автомобилистов: мно-
гие считают, что мобильные треноги ставят-
ся таким образом, чтобы их не было видно 
заранее, а владельцы приборов могли зара-
ботать на штрафах. Это порой приводит к до-
рожным конфликтам: известны случаи, ког-
да треноги ломали, а на операторов напада-
ли. В июне текущего года во время заседания 
Госсовета по безопасности движения прези-
дент Владимир Путин призвал не скрывать 
места установки камер и «не прятать» ком-
плексы. Власти Москвы и области оператив-
но опубликовали в сети места дислокации 
всех региональных камер, в августе ГИБДД 
России раскрыла адреса всех 16 тыс. камер 
уже во всех регионах.

«Установка стационарных знаков перед 
зонами возможного использования пере-
движных комплексов должна повысить без-
опасность движения даже при отсутствии 
комплекса, поскольку увеличивает внима-
ние водителей к соблюдению ПДД,— счи-
тает эксперт по системам фотовидеофикса-
ции Григорий Шухман.— Это также позво-
лит выявить недобросовестных операторов 
передвижных комплексов, если они будут 
дежурить в несогласованных с ГИБДД ме-
стах». Координатор движения «Синие ведер-
ки» Петр Шкуматов инициативу подмосков-
ных властей поддержал, но реализацию ее 
назвал «сомнительной». «Использовать ста-
ционарные, вкопанные в землю, указатели 
для этой задачи довольно странно,— счи-
тает он.— Лучше использовать мобильные 
дорожные знаки, которые ставятся за 200–
500 м перед конкретной треногой. Причем 
это должно быть обязанностью оператора 
перед началом смены. Если это не сделано, 
то все вынесенные штрафы в зоне контроля 
должны отменяться».

В регионах по-разному восприняли ини-
циативу Московской области. Вице-губерна-
тор Тамбовской области Арсен Габуев пояс-
нил „Ъ“, что аналогичная практика исполь-
зуется в регионе уже около месяца. «Это не-
давняя рекомендация. Считаем, что камеры 
должны в первую очередь предупреждать 
нарушения и снижать скоростной режим, 
а не собирать штрафы»,— говорит чинов-
ник. В администрации Липецкой области 
заявили „Ъ“, что пока не планируют обозна-
чать мобильные камеры знаками. В Центре 
дорожного движения Пермского края отме-
тили, что по ГОСТу перед переносными ка-
мерами не обязательно ставить табличку: 
«камера меняет положение по несколько раз 
в день». В министерстве транспорта и авто-
мобильных дорог Нижегородской области 
также не планируют ставить информацион-
ные щиты перед передвижными камерами, 
заметив, что даже табличка 8.23 «Фотовидео-
фиксация», предусмотренная ПДД, не явля-
ется обязательной.

Иван Буранов;  
Андрей Прах, Воронеж;  
Дмитрий Астахов, Пермь;  
Роман Кряжев,  
Нижний Новгород

Водителям покажут 
дорогу к камере
На подмосковных трассах  
появятся 500 табличек,  
предупреждающих о мобильных засадах

3 августа Петр и Елена Хомские взяли 
с собой на несанкционированный митинг 
на Пушкинской площади двух дочерей 
в детских колясках. Никулинская меж-
районная прокуратура обратилась в суд 
с требованием лишить их родительских 
прав из-за рисков, которые они созда-
ли для физического и психического здо-
ровья детей. Господин Хомский вместе 
с адвокатом заявили „Ъ“, что не со-
гласны с претензиями прокуратуры. 
За семью вступились уполномоченный 
по правам ребенка при президенте Ан-
на Кузнецова и правозащитный проект 
«Апология протеста». Госпожа Кузне-
цова назвала предложение прокурора 
крайней мерой. Напомним, ранее сто-
личная прокуратура требовала лишить 
родительских прав семью Проказовых, 
принимавшую участие в несанкциониро-
ванном митинге 27 июля.

Сведения об иске Никулинского межрай-
онного прокурора о лишении родительских 
прав Петра и Елены Хомских опубликованы 
на официальном портале судов общей юрис-
дикции города Москвы. Подробности дела 
„Ъ“ предоставил правозащитный проект 
«Апология протеста», юрист которого пред-
ставляет интересы семьи Хомских в суде. 
В тексте иска сказано, что 3 августа Хомские 
незаконно приняли участие в несанкциони-
рованном митинге вместе с дочерями — од-
ной из них недавно исполнилось три года, 
другой несколько месяцев. «В ходе митин-
га родители, с учетом беспомощного состо-
яния дочерей, умышленно допустили нахо-
ждение последних в непосредственной бли-
зости от большого количества агрессивно 
настроенных митингующих граждан, а так-
же сотрудников правоохранительных орга-
нов со спецсредствами»,— говорится в иско-
вом заявлении. Прокурор считает, что Петр 
и Елена Хомские взяли на акцию детей, что-
бы избежать задержания, и тем самым злоу-
потребили родительскими правами. В иске 
отмечено, что прокурор может защищать 
права детей, а родители не должны причи-
нять вред их психическому и физическому 
здоровью. Прокуратура требует взыскать 
с родителей алименты, а детей поручить ор-
ганам опеки для «дальнейшего устройства».

К исковому заявлению прилагается рас-
печатка со скриншотами сюжетов «РЕН ТВ» 
о том, как супруги Хомские на митинге чуть 
не перевернули коляски со своими детьми. 
Господин Хомский пояснил „Ъ“, что коля-
ски просто сцепились колесами, и из-за это-
го семья задержалась перед оцеплением. Он 
подтвердил, что 3 августа появился на Пуш-
кинской площади «неслучайно» — он уже 
давно является политическим активистом. 
При этом Петр Хомский отрицает, что уча-
ствовал именно в митинге: «Детей не на ко-
го было оставить. И пошли мы на прогулку. 
Без плакатов, лозунгов и мегафонов». По его 

словам, родители, которые переходят с деть-
ми на красный свет светофора, подверга-
ют детей не меньшей опасности. Господин 
Хомский также опроверг утверждения СМИ 
о том, что он является «охранником Алексея 
Навального».

Адвокат семьи Хомских юрист «Апологии 
протеста» Татьяна Сустина считает, что про-
куратура подала иск из-за «гипотетической 
угрозы»: «Это не соответствует ни одному 
пункту Семейного кодекса, где перечисле-
ны основания для лишения родительских 
прав. С таким же успехом можно лишить 
прав родителя, который переходит проез-
жую часть с ребенком в неположенном ме-
сте. Этот иск — публичная порка родителей 
и митингующих, чтобы они на митинги де-
тей не водили». Адвокат отметила, что поли-
цейские и сотрудники органов опеки уже 
побывали в школе, где учится старшая, де-
сятилетняя дочь Хомских. По мнению Тать-
яны Сустиной, это действительно может со-
здать условия для психологического давле-
ния на ребенка.

Согласно статье 69 Семейного кодекса 
РФ, лишение прав грозит родителям, кото-
рые уклоняются от выполнения своих обя-
занностей, злоупотребляют родительски-
ми правами, осуществляют физическое или 
психическое насилие над детьми и совер-
шают умышленно преступление против их 
жизни и здоровья. Под злоупотреблением 
родительскими правами, на которые указы-
вает прокуратура, Верховный суд понимает 

создание препятствий к получению обще-
го образования, вовлечение в занятие азарт-
ными играми, склонение к бродяжничест-
ву, попрошайничеству, воровству, прости-
туции, употреблению алкогольной и спир-
тосодержащей продукции, наркотических 
средств или психотропных веществ и вовле-
чение в деятельность запрещенных судом 
организаций.

Уполномоченного при президенте РФ 
по правам ребенка Анна Кузнецова по ито-
гам проведенных проверок сообщила „Ъ“, 
что семья Хомских «не попадала в поле зре-
ние органов профилактики». «По-прежнему 
считаю, что лишение родительских прав — 
крайняя мера»,— сказала госпожа Кузне-
цова. В то же время она отметила, что взро-
слые не должны злоупотреблять своими ро-
дительскими правами. Омбудсмен также со-
общила, что попросила Генпрокуратуру ото-
звать иск о лишении родительских прав про-
тив Дмитрия и Ольги Проказовых, приняв-
ших участие в несанкционированной ак-
ции 27 июля вместе с полуторогодовалым 
ребенком. По версии правоохранительных 
органов, Проказовы передали ребенка свое-
му другу-активисту Сергею Фокину для того, 
чтобы его не задержали во время шествия. 
В отношении господина Фокина возбужде-
но уголовное дело, его обвиняют в участии 
в массовых беспорядках. Дмитрий и Ольга 
Проказовы заявляли, что против них также 
возбуждено уголовное дело по факту остав-
ления ребенка в опасности, но после допро-
са в качестве свидетелей следователь заявил 
им, что претензий к ним не имеет. Тем не ме-
нее досудебное слушание по иску прокура-
туры о лишении их родительских прав на-
значено на 28 августа.

Владимир Хейфец

Прокуратура уточняет маршрут 
прогулок с детьми
Еще одну семью хотят лишить родительских прав 
за участие в митингах

В Петербурге началось рассмотрение 
дела ВИЧ-инфицированной матери, ко-
торую органы опеки намерены лишить 
родительских прав: она отказывалась 
от приема антиретровирусных препара-
тов и настаивала на грудном вскармли-
вании, что является одним из способов 
передачи вируса. Защита отмечает, что 
женщине не была оказана надлежащая 
консультативная помощь ни после уста-
новления диагноза, ни в роддоме после 
рождения ребенка. Как отмечают экс-
перты, 40% женщин, инфицированных 
ВИЧ, узнают о диагнозе во время бере-
менности, при этом именно беременные 
«наиболее склонны к поддержке идей 
ВИЧ-отрицателей, призывающих игно-
рировать проблему».

Московский райсуд Петербурга начал 
рассмотрение дела по иску органов опеки 
о лишении родительских прав ВИЧ-инфи-
цированной жительницы города (ее имя 
адвокаты просят не называть в СМИ). По 
данным прокуратуры, женщина 1975 го-
да рождения, родив в мае 2019 года маль-
чика, «категорически отказалась» от назна-
чения профилактического лечения ребен-
ку, а также начала кормить его грудью. На-
помним, грудное кормление ребенка мате-
рью с ВИЧ является одним из способов пе-
редачи вируса. В полиции сочли это злоупо-
треблением родительскими правами (ст. 69 
Семейного кодекса). Отдел дознания УМВД 
России по Московскому району Петербур-
га возбудил дело «в связи с наличием при-
знаков преступления, предусмотренного 
ч. 1 ст. 122 УК РФ» («Заведомое поставление 
другого лица в опасность заражения ВИЧ-
инфекцией»).

Адвокат Ольга Кривонос, защищающая 
мать, рассказала „Ъ“, что «ребенок был же-
ланным, беременность запланированной». 
После того как у матери с ВИЧ ребенка ото-
брали (постановление было вынесено на 
следующий день после рождения), «она осоз-
нала свое заблуждение»: «Сейчас она встала 
на учет, начала прием терапии, обратилась 
за психологической помощью. Она понима-
ет и осознает, что терапия необходима по-
жизненно, что ребенок должен состоять на 
учете в СПИД-центре. При этом сейчас ребе-
нок здоров, ВИЧ у него не выявлен». По сло-
вам адвоката, отец ребенка, с которым мать 
прожила вместе больше трех лет, но не состо-
яла в браке, обратился с иском в суд об уста-
новлении отцовства.

Адвокат отмечает, что действия подза-
щитной «были основаны на неверном по-

нимании путей заражения ВИЧ-инфек-
ции». Ольга Кривонос уточнила, что орга-
ны опеки предоставили подписанное мате-
рью уведомление о медицинских последст-
виях и юридической ответственности за от-
каз от профилактики передачи ВИЧ-инфек-
ции от матери ребенку, на обратной сторо-
не которого ответчик указала, что настаи-
вает на грудном вскармливании. «Данный 
документ не может являться доказательст-
вом злоупотребления родительскими пра-
вами, поскольку его содержание носит фор-
мальный характер и не позволяет устано-
вить, проводились ли с пациенткой профи-
лактические мероприятия по ВИЧ-инфек-
ции (консультирование)». Адвокат сообщи-
ла, что о диагнозе ее подзащитная узнала 
около года назад «по телефону», когда ей по-
звонили из женской консультации, не пре-
доставив консультационных услуг, кото-
рые бы «мотивировали ее на подтвержде-
ние диагноза и начало лечения». В адвокат-
ском возражении делается вывод, что дей-
ствия ответчика по отношению к новоро-
жденному не носили умышленный харак-
тер, а явились результатом заблуждения, 
в связи с чем основания для лишения роди-
тельских прав отсутствуют.

На предварительном заседании 26 авгу-
ста суд вынес определение, что не будет при-
останавливать рассмотрение гражданского 
дела (об этом ходатайствовала защита) до ре-
зультатов рассмотрения уголовного дела, ко-
торое расследуется полицией. Решение суда 
ожидается 9 сентября 2019 года.

«40% ВИЧ-инфицированных женщин 
узнают о диагнозе во время беременно-
сти, и от того, как сообщат о диагнозе, ка-
кое сопровождение и какие рекомендации 
женщина получит в дальнейшем, зависит 
ее дальнейшая приверженность лечению 
и принятие диагноза»,— отметили в ассо-
циации Е.В.А (защищает женщин, затрону-
тых ВИЧ и другими социально значимыми 
заболеваниями). Сейчас ассоциация Е.В.А. 
занимается сопровождением подзащитной 
госпожи Кривонос, оно включает, в частно-
сти, эмоциональную поддержку. Предста-
витель движения «Пациентский контроль» 
Юлия Верещагина рассказала, что «основ-
ной причиной ВИЧ-отрицания является 
страх и паника»: «Среди ВИЧ-диссидентов 
большая доля беременных или недавно ро-
дивших, которые с готовностью реагируют 
на призывы игнорировать проблему и по-
лучают поддержку на ВИЧ-диссидентских 
форумах».

Валерия Мишина

Соцзащита перешла 
в нападение на ВИЧ
Органы опеки в Петербурге  
требуют лишить родительских прав 
инфицированную мать

Петр Хомский (в центре) заяв-
ляет, что неслучайно оказался 
на прогулке 3 августа, но утвер-
ждает, что несанкционирован-
ной акцией она не была 
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА



Нешуточная власть
Чего добился Владимир Зеленский за 100 дней президентства
Владимир Зеленский перешагнул первый знаковый 
рубеж: 27 августа исполнилось ровно 100 дней с мо-
мента его вступления в должность президента Укра-
ины. Нулевой опыт в сфере госуправления и в поли-
тике не стали для бывшего шоумена помехой в деле 
укрепления власти и продавливании важных реше-
ний. „Ъ“ отобрал самые значимые достижения го-
сподина Зеленского на президентском посту.

Взятие парламента
Распустить Верховную раду, в которой ему не на кого бы-
ло опереться, Владимир Зеленский обещал еще до побе-
ды на президентских выборах. Одолев Петра Порошенко, 
он взялся за дело. В инаугурационной речи 20 мая он объ-
явил о роспуске Рады, а затем подписал соответствующий 
указ, назначив внеочередные выборы на 21 июля 2019 го-
да. Политические оппоненты господина Зеленского пы-
тались сопротивляться, но он добился своего.

Выборы стали очередным триумфом господина Зелен-
ского. Пропрезидентская партия «Слуга народа» получила 
большинство (254 места в парламенте из 450), оставив да-
леко позади всех конкурентов, включая партию экс-пре-
зидента Петра Порошенко «Европейская солидарность». 
Электоральная карта Украины позеленела (зеленый — 
официальный цвет команды президента и его партии): 
«слуги» победили по всей стране.

Расклад сил в новом парламенте позволит президен-
ту без проблем проводить через Раду важные решения и 
ключевые назначения. Одно из них ожидается уже 29 ав-
густа на первом заседании нового парламента. Собесед-
ники „Ъ“ в «Слуге народа» не исключают, что в этот день 
депутатами будет утвержден новый кабинет министров 
Украины в полном составе.

Зачистка на местах
Один из внутриполитических приоритетов Владимира Зе-
ленского и его команды — укрепление властной вертика-
ли. Это нужно, чтобы решения центра не саботировали на 
местах. Президент уже начал процесс замены глав област-
ных администраций. Пресс-секретарь господина Зеленско-
го Юлия Мендель заявила, что глава государства считает не-
обходимым полностью обновить состав губернаторов.

«Надеемся, что будут сняты все губернаторы. У нас про-
должается процесс поиска новых специалистов, которые 
могут возглавить области. Критерии отбора известны: по-
рядочность, профессионализм, отсутствие коррупцион-
ных связей, желательно, чтобы у таких людей уже были 
идеи по их местной команде. Нам в этом деле помогают 
несколько международных HR-компаний. Наши активи-
сты и волонтеры в регионах тоже предлагают кандидату-
ры»,— рассказала Юлия Мендель.

Владимир Зеленский уже уволил 19 глав регионов из 
24. Параллельно идет ротация руководителей региональ-
ных управлений Службы безопасности Украины (СБУ), а 
также перестановки в дипкорпусе.

Команда Зеленского нацелилась и на Киев, мэром ко-
торого сейчас является Виталий Кличко. Инициирована 
проверка информации о злоупотреблениях господина 
Кличко во время строительства и реконструкции мостов 
в Киеве. Слухи о возможном смещении мэра стали рас-
пространяться еще в начале июля. Господин Кличко все 
обвинения отрицает.

Связь с Кремлем
За 100 дней президентства Владимир Зеленский дважды 
— 11 июля и 7 августа — созванивался с российским ли-
дером Владимиром Путиным. Оба раза инициатива исхо-
дила от Киева.

Известно, что на излете президентского срока Петра 
Порошенко господин Путин просто перестал отвечать на 
звонки украинского коллеги. Так было после керченско-
го инцидента, когда 25 ноября 2018 года российские по-
граничники блокировали, а затем задержали с примене-
нием оружия два малых бронированных катера — «Бер-
дянск» и «Никополь» — и буксир «Яны Капу» (следовали из 
Одессы в Мариуполь). Под арестом оказались 22 моряка и 
два сотрудника СБУ. Москва назвала инцидент провока-
цией, а Киев обвинил Россию в агрессии. Господин Поро-
шенко потом рассказывал, что в тот день звонил Владими-
ру Путину, но не дозвонился. Российский президент объ-
яснил нежелание снимать трубку тем, что не хочет участ-
вовать в «нехитрых комбинациях» Петра Порошенко.

Разговоры Владимира Зеленского с Владимиром Пути-
ным принесли результат. Москва и Киев договорились об 
обмене задержанными и осужденными лицами по фор-
муле «33 на 33». В результате обмена, который ожидается 
со дня на день, домой должны вернуться в том числе укра-
инские моряки.

Перемирие в Донбассе
Приход Владимира Зеленского к власти повлиял на кон-
фликт на востоке Украины. Господин Зеленский обещал 

покончить с войной. За 100 дней мир в Донбассе не насту-
пил, но о перемирии договориться удалось.

Свою роль сыграли в том числе телефонные контакты 
украинского и российского президентов. На следующий 
день после их первого разговора 11 июля в Париже встре-
тились советники лидеров стран «нормандского форма-
та» (в нем участвуют РФ, Украина, Франция и Германия).

На парижской встрече обсуждалась необходимость вы-
полнения минских соглашений. И уже 17 июля в Минске 
на заседании трехсторонней контактной группы по уре-
гулированию ситуации на востоке Украины было согла-
совано перемирие, которое началось 21 июля и действу-
ет по сей день. Хотя украинские военные и противостоя-
щие им вооруженные формирования непризнанных До-
нецкой и Луганской народных республик время от време-
ни обстреливают друг друга, нынешнее перемирие при-
знано самым действенным из всех.

Еще до наступления перемирия — в июне — в Станице 
Луганской было осуществлено разведение сил и средств 
конфликтующих сторон, что также соответствует мин-
ским договоренностям. Следующим этапом должно стать 
аналогичное разведение в Петровском и Золотом.

Следующая цель Владимира Зеленского — созыв сам-
мита в «нормандском формате». Он считает, что это уско-
рит установление мира. Но здесь ему пока продвинуться 
не удалось.

Выход в мир
Владимир Зеленский успел интенсивно поработать на ме-
ждународной арене. В июне слетал в Брюссель, где провел 
переговоры с генсеком НАТО и руководством ЕС. После 
этого он в Берлине встретился с канцлером Германии Ан-
гелой Меркель, в Париже — с президентом Франции Эм-
манюэлем Макроном. Также украинский лидер слетал в 
Канаду к премьеру Джастину Трюдо, а в Турции провел за-
поминающуюся встречу с турецким лидером Реджепом 
Тайипом Эрдоганом. По ее итогам господин Эрдоган зая-
вил, что Анкара считает Крым украинским.

На своей территории господин Зеленский 8 июля при-
нял 21-й саммит Украина—ЕС. На нем обсудили програм-
му макрофинансовой помощи, в рамках которой Брюс-
сель готов выделить Украине €500 млн.

По итогам саммита украинский президент выразил 
надежду, что уже через год подобный саммит проводить 
не понадобится, «потому что Украина уже будет неотъем-
лемой частью Европы».

Еще одно внешнеполитическое достижение команды 
нового президента — первый за 20 лет визит в Киев пре-
мьера Израиля Биньямина Нетаньяху. Гость заявил, что 
готов обсуждать военное сотрудничество с Украиной.

1 сентября господин Зеленский отправится в Поль-
шу, где пройдут памятные мероприятия по случаю нача-

ла Второй мировой войны. Туда собираются президент 
США Дональд Трамп и лидеры многих стран Европы. Во 
второй половине сентября Владимир Зеленский примет 
участие в сессии Генассамблеи ООН в Нью-Йорке. Во вре-
мя поездки в Соединенные Штаты не исключены двусто-
ронние переговоры с президентом Трампом.

Гражданство для друзей
В середине июля Владимир Зеленский поручил МИ-
Ду разработать механизм предоставления украинского 
гражданства как второго этническим украинцам из «дру-
жественных стран». А в августе он подписал указ, дающий 
право претендовать на украинское гражданство лицам, 
принимавшим участие в «осуществлении мероприятий 
по обеспечению национальной безопасности и обороны 
Украины». Согласно этому указу, стать гражданами Украи-
ны могут и те, кто подвергается политическим преследо-
ваниям на территории РФ, а также их дети.

Это стало ответом Киева на действия Москвы, упро-
стившей процедуру предоставления российского граж-
данства жителям непризнанных республик на востоке Ук-
раины.

18 июля президент Украины выдал украинские па-
спорта девяти гражданам России, Молдавии и Белорус-
сии, которые имеют «заслуги перед Украиной», в том чи-
сле в обороне и укреплении безопасности страны. При 
этом сейчас законодательство Украины запрещает второе 
гражданство.

Отмена «Роттердам+»
В своей предвыборной программе Владимир Зеленский 
подчеркивал, что одна из главных задач — искоренить 
коррупционные схемы и обеспечить прозрачность госу-
дарственных процедур. Среди прочего новый президент 
Украины начал работу над отменой формулы по расчету 
себестоимости электричества «Роттердам+», которую он 
считает коррупционной. Согласно этой формуле, в цену 
электроэнергии закладывается стоимость угля из коти-
ровок международной биржи в Нидерландах. Методику 
ввели при Петре Порошенко в 2016 году, посчитав ее вы-
годной в условиях потери контроля над частью Донецко-
го угольного бассейна: после начала войны на востоке Ук-
раины большая часть шахт оказалась на неподконтроль-
ной Киеву территории.

26 июня президент Зеленский внес в Раду законопро-
ект «О внесении изменений в некоторые законы Украины 
по поводу снижения стоимости электрической энергии» 
и сообщил о введении новой формулы — «Роттердам–», о 
которой накануне упоминал его представитель в прави-
тельстве Андрей Герус.

«Энергетика очень монополизирована. Естественно, 
стоит начать с превращения „Роттердам плюс“ в „Роттер-
дам минус“. Это тот случай, когда замена плюса на минус 
дает плюс»,— заявил господин Зеленский.

Елизавета Наумова,  
Владимир Соловьев

Абхазия голосует дважды
Президент Рауль Хаджимба не смог переизбраться в первом туре

Впервые в истории Абхазии имя 
нового президента частично 
признанной республики станет 
известно лишь по итогам второго 
тура. В него после напряженной 
борьбы вместе с действующим 
президентом Раулем Хаджим-
бой вышел оппозиционер Алхас 
Квициния. В Грузии и странах За-
пада вчера дружно объявили вы-
боры нелегитимными, а вот рос-
сийские дипломаты похвалили 
абхазов за сделанный ими «вы-
бор в пользу демократии, свобо-
ды и независимости».

Обнародованные вчера ЦИК Аб-
хазии данные продемонстрирова-
ли, что судьбу гонки решал букваль-
но каждый голос: из девяти пре-
тендентов на пост главы государст-
ва трое — Рауль Хаджимба (23,85%), 
Алхас Квициния (21,97%) и Олег Ар-
шба (21,6%) –— шли практически 
вровень. До выхода во второй тур, 
который может состояться 8 сентя-
бря, бывшему замглавы МИД Абха-
зии Олегу Аршбе не хватило 97 го-
лосов. Однако он не стал оспаривать 

результаты, а принял их как «объек-
тивную данность», пожелав удачи 
своему ближайшему конкуренту, 
оппозиционеру Алхасу Квицинии.

Международные структуры, та-
кие как Бюро по демократическим 
правам и свободам ОБСЕ, своих на-
блюдателей на выборы президен-
та не признаваемой ими республи-
ки не отправляли. В качестве на-
блюдателей выступали политики 
и эксперты из РФ, Южной Осетии, 
непризнанных Приднестровской 
Молдавской Республики и Нагор-
ного Карабаха, самопровозглашен-
ных Донецкой и Луганской народ-
ных республик (ДНР и ЛНР). Из ФРГ 
приехал депутат «Альтернативы для 
Германии» Штефан Койтер, а из Ав-
стрии — генсек Института Суворова 
(Вена) Патрик Поппель, до этого на-
блюдавший за выборами в ДНР. Ни у 
кого из них претензий к воскресно-
му голосованию не возникло.

Зато без замечаний в штабах кан-
дидатов не обошлось. Так, Беслан 
Эшба, начальник штаба оппозици-
онера Аслана Квицинии, обратил 

внимание на слишком большое ко-
личество испорченных бюллетеней 
— «порядка 4 тыс. из 82 тыс.». «Это 
вызывает определенные сомне-
ния»,— заявил он журналистам. Для 
сравнения: четыре из девяти канди-
датов в президенты не смогли прео-
долеть планку в 4 тыс. голосов.

Хотя глава республики Рауль Хад-
жимба и вышел в лидеры гонки, вы-
боры продемонстрировали, что его 
поддержка в сравнении с результа-
том 2014 года упала вдвое. Испра-
вить ситуацию не смогли все его 
усилия по благоустройству Сухума, 
а также открытки с поздравлениями 
«в преддверии дня международно-
го признания независимости Абха-
зии» (26 августа) и приложенные к 
ним розы, которые прикрепляли к 
дверям квартир за день до голосова-
ния. «Власти страны делали все воз-
можное, чтобы привлечь внимание 
избирателей,— ремонтировали до-
роги и так далее, но, несмотря ни на 
что, мы достигли хорошего резуль-
тата»,— заявил вчера Алхас Квици-
ния. Между тем господин Хаджим-

ба дал понять, что трагедии не про-
изошло. «В обществе есть разные 
взгляды на те или иные вопросы, 
и это нормальный процесс»,— зая-
вил он вчера, комментируя резуль-
таты первого тура. И добавил: «Мы 
уже просчитали, где можно полу-
чить голоса, какое количество и ка-
ким образом».

Как заявил „Ъ“ абхазский полито-
лог Инал Хашиг, результаты второ-
го тура главным образом зависят от 
бывшего президента Абхазии Алек-
сандра Анкваба. До выборов он под-
держал кандидата Олега Аршбу, но 
теперь, по мнению эксперта, мо-
жет встать на сторону действующе-
го президента. «Для Александра Ан-
кваба это стратегически выгодно 
— Хаджимба может гарантировать 
ему премьерское  кресло. Нынеш-
нему президенту же Анкваб нужен 
как воздух, чтобы выиграть эти вы-
боры»,— заявил эксперт. По его сло-
вам, Александр Анкваб «мог бы под-
держать и оппозиционера Квици-
нию, однако тот не согласился пре-
доставить ему кресло премьера».

В любом случае, как заверил экс-
перт, кто бы ни победил, на внутри- 
и внешнеполитическую повестку 
Абхазии это сильно не повлияет. 
Москва останется самым близким 
ее партнером, а Тбилиси — непри-
миримым врагом. Напомним, что 
президент РФ Владимир Путин под-
держивал Рауля Хаджимбу на выбо-
рах 2014 и 2004 года. В начале авгу-
ста российский президент в очеред-
ной раз встретился со своим абхаз-
ским коллегой и выразил надежду 
на то, что выборы будут демокра-
тичными. Вчера посол России в Аб-
хазии Алексей Двинянин заявил 
агентству ТАСС: абхазы сделали «вы-
бор в пользу демократии, свободы 
и независимости». «Мы как ближай-
шие и тесные союзники Республи-
ки Абхазии уверены, что так будет и 
впредь»,— добавил он.

В Тбилиси отношение к голосо-
ванию в Абхазии оказалось пря-
мо противоположным. Президент 
Саломе Зурабишвили заявила, что 
речь идет о «нелегитимных выбо-
рах». «Грузия осуждает этот фиктив-

ный процесс и считает его наруша-
ющим суверенитет страны»,— на-
писала она в Twitter. Главным аргу-
ментом Тбилиси в пользу непризна-
ния избирательных процессов в Аб-
хазии остается «изгнание методом 
этнической чистки сотен тысяч на-
сильственно перемещенных лиц и 
беженцев». По заявлению МИД Гру-
зии, ситуацию в Абхазии «полно-
стью контролируют российские ок-
купационные силы».

Рауль Хаджимба вчера отметил, 
что любые заявления Грузии «ника-
кого смысла для Абхазии не имеют». 
«У нас есть союзник, с которым мы 
работаем, а все остальное пустосло-
вие»,— заявил он. Схожего коммен-
тария удостоилось и совместное за-
явление о непризнании результатов 
выборов, которое вчера выпустили 
15 стран Запада. «Самое главное, что 
мы (сами.— „Ъ“) признаем результа-
ты выборов»,— заявил абхазский 
президент.

Марина Коваленко;  
Георгий Двали,  
Тбилиси
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мировая политика
G7 взяла  
числом 

Отвечая на вопросы журналистов по поводу разно-
гласий с Дональдом Трампом, президент Макрон 
был вынужден признать, что у него нет цели убе-
дить американского президента вернуться к соблю-
дению Парижского соглашения по климату. «Прош-
лое переписать нельзя»,— констатировал Эмманю-
эль Макрон.

В свою очередь, ставший единственным лидером 
«семерки», который отсутствовал на сессии по эколо-
гии, Дональд Трамп попытался обосновать свою по-
зицию так: «Я защитник окружающей среды. Я знаю 
об этом больше, чем большинство других людей». Но 
тут же заявил, что в первую очередь его волнует бо-
гатство и процветание Америки.

Вопросы экологии стали причиной еще одной 
острой словесной дуэли президента Макрона, ко-
торую в ходе саммита в Биаррице ему пришлось 
вести с президентом Бразилии Жаиром Болсона-
ру (напомним, что господина Болсонару называ-
ют «латиноамериканским Трампом»). Не присутст-
вовавший на саммите G7 бразильский лидер под-
верг резкой критике предложение французского 
лидера создать международный альянс по спасе-
нию лесов Амазонии, где уже несколько недель бу-
шуют пожары.

«Недопустимо, чтобы президент Макрон высту-
пал с неуместными и необоснованными нападками 
в адрес Амазонии, маскируя свои истинные наме-
рения за идеей стран G7 по „спасению Амазонии“, 
словно это колония или земля, которая никому не 
принадлежит»,— написал вчера Жаир Болсонару в 
Twitter. Впрочем, он так и не уточнил, почему столь 
демонстративно отказывается от предложения G7 
выделить €20 млн на спасение тропических лесов. 
Более того, Жаир Болсонару позволил себе издева-
тельский комментарий по поводу внешности пер-
вой леди Франции Брижит Макрон. 

На вчерашней итоговой пресс-конференции го-
сподин Макрон в долгу не остался, пожелав гражда-
нам Бразилии иметь такого президента, который бу-
дет способен вести себя достойно и действовать так, 
как подобает главе государства.

Еще одной темой итоговой пресс-конференции 
стало возможное возобновление процесса урегули-
рования разногласий с Тегераном. Напомним, что 
интерес к этой теме подогрел неожиданный визит в 
Биарриц главы МИД Ирана Джавада Зарифа (см. „Ъ“ 
от 26 августа).

Президент Макрон уклонился от прямого отве-
та на вопрос, готова ли Франция выступить посред-
ником в новых переговорах с Ираном. Зато на во-
прос, готов ли Дональд Трамп встретиться с прези-
дентом Ирана Хасаном Роухани, президент США 
ответил однозначно, заявив, что говорить о такой 
встрече «пока слишком рано». При этом глава Бело-
го дома повторил дважды: «Мы не хотим смены ре-
жима в Иране». 

Не обошли вниманием участники саммита и 
украинский кризис. Публично ни президент Ма-
крон, ни президент Трамп не сделали по этому во-
просу никаких новых заявлений. Ситуацию про-
комментировала член «нормандской четверки» 
канцлер Германии Ангела Меркель. «Я хочу сейчас, 
чтобы состоялись переговоры между украинским 
президентом и российским президентом. Я думаю, 
что мы должны попытаться продвинуться с этим в 
ближайшие несколько месяцев»,— заявила госпо-
жа Меркель на пресс-конференции в Биаррице. 

Учитывая, что следующий саммит G7 по принци-
пу ротации летом будущего года должен пройти в 
США, особое внимание на завершившемся форуме 
на французском курорте было приковано к будуще-
му хозяину встречи — Дональду Трампу. 

По сообщению телеканала CNN, в качестве веро-
ятного места встречи лидеров G7 в 2020 году амери-
канский президент рассматривает принадлежащий 
ему курорт во Флориде Trump National Doral Miami 
Golf Resort. И в связи c этим вновь всплыл вопрос о 
возможном участии в саммите президента РФ Влади-
мира Путина. «Я склоняюсь к тому, чтобы сказать да, 
некоторые люди не соглашаются со мной, другие — 
наоборот»,— сообщил господин Трамп, отвечая на 
вопрос, пригласит ли он на следующий саммит G7 
российского лидера. 

Позднее, на итоговой пресс-конференции он от-
ветил более определенно. «Я, конечно, его пригла-
шу»,— сказал о российском коллеге Дональд Трамп, 
добавив, что «психологически» Владимир Путин мо-
жет не испытывать желания вернуться в G7, после 
того как Россия была исключена из этого элитарно-
го клуба.

Алексей Тарханов, Париж;  
Сергей Строкань
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Первые 100 дней работы президентом 
Владимир Зеленский потратил на то,  
чтобы сосредоточить в своих руках  
как можно больше власти  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 20261,04 (–449,87)
РТС 1268,25 (–0,2)
FTSE 100 7094,98 (–33,2)

DAX 30 11658,04 (+46,53)
DJIA* 25880,89 (+251,99)
NASDAQ Composite* 7836,348 (+84,582)

*На 19:48.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 26.08.19 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 27.08.19
Австралийский доллар 44,5651
Английский фунт 80,7516
Белорусский рубль 32,0774
Датская крона* 98,3256

Доллар США 65,9735
Евро 73,3955
Индийская рупия** 91,6267
Казахский тенге** 17,0331

Канадский доллар 49,6303
Китайский юань* 92,2397
Норвежская крона* 73,4745
СДР 90,3877

Сингапурский доллар 47,5382
Новая турецкая лира 11,3585
Украинская гривна* 26,2843
Шведская крона* 68,3076

Швейцарский франк 67,4852
Японская иена** 62,3362
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Всероссийская переписка с населением
Банки заваливают клиентов электронными письмами 
Банки более чем в 1,5 раза уве-
личили количество сообще-
ний, направляемых клиентам 
по электронной почте в этом 
году. В основном это реклам-
ные и сервисные сообщения, 
а также всевозможные опро-
сы. Эксперты отмечают, что 
рост количества писем от бан-
ков без верификации адресов 
электронной почты и при ны-
нешнем уровне мошенниче-
ства увеличивает клиентские 
риски.

Почтовый сервис Mail.ru провел 
исследование, согласно которому 
количество отправляемых клиен-
там банками писем в 2019 году вы-
росло на 62% по сравнению с 2018 
годом. «Уже осенью этот показатель 
может увеличиться вдвое из-за тра-
диционного роста деловой актив-
ности»,— отмечают в компании. 
Наибольший рост, указывается в 
исследовании, у банков из топ-30. 
Самую заметную динамику пока-

зали ВТБ, СМП-банк и Промсвязь-
банк. Наибольшее количество от-
правленных писем приходится 
на Сбербанк (37%), Тинькофф-банк 
(19%), ВТБ (18%) и Альфа-банк (16%).

Согласно исследованию, год на-
зад половина банков (51%) рассы-
лали не более одного письма в ме-
сяц, 42% — от двух до пяти писем. В 
2019 году до одного письма в месяц 
рассылали лишь треть банков, при 
этом от двух до пяти писем слали 
уже 60% кредитных организаций. 
При этом эксперты Mail.ru указыва-
ют, что за год повысилась открывае-
мость писем. Если год назад клиен-
ты читали лишь каждое пятое пись-
мо из банка, то сейчас — каждое 
четвертое.

В Сбербанке пояснили „Ъ“, что 
увеличение количества писем об-
условлено клиентскими запроса-
ми. «Рост достигается на определен-
ном сегменте, склонном к более ча-
стому получению информации от 
банка, для которого данный канал 

является наиболее удобным»,— от-
метили в банке. В ВТБ и Промсвязь-
банке сообщили, что рассылают по 
электронной почте лишь продук-
товые предложения и с согласия 
клиента. При этом в Промсвязьбан-
ке сообщили, что адрес электрон-
ной почты для связи банк получа-
ет от клиента только по надежным 
каналам — в офисе с предъявлени-
ем паспорта либо после аутенти-
фикации в интернет-банке. В Тинь-
кофф-банке объясняют рост увели-
чением клиентской базы, основная 
часть писем — сервисные (напоми-
нания о платежах, решения по за-
явкам и т. д.). В СМП-банке рассказа-
ли, что банк лишь в 2019 году начал 
активно развивать e-mail-рассыл-
ки: клиентам шлют рекламу, ин-
формационные письма, проводят 
опросы. Альфа-банк отказался рас-
крыть „Ъ“ содержание и причины 
роста рассылок.

Вместе с тем эксперты отмечают, 
что активный рост электронных пи-

сем несет для клиентов ряд рисков. 
Прежде всего по банковской тайне, 
поскольку банк не проводит вери-
фикацию электронной почты кли-
ента, о чем ранее заявляли в Банке 
России. В июле 2019 года ЦБ даже за-
пустил «пилот» по верификации по-
лучателей банковских сообщений 
(см. „Ъ“ от 3 июня), однако сегодня 
его судьба неизвестна. Вчера в Бан-
ке России заявили, что готовят «ме-
тодические рекомендации по ве-
рификации банками адресов элек-
тронной почты клиентов».

Кроме того, возрастает и риск мо-
шенничеств. По словам начальни-
ка отдела по противодействию мо-
шенничеству ЦПСБ «Инфосистемы 
Джет» Алексея Сизова, мошенни-
ческие письма могут мимикриро-
вать под письма банков. Но тут все 
зависит от готовности граждан от-
крывать вложения, переходить по 
ссылкам или вводить свои данные 
в письмах от «банка». В то же время, 
по словам руководителя отдела ана-

литики информационной безопас-
ности Positive Technologies Евгения 
Гнедина, во втором квартале 2019 
года в половине атак на граждан 
использовались именно фишинго-
вые рассылки. Из них 42% нацели-
вались на хищение средств напря-
мую и 55% — на получение данных.

Поэтому ряд банкиров призы-
вают коллег не слишком усердст-
вовать с рассылками. По словам ди-
ректора департамента информаци-
онной безопасности МКБ Вячесла-
ва Касимова, маркетинговые акции 
должны быть продуманы, а гражда-
нам надо быть бдительнее с письма-
ми от банков. «Необходимо внима-
тельно смотреть как на отправите-
ля письма, так и на содержащиеся в 
письмах ссылки. Если они направ-
лены с некорректных почтовых до-
менов или ведут на порталы, отлич-
ные от принадлежащих банку, то 
они не могут быть от кредитной ор-
ганизации»,— указывает эксперт.

Вероника Горячева

Портфель-Сити
В деловой центр Москвы переедут почти все министерства
«Москва-Сити», создававшийся в свое время как дело-
вой центр, окончательно превращается в правитель-
ственный кластер. Вслед за Минэкономики, Минпро-
мторгом и Минкомсвязи туда собираются переехать 
еще 14 министерств за исключением силового блока 
и МИДа. Дислокация в одном месте большинства фе-
деральных чиновников позволит оптимизировать 
эксплуатационные расходы, уверены в правительст-
ве. Осталось решить проблему с нехваткой требуемых 
для переезда площадей.

В начале лета этого года глава Минэкономики Максим 
Орешкин заявил, что «практически все министерства рос-
сийского правительства могут переехать в „Москва-Сити“». 
27 августа запланировано первое совещание по этому вопро-
су господина Орешкина (курирует процесс переезда) с пред-
ставителями министерств и подведомственных структур, со-
общил „Ъ“ один из федеральных чиновников. По его словам, 
речь идет о поиске новых площадей в деловом центре для 
практически всех министерств за исключением МВД, Мино-
бороны, МЧС, МИДа и Росархива. В общей сложности плани-
руется перевести сотрудников 14 министерств и их структур-
ные подразделения. В пресс-службе Минэкономики не отве-
тили на запрос „Ъ“.

Смена дислокаций чиновников началась с переезда вес-
ной 2019 года в «Москва-Сити» Минэкономики, Минпром-

торга, Минкомсвязи, Росстандарта, Росимущества и Росту-
ризма. Для этих целей еще в 2017 году выкуплено почти 
75 тыс. кв. м в «IQ квартале» у «Галс-девелопмент». Агентом 
выступал «Дом.РФ», занявший на долговом рынке около 
35 млрд руб.: эта сумма должна быть возвращена за счет про-
дажи старой недвижимости министерств. «Дом.РФ» уже по-
лучил полномочия агента по продаже этих объектов. По та-
кой же схеме планируется структурировать сделку по пере-
езду остальных министерств, говорит источник „Ъ“. В «Дом.
РФ» не стали комментировать этот вопрос.

Создание единого правительственного комплекса — один 
из современных трендов в мировой практике по организации 
работы органов власти, считает генеральный директор РАСК 
Николай Алексеенко. «Логично, что власти продолжают реа-
лизацию стратегии по оптимизации затрат на содержание по-
мещений»,— говорит он. Другой источник „Ъ“ отмечает, что 
«проект должен быть масштабирован и продолжен». Он добав-
ляет, что концентрация в «Москва-Сити» всех министерств по-
зволит снизить транспортную нагрузку на центральных ули-
цах Москвы, где сейчас располагаются их здания.

По словам источника „Ъ“, сейчас общая площадь зданий в 
различных частях Москвы, где расположены 14 министерств, 
составляет около 600 тыс. кв. м. В «Москва-Сити» им понадобит-
ся от 350 тыс. до 400 тыс. кв. м, добавляет он. По его словам, оп-
тимизация произойдет за счет создания опен-спейсов, а сокра-

щение площадей снизит расходы на их содержание. Сокраще-
ние коэффициента площадей на сотрудника прямо влияет на 
затраты на эксплуатацию, соглашается директор департамен-
та консалтинга и аналитики Knight Frank Ольга Широкова.

В нынешних зданиях министерств высокий коэффициент 
потерь полезных площадей — до 30–35%, в современных офи-
сах — не более 10–14%, добавляет гендиректор CBRE Влади-
мир Пинаев. На обслуживании современных офисов можно 
сэкономить от 10–15% от текущих затрат, считает директор де-
партамента оценки НАО «Евроэксперт» Анна Шлапакова.

Минэкономики должно найти вариант переезда — либо 
покупка в строящихся башнях в «Москва-Сити», либо стро-
ительство с нуля небоскребов, предложить его на утвержде-
ние премьер-министру. Всего в «Москва-Сити» сейчас предла-
гается в аренду 110 тыс. кв. м, уточняет партнер Cushman & 
Wakefield Юлия Токарева. По данным господина Пинаева, в 
целом по деловому центру свободны 13,7% офисных площа-
дей. Анна Шлапакова говорит о 9–11,5%.

В «Москва-Сити» и в ближайшем окружении строится 
488 тыс. кв. м — это 42% от текущего предложения, отмечают 
в CBRE. Среди крупных объектов — комплекс на 20-м участке 
(офисная площадь 78,8 тыс. кв. м, девелопер — Solvers Estate), 
объект на 15-м участке (192 тыс. кв. м; «Гранд Сити»), башня 
City One (120 тыс. кв. м; MR Group).

Халиль Аминов

По данным „Ъ“,  Минэнерго 
предлагает построить в РФ 
только 5 ГВт зеленой генерации 
в 2025–2035 годах за 400 млрд 
руб.— это вдвое меньше ожида-
ний инвесторов. Вместе с тем 
министерство предлагает ра-
дикально не менять систему 
поддержки зеленой энергети-
ки: там считают, что к 2036 году 
ВИЭ-генерация в России смо-
жет существовать без субсидий 
со стороны оптового рынка. 
Инвесторы полагают, что такие 
малые объемы поддержки сде-
лают РФ лидером по углеродо-
емкости энергетики.

Минэнерго в письме вице-пре-
мьеру Дмитрию Козаку от 15 августа 
(в аппарате чиновника письмо по-
лучили) предлагает установить по-
толок инвестиций в строительство 
ВИЭ-генерации в 2025–2035 годах 
в 400 млрд руб. (в ценах 2021 года). 
Из этих средств на поддержку стро-
ительства ветряных станций (ВЭС) 
можно направить 240,5 млрд руб., 
на строительство солнечных стан-
ций (СЭС) — 129,5 млрд руб., малых 
ГЭС — 30 млрд руб., посчитало ми-
нистерство. В пересчете до 2050 года 
(с учетом возврата инвестиций за 
15 лет) общая нагрузка на оптовый 
энергорынок, по оценке Минэнер-
го, может составить 690–800 млрд 
руб. в зависимости от инфляции.

С 2013 года оптовый энергоры-
нок стимулирует развитие зеле-
ной генерации через договоры на 
поставку мощности (ДПМ ВИЭ): 
CAPEX возвращается за счет повы-
шенных платежей потребителей. 
Регуляторы энергорынка и инвес-
торы в ВИЭ больше года вели споры 
относительно того, нужна ли даль-

нейшая поддержка отрасли: пер-
вые считали проекты слишком до-
рогими для энергорынка и призы-
вали сократить объемы либо вовсе 

отказаться от нее, вторые настаива-
ли на вводе еще 10 ГВт.

Но министерство посчитало, что 
совокупного инвестресурса хватит 

на строительство лишь 5 ГВт зеле-
ной мощности — 3,465 ГВт ВЭС (еже-
годная квота на отборе — 315 МВт) и 
1,498 ГВт СЭС (с ежегодными вво-
дами 245 МВт в 2025–2026 годах и 
112 МВт в 2027–2035 годах). В но-
вом инвестцикле Минэнерго хо-
чет сохранить отбор по наимень-
шему CAPEX, доходность оставить 
на уровне 12%. «Совет рынка» (ре-
гулятор энергорынков) и Минэко-
номики предлагали перейти на от-
бор по одноставочной цене выра-
ботки (включает СAPEX, OPEX и до-
ходность), что, по оценке Минэко-
номики, позволило бы построить 
до 10 ГВт мощности за 0,9 трлн руб.

Потолок CAPEX для ВЭС пред-
лагается установить в 85 тыс. руб. 
за 1 кВт, для СЭС — в 75 тыс. руб. за 
1 кВт, что, по мнению министерст-
ва, соответствует среднемировым 
показателям — с понижением на 
2% ежегодно и резким снижением 
на последних отборах. Следуя это-
му темпу, CAPEX на отборе 2035 года 
упадет до 42,54 тыс. руб. за 1 кВт для 
ВЭС и 17,651 тыс. руб. за 1 кВт для 
СЭС. Как предполагает Минэнерго, 
энергорынок сможет «полностью 
прекратить практику применения 
каких-либо специальных мер под-
держки ВИЭ с 2036 года». С 2025 года 
инвесторы в ВИЭ должны экспорти-
ровать продукцию на сумму не ме-
нее 10% своих совокупных затрат на 
строительство станций с ростом по-
казателя до 30% к 2035 году.

В Ассоциации предприятий сол-
нечной энергетики считают, что 
предложение Минэнерго по стро-
ительству СЭС «не соответствует 
уровню развития отрасли». Про-
изводство солнечных модулей до-
стигло 600 МВт, а в ветроэнергети-

ке оно не превышает 300 МВт. «Сто-
имость строительства СЭС на 20% 
ниже ВЭС, а продукция в солнеч-
ной энергетике конкурентоспособ-
на на большинстве мировых рын-
ков», поэтому объем вводов СЭС 
должен быть не ниже 3,7 ГВт, гово-
рят в ассоциации.

В Ассоциации развития возоб-
новляемой энергетики утвержда-
ют, что в России зеленая энергети-
ка уже дешевле нового строительст-
ва традиционной генерации, стои-
мость электроэнергии от ряда про-
ектов опустилась ниже 5,8 руб. за 
1 кВт•ч на фоне 6 руб. и более за 
1 кВт•ч ТЭС и АЭС. «Если же огра-
ничить развитие зеленой энергети-
ки 5 ГВт, то к 2035 году Россия станет 
лидером по углеродоемкости энер-
гетики с долей ВИЭ в энергобалансе 
ниже 1,5%»,— говорят в ассоциации. 
В «Сообществе потребителей энер-
гии» наоборот, полагают, что под-
держку ВИЭ на оптовом энергорын-
ке следует исключить совсем, огра-
ничив ее добровольным спросом 
некоторых потребителей, в том чи-
сле через поддержку микрогенера-
ции, замещение «северного завоза» 
и бюджетные меры поддержки про-
мышленных проектов.

Владимир Скляр из «ВТБ Капи-
тала» замечает, что предложенная 
Минэнерго программа отличается 
большими административными 
ограничениями, при этом «подход 
к конкуренции по одноставочной 
цене не пережил обсуждений» — 
«фактически механизм програм-
мы остается тем же, что слабо сти-
мулирует к достижению конку-
рентоспособности ВИЭ с тепловой 
генерацией».

Татьяна Дятел

Едва ли осталась сколько-нибудь 
крупная страна Юго-Восточной Азии, 
про которую еще не появлялось но-
вости о том, что НОВАТЭК планирует 
участвовать в строительстве там тер-
минала по приему сжиженного газа. 
В этом списке уже Вьетнам, Камбод-
жа и Таиланд, а Индонезия и Малай-
зия не попали в него, видимо, лишь 
потому, что сами экспортируют СПГ. 
Поэтому заявление исполнительного 
директора по развитию промышлен-
ности филиппинского совета инвес-
тиций Корасон Х. Дичозы о возмож-
ном интересе НОВАТЭКа к созданию 
терминала на Филиппинах выглядит 
даже логичным.

Конечно, само по себе наличие ин-
тереса ни о чем не говорит. Во-пер-
вых, НОВАТЭК, как и другие круп-
ные компании, постоянно интересу-
ется десятками потенциальных про-
ектов, из которых может реализовать-
ся в итоге лишь один. А во-вторых, го-
спожа Дичоза находится с визитом в 
России в составе филиппинской де-
легации, а в таких случаях традици-
онно перечисляются не только ре-
альные примеры сотрудничества, но 
даже легкие намеки на них.

Если посмотреть на то, какую роль 
сейчас играет газ в экономике Филип-
пин, выяснится, что страна с населе-
нием более 100 млн человек потре-
бляет всего около 4 млрд кубометров 
в год,— это меньше, чем в Костром-
ской области, которую в основном 
обеспечивает газом НОВАТЭК. То есть 
выход на филиппинский рынок, на 
первый взгляд, не станет для россий-
ской компании прорывом.

Но именно это обстоятельство и 
является, на мой взгляд, причиной 
того, почему НОВАТЭК и его более 
крупные и умудренные опытом парт-
неры-конкуренты Total и Shell актив-
но интересуются вхождением в биз-
нес по регазификации СПГ в Юго-
Восточной Азии. Компаниям нужно 
обеспечить сбыт своего СПГ и в це-
лом добиться роста потребления газа. 
А в Юго-Восточной Азии, несмотря на 
сравнительно высокие темпы эконо-
мического роста и многочисленное 
население, оно остается мизерным по 
сравнению со странами Европы или 
даже Китаем.

Проблема в том, что СПГ истори-
чески был слишком дорог для стран 
региона, а создание газовой инфра-
структуры требует больших инвес-
тиций. Теперь же конкуренция меж-
ду поставщиками СПГ привела к сни-
жению цен во всем мире, и такая си-
туация, видимо, продлится долго. Со-
ответственно, участники рынка, ко-
торые первыми решат вопрос созда-
ния инфраструктуры, могут рассчи-
тывать на приз — так, к примеру, по-
сле контракта «газ-трубы» потребле-
ние газа в ФРГ с момента начала по-
ставок из СССР в 1973 году выросло 
вдвое за десять лет. Конечно, НОВА-
ТЭК должен будет для этого предло-
жить достаточно низкие цены, одна-
ко это вполне укладывается в страте-
гию компании, которая намеревает-
ся к 2030 году стать крупнейшим про-
изводителем СПГ в мире.

обсудить 
kommersant.ru/12679
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Поставщики сжижен-
ного газа, которые 
первыми решат во-
прос создания инфра-
структуры по его при-
ему в Юго-Восточной 
Азии, могут рассчиты-
вать на быстрый рост 
потребления
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Юрий Барсуков

Зеленой энергетике урезали ожидания
Минэнерго предлагает построить только 5 ГВт до 2035 года

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В



8

Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Как стало известно „Ъ“, в рамках системы быстрых 
платежей (СБП), запущенной ЦБ в феврале этого 
 года, появится новая услуга — платежи наличны
ми. До сих пор система предполагала как отправку, 
так и получение средств между гражданами или 
в адрес организаций исключительно в безналич
ном виде. От запуска приема наличных выигра
ют не только физлица, но и банки и платежные 
 системы. Одно временно регулятор  получит до
полнительный конт роль за «оцифровкой» денег, 
уверены эксперты.

О том, что ЦБ планирует в рамках СБП реализовать воз-
можность приема наличных, рассказали „Ъ“ участники 
рынка. В системе приема платежей Qiwi отметили, что «уже 
работают над пилотом по приему наличных через СБП в ри-
тейле», однако подробностей пока не раскрывают. По сло-
вам исполнительного директора «Киберплат» Владимира 
Кузнецова, система взаимодействует с ЦБ по данному во-
просу. В Банке России подтвердили, что «данный вопрос об-
суждается». В НСПК (оператор СБП) также отметили, что 
«данная инициатива в настоящее время обсуждается, но го-
ворить о механике и сроках ее реализации преждевремен-
но». В банке «Русский стандарт» и РНКО «Платежный центр» 
заявили, что готовы обсуждать участие в проекте.

• С момента анонса запуска системы в 2018 году речь 
о  возможности приема наличных не шла. С февраля этого 
года система работает на перевод средств между счетами 
и картами. Осенью 2019 года будет реализована возмож-
ность отправки физическими лицами платежей в адрес 
юрлиц по СБП с использованием QR-кодов. С октября 
к СБП должны подключиться все системно значимые 
 банки, а до конца года, по ожиданиям ЦБ, к  системе 
 должны подключиться еще более 100 банков.
Как именно будет реализован прием наличных в рам-

ках СБП, пока можно лишь предполагать. По мнению ди-
ректора «Золотой короны» Ивана Ситнова, потенциально 
это «может быть реализовано как через терминалы, так и 
через розничные сети, выступающие в роли банковских 
платежных агентов». Опрошенные „Ъ“ эксперты в целом 
уверены, что новый сервис по приему наличных актуален 
в первую очередь для граждан. Так, по словам начальни-

ка управления развития дистанционного банковского об-
служивания МКБ Алексея Курзяко, в целом это может стать 
удобным способом внесения наличных денежных средств 
на счета клиентов-физлиц. При этом, по словам Ивана Сит-
нова, для физического лица прием такого платежа «ничем 
не будет отличаться от текущей процедуры, но за счет ис-
пользования СБП действующие системы приема плате-
жей будут не нужны».

Впрочем, физлица — не единственные интересанты но-
вого направления использования СБП. «Любое упрощение 
приема платежей и их совершения является огромным 
плюсом не только для пользователей, но и для банков»,— 
указывают в Qiwi. При этом конкуренции системы приема 
платежей не боятся. «Речь идет не о конкуренции с сущест-
вующими каналами, а о расширении возможностей совер-
шения платежных операций в рамках национальной пла-
тежной системы»,— уверен Владимир Кузнецов.

Впрочем, некоторые банки считают опцию приема на-
личных в рамках СБП излишней. В ВТБ отмечают, что по-
требности в создании такого канала нет. «Доля оборота на-
личных средств за последние годы значительно снизи-
лась, поэтому его востребованность может быть невысо-
кой»,— уточнили в банке. По данным ЦБ, доля безналич-
ных платежей сейчас составляет около 60%, в течение че-
тырех лет регулятор намерен довести ее до 80%. «Будет ли 
сервис зачисления наличных через СБП пользоваться по-
пулярностью у конечных потребителей, очень сильно за-
висит от того, как именно он будет реализован, причем 
вплоть до различных технологических нюансов»,— счита-
ет исполнительный директор НПА Мария Михайлова. Но 
такой сервис требует проведения идентификации отпра-
вителя. По словам госпожи Михайловой, эта услуга очень 
сложная, в первую очередь с точки зрения соблюдения тре-
бований, связанных с ПОД/ФТ, которые «должны выпол-
няться в полном объеме при одновременном положитель-
ном клиентском опыте».

Впрочем, в неофициальных беседах участники рынка 
сходятся во мнении, что цель расширения сервисов СБП 
— в усилении контроля за платежами граждан и, в частно-
сти, за «оцифровкой» наличных.

Ксения Дементьева, Вадим Арапов

Быстрые платежи  
обзаведутся деньгами
В СБП появится опция переводов наличнымиВ 2019 году рынок микрофинан

сирования столкнулся со значи
тельным снижением интереса 
со стороны инвесторов после 
 ухода ряда крупных компаний 
и повышения регуляторных 
 требований. По прогнозам ана
литиков, к концу 2020 года объем 
инвестиций вырастет не более 
чем на 30%, а при вполне вероят
ном негативном сценарии мо
жет и вовсе сократиться на 20%. 
Эксперты считают, что ждать 
реа лизации позитивного сцена
рия не стоит: на рынке сохраня
ется «атмосфера всеобщей неуве
ренности», способствуя оттоку 
средств.

По оценке аналитического центра 
МФК «Займер», к концу 2020 года объ-
ем инвестиций в микрофинансовый 
бизнес может вырасти в 1,2–1,3 раза. 
«Основными факторами влияния вы-
ступят, с одной стороны, усиливаю-
щиеся позиции ключевых игроков 
при сохранении высокого спроса на-
селения на микрозаймы, с другой — 
регуляторные нормативы, ограни-
чивающие рентабельность компа-
ний»,— поясняет гендиректор МФК 
«Займер» Роман Макаров. По мнению 
аналитиков компании, наиболее ве-
роятно, что микрозаймы останутся 
востребованным продуктом на фо-
не отсутствия взрывного роста реаль-
ных доходов населения и почти пол-
ностью уйдут в онлайн в арсенал круп-
ных игроков.

Сокращение числа компаний, 
выдающих займы до зарплаты, бу-
дет способствовать активному раз-
витию длинных займов, что сохра-
нит инвестиционный интерес и да-
же может привлечь ряд банковских 
вкладчиков из-за высокой относи-
тельно других видов инвестиций до-
ходности, полагают аналитики. По 
словам господина Макарова, дове-
рие к рынку МФО и пул инвесторов 
будут расти параллельно, а сниже-

ние прибыльности компаний повле-
чет и уменьшение на 1–2 п. п. ставок 
на инвестиции. Из-за этого по ито-
гам 2020 года вложения вряд ли пре-
высят 20 млрд руб., что примерно на 
30% больше, чем в конце 2018 года. 
Участие физлиц не превысит четвер-
ти всех инвестиций.

Впрочем, вследствие возрастаю-
щей регуляторной нагрузки и резко-
го падения рентабельности МФО при-
влечение инвесторов может ослож-
ниться. Высокий входной порог 
(1,5 млн руб.) и отсутствие гибкой си-
стемы выпуска бондов грозит пере-
ключить внимание средних инвесто-
ров на более доступные и прибыль-
ные продукты конкурентов. «Вероят-
ный рост рынка нелегальных креди-
торов также может снизить доверие к 
деятельности МФО,— полагает Роман 
Макаров.— В этом случае объем инве-
стиций снизится ориентировочно на 
15–20%». Развитию негативного сце-

нария может способствовать и огра-
ничение на вложения в МФО только 
для квалифицированных инвесторов.

Участники рынка отмечают, что 
интерес инвесторов к инвестицион-
ным займам в МФО в этом году замет-
но упал. «Это случилось из-за негатив-
ного информационного фона, связан-
ного с уходом с рынка крупных игро-
ков, и регуляторного давления»,— от-
мечает гендиректор MoneyMan Ири-
на Хорошко. По ее оценке, направле-
ние просядет на 20–22% по отноше-
нию к прошлому году. «ЦБ в первом 
квартале 2019 года зафиксировал ми-
нимальный за последние шесть квар-
талов объем привлеченных МФК ин-
вестиций физлиц-неучредителей,— 
говорит председатель совета СРО 
„МиР“ Эльман Мехтиев.— И сокра-
щение может продолжиться в том чи-
сле и за счет „охлаждения“ полити-
ки привлечения самих игроков». По 
его словам, обеспечить рост объема 
привлечения могло бы увеличение 
ставок за счет увеличения конкурен-
ции в сегменте. По мнению госпожи 
Хорошко, МФО, стремясь диверсифи-
цировать источники фондирования, 
будут привлекать средства за счет вы-
пуска облигаций.

Впрочем, эксперты считают, что 
говорить о реализации позитивного 
сценария не приходится. «Регулятор-
ная нагрузка и крах крупнейших иг-
роков на рынке микрофинансирова-
ния в последнее время дали большой 
доле инвестиционной аудитории сиг-
нал о его ненадежности»,— отмечает 
аналитик ГК «Алор» Алексей Антонов, 
добавляя, что легальному рынку даже 
с существующим уровнем ограниче-
ний и контроля «расти просто неку-
да». Даже если для инвесторов оставят 
минимальный порог входа в 1,5 млн 
руб., поясняет он, больших привлече-
ний МФО не увидят, так как на рынке 
сохраняется «атмосфера всеобщей не-
уверенности».

Светлана Самусева

Микрофинансам не хватает займов
Регулирование сдерживает рост рынка МФО

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Частные компании в лучшем случае смогут претендо-
вать на площади нераспределенного фонда, которые, по 
словам источника „Ъ“, составляют лишь 10% от общего ко-
личества шельфовых лицензий. Такие площади не содер-
жат запасов на балансе, а получившему их недропользова-
телю придется проводить исследования на предмет воз-
можного наличия углеводородов. Источники „Ъ“ в отрасли 
отмечают, что наиболее перспективные площади уже разо-
браны и поэтому частные игроки сейчас активно не инте-
ресуются арктическим шельфом. Однако собеседник „Ъ“, 
близкий к аппарату Юрия Трутнева, связывает отсутствие 
интереса с наличием запрета там работать, отмечая, что по-
сле либерализации ситуация изменится.

Глава консультационного центра «Гекон» Михаил Григо-
рьев отмечает, что получить доступ к арктическому шельфу 
сейчас никто не стремится, так как наиболее привлекатель-
ные площади уже были отданы «Газпрому» и «Роснефти», а 
возможность проведения даже геологоразведочных работ 
ограничена санкциями. Он полагает, что в случае либерали-

зации доступа к шельфу интерес к арктической геологораз-
ведке едва ли значительно вырастет. Исключение составля-
ют транзитные (мелководные прибрежные) участки, кото-
рые можно осваивать, развивая сухопутную инфраструкту-
ру и используя имеющиеся технологические решения, счи-
тает эксперт. Так, например, «Роснефть» заявляла о продол-
жении работ на Центрально-Ольгинском месторождении, 
расположенном на суше и в прибрежной зоне, а «Газпром 
нефть» и НОВАТЭК рассматривали партнерство на участках 
в Карском море вдоль северо-западного побережья Ямала.

Шельфовые проекты крайне капиталоемкие и выглядят 
нерентабельными при текущих ценах на нефть и в теку-
щей налоговой системе, отмечает Виктория Тургенева из 
KPMG. Единственная российская частная компания, у кото-
рой есть опыт работы на шельфе и доступ к финансовым ре-
сурсам,— это ЛУКОЙЛ, говорит Дмитрий Маринченко из 
Fitch, но компания едва ли заинтересуется малопривлека-
тельными лицензиями нераспределенного фонда, «особен-
но в свете консервативного подхода руководства компании 
к управлению бизнесом».

Дмитрий Козлов

Частным компаниям сулят море нефти

Основной акционер «Русской 
 аквакультуры» Максим Воробьев 
решил войти в новый для себя 
бизнес по перевалке минудобре
ний. Бизнесмен покупает 40% 
в компании Андрея БончБруеви
ча «Ультрамар», которая к 2022 го
ду должна построить в УстьЛуге 
портовый хаб мощностью 12 млн 
тонн в год. Стоимость этого паке
та эксперты оценивают мини
мум в 4 млрд руб. при стоимости 
самого терминала 16 млрд руб.

Структура бизнесмена Максима Во-
робьева (основной актив — 48% в ком-
пании по выращиванию красной ры-
бы «Русская аквакультура») приобрета-
ет 40% в компаниях «Ультрамар» и «Уль-
трамар Терминал» у их владельца Анд-
рея Бонч-Бруевича. Компании реализу-
ют проект строительства крупнейше-
го в России хаба по хранению и пере-
валке минеральных удобрений и гене-
ральных грузов в порту Усть-Луга мощ-
ностью 12 млн тонн. Остальные 60% в 
«Ультрамаре» и «Ультрамар Термина-
ле» сохраняет господин Бонч-Бруевич. 
«Ультрамар» уже занимается перевал-
кой минудобрений в контейнерах в 
Усть-Луге совместно с «Фосагро».

Представители господина Воробь-
ева пояснили, что стороны договори-
лись о структуре сделки и приступа-
ют к юридическим процедурам ее за-
крытия. Сумму покупки они не рас-
крывают. Стоимость терминала в Усть-
Луге составляет 16 млрд руб. По мне-
нию главы «Infoline-Аналитики» Миха-
ила Бурмистрова, весь бизнес группы 

«Ультрамар» с учетом портфеля долгос-
рочных контрактов может стоить око-
ло $150 млн. Ориентировочную стои-
мость 40% он оценивает в $60 млн, или 
не менее 4 млрд руб.

Активное расширение российских 
портовых мощностей и особенно 
Усть-Луги началось после требования 
Кремля по перенаправлению грузов 
из Прибалтики на российские терми-
налы. Первые мощности «Ультрамара» 
в Усть-Луге по перевалке на 5 млн тонн 
будут запущены в середине 2020 года, 
на полную загрузку терминал выйдет 
к 2022 году. Крупнейшим грузоотпра-
вителем через него станет «Фосагро». 
Перевалка компании на пике долж-
на составить 3 млн тонн. При этом, 
как заявлял «Интерфаксу» владелец 
«Ультрамара», в перспективе трех-пя-
ти лет эти объемы могут вырасти до 
5–6 млн тонн удобрений с учетом ро-
ста мощностей «Фосагро» (до 11,5 млн 
тонн к 2025 году). Еще около 2–2,5 млн 
тонн будет перегружать «Уралхим», 
«Акрон» планирует переваливать око-
ло 1,2–1,5 млн тонн (могут вырасти до 
2–2,5 млн тонн). Также «Ультрамар» 
подписал меморандум о сотрудниче-
стве с «Уралкалием».

Максим Воробьев пояснил, что его 
инвесткомпания уже участвует в фи-
нансировании проекта с июня 2019 
года. Терминал «Ультрамара» будет 
первым логистическим проектом в 
портфеле бизнесмена. Помимо «Рус-
ской аквакультуры» он инвестировал 
в девелоперские проекты, банкинг и 
IT-безопасность. Источник „Ъ“, близ-

кий к сделке, отмечает, что она будет 
выгодна обеим сторонам, так как го-
сподин Воробьев получит долю в до-
ходном активе с хорошими перспек-
тивами, а господин Бонч-Бруевич смо-
жет снизить собственные риски по 
проекту, получив финансовый и лоб-
бистский ресурс.

В «Фосагро» „Ъ“ заявили, что Усть-
Луга — одно из наиболее удобных для 
компании направлений, особенно с 
учетом строительства к 2023 году на ба-
зе расположенного рядом «Метахима» 
нового комплекса по выпуску моно-
аммонийфосфата мощностью 630 тыс. 
тонн в год. Перевалка через «короткое 
плечо» позволит снизить издержки, от-
мечают там. К тому же, говорят в «Фо-
сагро», компания уже реализовала в 
Усть-Луге совместный проект с «Ультра-
маром», запустив в 2015 году комплекс 
по перевалке «Смарт Балк Терминал» 
мощностью 1,5 млн тонн минеральных 
удобрений в год. Инвестиции состави-
ли 650 млн руб. и были разделены про-
порционально их участию в капитале 
— 70% и 30% соответственно.

Источники „Ъ“ в основных будущих 
грузоотправителях не ожидают суще-
ственных перемен в связи с приходом 
нового инвестора. Собеседники, близ-
кие к сделке, сомневаются в измене-
нии структуры управления «Ультрама-
ра» или конфигурации будущего тер-
минала, в то же время с учетом допол-
нительных инвестиций они допуска-
ют ускорение проекта в Усть-Луге.

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Удобрения  
переваливают инвесторов
Максим Воробьев покупает 40% в проекте Усть-Луги

Нелишним  
будет напомнить,  
что это не вклад,  
это инвестиция,  

она не застрахована, 
соответственно, 

совершается физическим 
лицом на свой риск…

— Михаил Мамута,
начальник главного управления  

рынка микрофинансирования ЦБ,  
14 марта 2017 года  
в интервью «АиФ»

Ц И Т А Т А
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деловые новости

Сериал «Слуга народа» с Влади-
миром Зеленским по итогам 
первого полугодия 2019 года 
 вошел в число наиболее попу-
лярных в российских онлайн-
кинотеатрах. Видеосервисы 
в целом отмечают кратный при-
рост аудитории сериалов, на ко-
торый повлиял выход послед-
него сезона «Игры престолов» 
и «Чернобыля» от HBO. Сериа-
лы при этом все чаще смотрят 
с  мобильных устройств.

Число просмотров иностранных 
сериалов в онлайн-кинотеатре Okko 
в первом полугодии 2019 года выро-
сло на 190% к аналогичному перио-
ду 2018 года, до 19,8 млн, сообщили 
„Ъ“ в компании. Почти половину ро-
ста обеспечил выход финального се-
зона «Игры престолов» HBO (права 
на него в России принадлежат парт-
неру Okko «Амедиатеке»), в топ-3 
иностранных сериалов также во-
шли «Чернобыль» HBO и «Слуга на-
рода» украинского «Квартала 95». В 
совокупности у них более 8 млн 
просмотров.

Премьера последнего сезона «Иг-
ры престолов» состоялась 14 апреля, 
«Чернобыля» — 6 мая, третий сезон 
«Слуги народа», в котором главную 

роль играет избранный с тех пор 
президентом Украины Владимир Зе-
ленский, вышел 27 марта. 24 мая 
«Яндекс» сообщил «Ведомостям», что 
его дочерний «Кинопоиск» купил 
права на показ сериала и стал для 
него «единственной российской 
площадкой». Как сообщили „Ъ“ в 
Megogo, со следующего дня, 25 мая, 
«Слуга народа» также был доступен в 
этом сервисе; с 28 мая он появился в 
Okko, уточнили в компании.

Число просмотров российских 
сериалов на Okko за тот же период 
выросло на 67%, в топ-3 — «Содер-
жанки», «Фитнес» и «Лучше, чем лю-
ди» (все — Yellow, Black & White). 
Просмотры российских мультфиль-
мов за полугодие выросли на 87%, 
фильмов — на 61%. Иностранное ки-
но показало рост на 79%, мультфиль-
мы — на 58%.

В Okko указывают, что за первое 
полугодие число просмотров сериа-
лов на смартфонах и планшетах вы-
росло в 4,6 раза к этому же периоду 
2018 года. Этому способствует ко-
роткий хронометраж и распростра-
нение мобильного интернета. «Так-
же характерно смещение аудитории 
сериалов со Smart TV и приставок 
на мобильные устройства, притом 

что просмотры полнометражного 
контента на домашних устройствах 
растут»,— говорят в компании.

На «Кинопоиске» из топ-20 попу-
лярных наименований в подписке 
16 приходится на сериалы и только 
четыре — на фильмы, говорит ди-
ректор по развитию медиасервисов 
«Яндекса» Ольга Филипук. В топ «Ки-
нопоиска» по просмотрам подпис-
чиками среди сериалов с начала го-
да вошли «Игра престолов», «Дру-
зья» и «Теория большого взрыва», 
при этом «Слуга народа» в течение 
нескольких месяцев по просмотрам 
обгонял «Друзей».

В ivi сериалы также в первом по-
лугодии стали «самой быстрорасту-
щей категорией на всех платфор-
мах», рассказала директор по разви-
тию бизнеса, партнерств и платной 
модели компании Ирина Грандель. 
Самыми популярными стали «Игра 
престолов», «Патрик Мелроуз» и «Ма-
рокканская мафия». На «Амедиате-
ке» в топ-3 с начала года «Игра пре-
столов», «Чернобыль» и «Миллиар-
ды», сообщила управляющий ди-
ректор сервиса Елена Кирюшина. 
«Для нас самой активной платфор-
мой в последние годы был именно 
мобайл, а уже потом — десктопный 

веб и Smart TV. Сейчас есть тенден-
ция выравнивания этих показате-
лей, но мобильный трафик по-
прежнему на первом месте, причем 
лидирует iOS»,— уточнила она.

В Megogo не наблюдают явного 
перекоса в сторону сериалов, как и 
смещения в пользу мобильных 
устройств с других платформ. «Про-
сто мобайл в этом году показывает 
хорошую динамику»,— отметил 
гендиректор «Megogo Россия» Вик-
тор Чеканов. В сервисе также самым 
быстрорастущим стал телевизион-
ный контент, а «Слуга народа» во-
шел в топ-10 сериалов. У TVzavr за 
первое полугодие продажи полно-
метражных фильмов выросли пра-
ктически в два раза, а вот сериалы 
«показали более сдержанную дина-
мику», говорит представитель ком-
пании, не уточняя цифр.

По данным «ТМТ Консалтинг», 
объем рынка легальных видеосерви-
сов, работающих по модели ОТТ (до-
ставка видеосигнала от провайдера 
контента напрямую на устройство 
пользователя), по итогам 2018 года 
составил 11,1 млрд руб. Доля ivi со-
ставила 36%, Okko — 19%, Megogo и 
«Амедиатеки» — по 9%, TVzavr — 6%.

Валерия Лебедева

Зрители выбрали  
президента Украины
Сериал с Владимиром Зеленским популярен  
в российских онлайн-кинотеатрах

В первом полугодии 2019 года 
на рынке фармацевтических 
дистрибуторов появился новый 
крупный игрок — принадлежа-
щая аптечной сети «36,6» компа-
ния «Джи Ди Пи». Благодаря по-
ставкам в другие сети ей уда-
лось занять девятое место среди 
игроков с долей 2,9%. В перспек-
тиве «36,6» хочет войти в пятер-
ку дистрибуторов за счет выхо-
да и на госзакупки: в отличие 
от аптек, где продажи замедли-
ли рост, госсегмент активно 
 развивается на фоне расшире-
ния программ по закупкам 
 лекарств. 

В рейтинг крупнейших постав-
щиков лекарств RNC Pharma за пер-
вое полугодие 2019 года вошла ком-
пания «Джи Ди Пи» — дистрибутор 
аптечной сети «36,6». Она заняла де-
вятую позицию с долей рынка пря-
мых поставок, включая и коммерче-
ский, и бюджетный сегменты, в 
2,9%. Абсолютные цифры в рейтин-
ге не приводятся. По словам дирек-
тора по развитию RNC Pharma Ни-
колая Беспалова, если ранее «Джи 
Ди Пи» отгружала товар исключи-
тельно в «36,6», то теперь компания 
сосредоточилась на работе со сто-
ронними сетями. По данным ЕГ-
РЮЛ, ООО «Джи Ди Пи» на 100% при-
надлежит кипрской структуре ПАО 
«Аптечная сеть 36,6» Klada Ventures 
Ltd. В 2018 году выручка «Джи Ди 
Пи» сократилась с 40,1 млрд до 
37,2 млрд руб. Чистый убыток был 
2,3 млрд руб. против прибыли 
9,1 млн руб. годом ранее (данные 
«СПАРК-Интерфакс»). 

Как сообщил „Ъ“ гендиректор 
«36,6» Владимир Нестеренко, по ито-
гам первого полугодия «Джи Ди Пи» 
выполнила прямых поставок на 
19,7 млрд руб. При этом отгрузки 
шли только в коммерческом сегмен-
те, уточнил он. Помимо «36,6», «Джи 
Ди Пи» теперь работает более чем с 
15 аптечными сетями в Москве, Под-
московье и Санкт-Петербурге. Име-
на сторонних клиентов «Джи Ди Пи» 
господин Нестеренко не назвал.

«Джи Ди Пи» — не единственный 
новый участник рейтинга RNC. В 
2018 году владелец «СИА интер-
нейшнл» Marathon Group Александ-
ра Винокурова и Сергея Захарова 
продала дистрибутора второму по 
обороту ритейлера в РФ «Магниту». В 
январе—июне 2019 года, по данным 
RNC, структура сети «Магнит фарма» 
заняла 1,8% рынка. Доля СИА годом 
ранее была 3,7%. По словам Николая 
Беспалова, компания отказалась от 
работы со сторонними сетями, сос-
редоточившись на примерно 200 ап-
теках «Магнита». В самой сети на во-
просы „Ъ“ не ответили.

Доли трех крупнейших дистрибу-
торов за отчетный период сократи-

лись. По подсчетам RNC, доля заняв-
шей первое место рейтинга ФК 
«Пульс» снизилась с 16% до 15,5% год к 
году, «Протека» — с 16,5% до 15,2%, «Ка-
трена» — с 16,3% до 14,2%. Эти компа-
нии сосредоточены на работе с розни-
цей, которая в этом году демонстри-
рует снижение динамики роста, пояс-
няет Николай Беспалов. По его про-
гнозам, по итогам 2019 года рынок 
вырастет примерно на 2–4%. Дирек-
тор по развитию ФК «Пульс» Сергей 
Еськин говорит, что общий оборот 
компании за отчетный период вырос 
год к году на 11,9%, до 103,7 млрд руб., 
из которых 95% составили прямые по-
ставки. Прокомментировать рейтинг 
RNC господин Еськин затруднился. В 
«Протеке» отказались от комментари-
ев. В «Катрене» не могли оперативно 
ответить на вопросы „Ъ“.

По словам Николая Беспалова, 
лучше всего себя чувствуют компа-
нии, работающие в госсегменте, на-
пример «Р-фарм» Алексея Репика, за 
счет расширения масштабных го-
спрограмм по закупкам лекарств. В 
этом году госпрограмма высокоза-
тратных нозологий была расшире-
на с семи до 12 заболеваний, благо-
даря чему ее финансирование уве-
личилось на 10 млрд руб., напом-
нил господин Беспалов. «36,6» также 
намерена заниматься поставками в 
рамках госзаказа, в частности по го-
спрограмме «Региональная льгота», 
в рамках которой в 2018 году было 
заключено контрактов на 89 млрд 
руб. (см. „Ъ“ от 19 июля). «Джи Ди 
Пи» уже заключила госконтрактов 
на более чем 1 млрд руб., поставки 
по которым начнутся во втором по-
лугодии 2019 года, рассказал Влади-
мир Нестеренко. По его словам, за 
счет и коммерческих, и бюджетных 
поставок в течение трех лет компа-
ния намерена войти в пять круп-
нейших дистрибуторов в стране.

Мария Котова,  
Евгений Хвостик

«36,6» пошла 
по аптекам
Компания занялась поставками 
в другие сети

Политическая обстановка ска-
зывается на географии проис-
хождения новых fashion-брен-
дов, которые планируют экс-
пансию в Россию. В отсутствие 
интереса со стороны западных 
стран свои магазины в РФ все 
чаще хотят открыть азиатские 
марки. Вслед за китайской се-
тью Urban Revivo выход на рос-
сийский рынок планирует круп-
нейший продавец одежды для 
детей и подростков из Малай-
зии Poney Group. Помешать пла-
нам может отсутствие узнавае-
мости бренда и незнание мест-
ной конъюнктуры, предупре-
ждают эксперты.

О том, что малазийская Poney 
Group планирует выйти на россий-
ский рынок, „Ъ“ рассказали в пресс-
службе EMTG, организующей ме-
ждународную выставку бизнеса по 
франчайзингу Buybrand Expo, где 
будет представлена франшиза. 
Poney Group основана в 1992 году 
Альбертом Таном. Сегодня называ-
ет себя крупнейшим продавцом 
одежды и аксессуаров для детей и 
подростков в Малайзии. Развивает 
магазины под вывесками Poney, 
Baby Poney и Poney Enfants. По соб-
ственным данным, всего под управ-
лением около 100 точек. Сегодня 
работает в Малайзии, Китае, Синга-
пуре, Индонезии, Камбодже, ОАЭ, 

Кувейте, Вьетнаме и Ираке. Консо-
лидированные финансовые пока-
затели не раскрываются. В Poney 
Group не ответили на вопросы „Ъ“.

Гендиректор Fashion Consulting 
Group (FCG) Анна Лебсак-Клейманс 
отмечает, что большинство азиат-
ских fashion-ритейлеров достаточ-

но молоды и сосредоточены в пре-
делах своего региона, однако в бли-
жайшие годы их активность в экс-
порте будет нарастать, в том числе и 
на российском рынке. Сначала, 
продолжает она, в массовом сегмен-
те появилась косметика, которая 
наиболее представлена корейски-
ми брендами. 

Эксперт Franshiza.ru Анна Ро-
ждественская добавляет, что пока 
единственными успешными азиат-
скими франшизами в стране явля-

ются именно корейские магазины 
косметики — TonyMoly, Donaco, 
Myskin. По ее словам, количество 
зарубежных брендов, выходящих в 
Россию за последние годы, сильно 
сократилось, особенно в сегменте 
ритейла. За январь—июнь 2019 го-
да в страну вышли только 12 новых 
брендов, подсчитали в Knight 
Frank. При этом, добавляет госпожа 
Рождественская, в силу политиче-
ской обстановки интерес к нашей 
стране проявляют больше азиат-
ские и «политически нейтральные 
страны».

По данным FCG, оборот детского 
сегмента российского fashion-рын-
ка в 2018 году вырос на 5%, до 
449 млрд руб. В то же время оборот 
всего рынка остался на уровне 
2,36 трлн руб. Poney Group, по дан-
ным FCG, работает в среднем цено-
вом сегменте и в России в основном 
будет конкурировать с сетями Zara 
Kids и Mothercare. По словам Анны 
Лебсак-Клейманс, для азиатских 
компаний в целом характерно вы-
сокое качество продукции при де-
мократичной цене и ответствен-
ный подход к выходу на новые рын-
ки: внимательный выбор площа-
док, партнеров и пр. Но, указывает 
Анна Рождественская, выход меж-
дународных проектов обычно про-
исходит за счет мастер-франчайзин-
га и профильных инвесторов, обла-

дающих серьезными финансовыми 
ресурсами и опытом управления 
аналогичными сетями. Кроме слож-
ностей с поиском партнера мала-
зийские компании неизбежно 
столкнуться с проблемой отсутст-
вия узнаваемости своих брендов, а 
также незнанием российской конъ-
юнктуры, что может потребовать 
пересмотра всей бизнес-модели 
предупреждает она.

Poney Group не единственный 
бренд одежды из Азии, интересую-
щийся российским рынком. Как ра-
нее сообщал „Ъ“, китайская сеть мо-
лодежной одежды Urban Revivo, ра-
ботающая в формате H&M, New 
Yorker, Gloria Jeans, Bershka и пр., 
также планировала выйти в РФ в те-
чение 2019 года. Первый магазин 
площадью до 2 тыс. кв. м мог от-
крыться в Москве, но этого до сих 
пор не произошло. Помимо Poney 
Group Россией интересуются ресто-
ранные сети из Малайзии Rotiboy, 
The Manhattan Fish Market, Marry-
brown и пр., вьетнамская сеть кафе 
Kung Pho и японская сеть магази-
нов фиксированных цен mini Yoko 
и пр., говорят в EMTG.

Никита Щуренков

Малайзия примеряется к России
Продавец детской одежды Poney Group хочет выйти в РФ

В пресс-службе московского офи-
са Google не предоставили „Ъ“ офи-
циальных комментариев. Собесед-
ник на рынке, знакомый с принци-
пами работы «Google Рекламы», по-
яснил, что есть неофициальный лай-
фхак для обхода запрета: для этого 
необходимо в установках таргетинга 
видео отметить «все языки».

• Согласно оценке российского 
 рынка онлайн-видеосервисов 
TelecomDaily, за 2018 год YouTube 
снизил свою долю на нем в сравнении 
с 2017 годом с 16% до 14,7%. Выручка 
видеохостинга на российском рынке 
выросла на 33,7%. Совокупная деск-
топная и мобильная аудитория 
YouTube среди россиян в возрасте 
12–64 лет, проживающих в городах 
с населением более 100 тыс., в июне 
2019 года составила 41,047 млн 
 человек, по данным Mediascope.
С точки зрения бизнеса между-

народной корпорации отказ от мо-
дерации и размещения роликов на 
не самых распространенных язы-
ках — очень понятный шаг, рассу-
ждает руководитель Ассоциации 
профессиональных пользователей 
социальных сетей и мессенджеров 

Владимир Зыков. «Набирать штат 
условно ради трех роликов для ком-
пании было бы странно. Но с точки 
зрения малых народов это очень 
грустная политика. Если компания 
ответственная, то должна защи-
щать малые народы и этот вопрос 
урегулировать»,— считает он.

Господин Зыков сомневается, 
что в вопросе есть место политике. 
«Я думаю, речь о целесообразности 
для бизнеса введения дополнитель-
ных штатных единиц для решения 

этого вопроса. Не будет столько 
контента, чтобы окупить хотя бы 
зарплату модераторам»,— уверен 
он. Наличие, например, украинско-
го языка в интерфейсе «Google Ре-
кламы» эксперт объясняет тремя 
факторами: сравнительно большой 
численностью населения страны, 
геополитической ситуацией и уси-
лиями зарубежной диаспоры.

В свое время языковая ситуация 
«спасла» «Яндекс» и Mail.ru Group, 
которые имели возможность разви-
ваться, потому что русский язык 
был не в приоритете для Yahoo! и 
прочих интернет-гигантов 1990-х 
годов, напоминает аналитик ГК 
«Финам» Леонид Делицын. Белорус-
сия — сравнительно маленький ры-
нок, а если Google не может обеспе-
чить весь комплекс сервисов для 
рынка, то фактически отказывается 
от ставки на него, отмечает он. По 
мнению аналитика, видеоблогеры 
и СМИ на языках, недоступных в 
«Google Рекламе», могли бы попро-
бовать обратить внимание на сер-
висы-конкуренты, например рос-
сийские, но «если вопрос лежит в 
политической плоскости, то этот 
вариант отпадает».

Дмитрий Шестоперов

Google расставила языковые барьеры
с1

Может, я и плохой  
в этом плане президент,  

но русский язык —  
это наш

— Александр Лукашенко,
президент Белоруссии,  

1 марта («Интерфакс-Запад»)

Ц И Т А Т А

449 миллиардов 
рублей
был оборот детского 
сегмента российского 
fashion-рынка  
в 2018  году,  
по данным FCG

Топ-15 фармдистрибуторов  
по доле рынка прямых поставок  
лекарств в денежном выражении*

Место Фармдистрибутор Доля (%)
1 «Пульс» 15,5
2 «Протек» 15,2
3 «Катрен» 14,2
4 «Фармкомплект» 5,1
5 «ФК Гранд Капитал» 4,5
6 «Р-Фарм» 4,4
7 «БСС» 3,7
8 «Биотэк» 3,0
9 «Джи Ди Пи» 2,9

10 «ПрофитМед» 2,2
11 «Авеста Фармацевтика» 2,1
12 «Магнит Фарма» 1,8
13 ГК «Евросервис» 1,5
14 «Агроресурсы» 1,5
15 «Фармстор» 1,4
*По итогам января—июня 2019 года.   
Источник: RNC Pharma.

 «МАГНИТ» (МБ)  X5 (LSE, REUTERS)  «ОТИСИФАРМ» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ)
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первые лица

В Лондоне продолжается судеб-
ный процесс вокруг крупней-
шей рыбопромышленной груп-
пы России «Норебо» Виталия 
 Орлова: бывший партнер биз-
несмена Александр Тугушев 
 настаивает, что имеет право 
на треть бизнеса. Виталий 
 Орлов рассказал „Ъ“ о споре 
в Лондоне и рыбном промысле.

— В конце июля Высокий суд Лон-
дона отказался продлевать при-
каз о заморозке ваших активов на 
$350 млн, вынесенный по заявле-
нию Александра Тугушева. Вы по-
лучили доступ к активам?
— Мы сейчас как раз находимся в 
процессе снятия этого «фризера» в 
разных юрисдикциях. Господин Ту-
гушев получил решение о заморозке 
год назад, в судебном заседании, на 
котором мы не присутствовали: ни 
я, ни мои защитники не были уве-
домлены, и суд полагался только на 
данные, предоставленные господи-
ном Тугушевым.

К сожалению, так работает систе-
ма, что мы не могли моментально 
представить суду свои аргументы 
против решения, вынесенного в ию-
ле прошлого года; на подготовку слу-
шаний ушел почти год, и только тог-
да нас выслушали и увидели наши 
аргументы. Исходно был приказ о за-
морозке активов английским судом, 
далее вспомогательные приказы в 
разных юрисдикциях, в тех, где го-
сподин Тугушев смог найти какие-
либо мои активы. После этого было 
раскрытие мною активов, согласно 
решению английского суда, а теперь 
идет обратный процесс. Процедура 
не моментальная, решение вступи-
ло в силу в Англии 31 июля, а сейчас 
идет постепенное снятие вспомога-
тельных «фризеров» в других юрис-
дикциях.
— О каких активах идет речь?
— Судебные приказы касались бан-
ковских счетов на островах Мэн и 
Гернси, двух квартир, которые у ме-
ня есть в Лондоне, счетов и акций 
компании TTC в Гонконге, где я явля-
юсь совладельцем с моим старым 
партнером Магнусом Ротом.
— Заморозка как-то повлияла на 
ваш бизнес?
— Естественно, такой судебный при-
каз, который господин Тугушев ши-
роко пропиарил, вызвал массу вопро-
сов у партнеров, кредиторов, других 
участников рынка. Это же было серь-

езное решение иностранного суда, и 
мы на самом деле еще до конца не 
оценили весь ущерб. Господин Тугу-
шев вынужден был согласиться с ре-
шением английского суда, поэтому и 
не стал обжаловать это решение.
— Вам придется продолжить су-
дебные тяжбы в Лондоне, хотя вы 
пытались оспорить решение о 
подсудности в Арбитражном суде 
Мурманской области…
— К моему сожалению и разочарова-
нию, английский суд нашел доста-
точно оснований для связи с Англи-
ей и апелляционный суд отклонил 
просьбу о пересмотре этого решения 
по юрисдикции. То есть основной 
процесс будет идти в Англии. Хотя я 
остаюсь убежденным сторонником 
того, что спор между двумя россий-
скими гражданами, проживающи-
ми в России, касающийся россий-
ских активов, которые составляют 
часть так называемой стратегиче-
ской отрасли РФ, безусловно, дол-
жен рассматриваться в России. Но те-
перь мы понимаем, что должны бу-
дем судиться в Лондоне, и сейчас к 
этому очень серьезно готовимся.

Что касается Мурманска, это не 
какой-то самостоятельный процесс, 
а наше формальное заявление в рос-
сийский суд о том, что мы не соглас-
ны с тем, что данный процесс дол-
жен рассматриваться в Англии. Это 
не попытка сопротивления реше-
нию английского суда, а некая пре-
вентивная мера защиты, чтобы по-
том в будущем нам не сказали: вы же 
не заявляли, что вы против рассмо-
трения иска в Лондоне…
— Когда вы последний раз встреча-
лись с Александром Тугушевым?
— В феврале 2018 года по его инициа-
тиве. Он хотел встретиться, как те-
перь я понимаю, чтобы получить за-
пись нашего разговора и потом ею 
воспользоваться. То есть никаких се-
рьезных намерений у него по урегу-
лированию проблемы тогда не было.
— Он тогда обозначил свои при-
тязания на треть «Норебо»?
— Его притязания начались гораздо 
раньше, мы с ним вели довольно про-
должительные переговоры по урегу-
лированию взаимных претензий, ко-
торые на сегодня ничем не закончи-
лись, несмотря на то что мы ударили 
по рукам в сентябре 2015 года.

— Ваши юристы неоднократно 
говорили, что в английском суде 
Александра Тугушева финансиру-
ют третьи лица. У вас появилось 
представление, кто это?
— Он лично заявлял в английском 
процессе, что получает финансиро-
вание от неких «фандеров» из Рос-
сии, но это очень тщательно скрыва-
ется. Мы до конца не знаем, кто го-
сподина Тугушева финансирует. Но 
имеем серьезные основания пола-

гать, что финансирование ведется 
через специально созданную компа-
нию по якобы выискиванию акти-
вов под названием 17ARM.

Эта компания управляется бри-
танским аристократом лордом Клан-
вилльямом (Патрик Джеймс Мид, 
был в советах директоров Eurasia 
Drilling, АФК «Система» и др.— „Ъ“), у 
которого было много российских 
сделок на протяжении многих лет. 
Компания также, очевидно, имеет 
поддержку четырех высококвалифи-
цированных британских советни-
ков. Это сэр Малкольм Рифкинд, 
бывший министр иностранных дел, 
очень известный, влиятельный че-
ловек. Кроме того, в совет входят 
лорд Макдональд (Кеннет Дональд 
Джон Макдональд), который раньше 
возглавлял прокуратуру Англии и 
Уэльса, баронесса Невилл-Джонс (Ли-
лиан Полин Невилл-Джонс), возглав-
лявшая в свое время объединенный 
комитет разведслужб Великобрита-
нии. Четвертым членом совета явля-
ется лорд Сент Джон (Энтони Тюдор 
Сент Джон), действующий член па-
латы лордов. Никто из этих людей, 
по нашим данным, не финансирует 
иск. Они, по всей видимости, пред-
ставляют прикрытие, чтобы таким 
образом создать видимость чисто-
плотности действий тех, кто фонди-
рует этот процесс.
— Кто все-таки может быть конеч-
ным спонсором?
— Настоящие спонсоры в России не 
хотят открыто появляться и очень 
усиленно скрывают свою идентифи-

кацию, наверное, потому, что не хо-
тят быть увязаны с грязными деньга-
ми и откровенно незаконными сом-
нительными тактическими действи-
ями. Например, юристы господин 
Тугушева получили и использовали 
в английском процессе информа-
цию о моих передвижениях через 
российскую границу на протяжении 
нескольких лет. Впоследствии, они 
признали, что она получена неофи-
циальным путем от российских миг-
рационных служб. Далее в англий-

ский процесс те же юристы предста-
вили письмо от якобы «анонимных 
доброжелателей», которые присла-
ли на электронную почту абсолютно 
конфиденциальную информацию, в 
основном не имеющую отношения к 
спору, которую российским законом 
запрещается раскрывать. Я не буду 
говорить сейчас, какая это информа-
ция, но законно в России она получе-
на быть не может. Кроме того, было 
возбуждено уголовное дело с целью 
сбора доказательств для английско-
го процесса.
— Что с уголовным делом?
— Сейчас дело закрыто по тем осно-
ваниям, что отсутствует само собы-
тие преступления. В ходе уголовно-
го дела были проведены очень серь-
езные следственные мероприятия с 
использованием тяжело вооружен-
ных правоохранителей в Мурманс-
ке, изъяты очень серьезные доку-
менты из компании, серверы, доку-
менты из моей банковской ячей-
ки (они вскоре каким-то образом 
оказались у господина Тугушева), 
личные документы, которые вооб-
ще не имели никакого отношения к 
данному делу. Помимо этого были 
угрозы физической расправы лич-
но мне…
— Александр Тугушев в суде Лон-
дона настаивал, что вы постоян-
но проживаете в Англии. А сколь-
ко вы сейчас проводите времени 
в Англии и сколько в России?
— Даже судья Карр постановила, что 
я большую часть времени проживаю 
в России. На момент принятия при-
каза о заморозке активов в 2018 году 
я провел в Англии 22 дня, в 2017 году 
— 52 дня. Даже сейчас, в связи с про-
цессом, я в Англии больше времени 
не провожу.
— Процесс в целом как-то ослож-
няет основной бизнес?
— Да, это сильно отвлекает, этим на-
до заниматься, и затраты соответст-
вующие. Тем не менее я и моя коман-
да делаем все возможное для мини-
мизации ущерба.
— У вас есть представление, как 
долго будет идти спор? 
— Это очень непростой вопрос. По-
скольку стало понятно, что процесс 
будет идти в Лондоне, мы готовим 
отзыв на исходный иск, и процесс 
этот не быстрый.

— Когда планируете подавать от-
зыв?
— Срок подачи еще должен устано-
вить суд.
— Вы обсуждали судебный про-
цесс с Магнусом Ротом? Каково 
его отношение?
— Он вышел из бизнеса в 2016 году, 
задолго до того, как появился иск го-
сподина Тугушева. Сейчас мы особо 
не общаемся.
— «Норебо» участвовало в распре-
делении квот под инвестицион-

ные цели. Как идет строительство 
судов и когда получите право на 
квоты?
— Это право возникает после введе-
ния объекта в эксплуатацию и тести-
рования. Регулятору еще предстоит 
на самом деле эти правила уточнить, 
к какому моменту инвестор получит 
право на квоты. Объясню, в чем тут 
момент: у нас право на освоение в 
конкретном календарном квотном 
году возникает на основании прика-
за Федерального агентства по рыбо-
ловству, которое определяет и виды, 
и количество в тоннах между пользо-
вателями. Происходит это в конце го-
да, предшествующего квотному году.

То есть если мы говорим про 2019 
год, то такие приказы были выпуще-
ны в конце 2018 года и в квоты 2019 
года внести изменения нельзя: они 
уже распределены. И возникает ситу-
ация, когда введено в эксплуатацию 
судно или завод в январе или в февра-
ле, а распределение квот на этот год 
уже произошло и вы весь год будете в 
простое. Что касается строительства 
судов, то оно ведется по плану: сейчас 
в производстве три судна из десяти, 
которые мы планируем построить. 
Есть моменты, это все новое для нас, 
да и вообще для всей отрасли. Поэто-
му вопросов много, но процесс в це-
лом идет нормально.
— Какой объем продукции сейчас 
идет на переработку?
— В этом году планируем направить 
около 16 тыс. тонн сырца на перера-

ботку на берегу, при этом наш флот 
способен перерабатывать значитель-
ный объем сырья на борту судна, в мо-
ре. Это то, что мы называем суда-фа-
брики, которые и ловят, и производят 
практически уже готовую продукцию.
— Как идут продажи вашего пер-
вого бренда Borealis?
— Мы постепенно вошли практиче-
ски во все основные федеральные се-
ти. У нас планы выйти на объем 5 тыс. 
тонн готовой продукции в год. Сегод-
ня делаем пока меньше половины.
— Можете раскрыть в целом пока-
затели группы за первое полуго-
дие и прогноз на 2019 год?
— Финансовые показатели мы не рас-
крываем. Отчасти потому, что связа-
ны определенными договорами кон-
фиденциальности с нашими основ-
ными кредиторами. Что касается вы-
лова, то 2018 год мы закончили с хоро-
шим показателем — более 600 тыс. 
тонн. План на 2019 год поменьше. Это 
связано, в частности, и с тем, что кво-
ты на вылов в Северной Атлантике 
были уменьшены на основные виды 
промысла, который мы ведем.
— Ваш основной кредитор — 
Сбербанк? Как процесс повлиял 
на ваши отношения?
— Процесс, конечно, не мог остаться 
незамеченным. И, конечно, Сбер-

банк, как основной кредитор, следит 
за ситуацией. Мы с ним активно коо-
перируем и обмениваемся информа-
цией, они в курсе всех процессов. Но 
пока все нормально.
— Сколько вы сегодня продукции 
экспортируете и поставляете на 
внутренний рынок?
— В среднем на протяжении послед-
них двух лет около 40% от вылова мы 
поставляем на российский рынок. 

Причем эта цифра потихонечку рас-
тет. Вообще, если смотреть распреде-
ление по странам, Россия является 
нашим главным рынком по выруч-
ке. Конечно, экспорта больше.
— В отрасли активно обсуждают 
изменение правил выдачи крабо-
вых квот и переход на аукционы. 
Вы как к этому относитесь?
— Пока регулятор нас заверяет, что 
распределение ресурсов через систе-
му аукционов будет относиться ис-
ключительно к запасам краба. Мы 
полагаемся на это и верим, что суще-
ствующая система будет сохранена. 
Мы считаем, что эта система позво-
ляет и рыбопромышленнику, и госу-
дарству рассчитывать на эффектив-
ную систему развития сектора. Бы-
ло, как мне кажется, доказано за по-
следние десять лет, что стабильность 
и понятные правила игры — это 
очень важно для участников рынка. 
Что касается крабовых аукционов, 
мы считаем, что есть у регулятора и 
другие инструменты для увеличе-
ния фискальной нагрузки на очень 
доходные виды промысла. И необя-
зательно через аукционы.
— Вы имеете в виду ставки сбора?
— Ставки сбора могут быть установ-
лены по аналогии с экспортом неф-
ти и газа, где сборы меняются пра-

ктически каждый месяц в зависимо-
сти от конъюнктуры рынка. Сегодня 
отследить и понять конъюнктуру тех 
или иных видов продукции большо-
го труда не составляет. В целом мы не 
согласны с тем, что перевели часть 
квот на краба на аукцион.
— Тем не менее Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) дав-
но хочет ввести аукционы и для 
других видов… 
— Повторюсь, что мы надеемся на 
то, что регулятор оставит систему в 
том виде, в котором она работает се-
годня. По крайней мере на тот пери-
од, когда действует программа инве-
стиционных квот. Мне кажется, это 
было бы, наверное, очень неспра-
ведливо объявить аукцион и изъять 
какой-то объем квот, которые были 
использованы под строительство су-
дов и под строительство фабрик.

Те, кто строят суда и фабрики се-
годня, они же рассчитывают далеко 
не на те инвестквоты, которые они 
получат. Квота, которая будет получе-
на по инвестпрограмме, ее с трудом 
хватит, чтобы судно загрузить рабо-
той на два месяца из одиннадцати в 
году, если учесть, что один месяц 
нужно заниматься техническим под-
держанием судна, ремонтом, его 
подготовкой. То есть все те, кто стро-
ит суда и фабрики, они не полагают-
ся только на инвестквоты, это эконо-
мически не оправдано. Они полага-
ются и на другие квоты, и не только в 
этих видах, для поддержания этой 
программы. Я думаю, что регулятор 
это понимает.
— Возникает ощущение, что вни-
мание государства к отрасли ста-
ло больше. Вы это замечаете?
— Да, очевидно, что за последние го-
ды внимание регуляторов к отрасли 
стало значительно выше. Это и со 

стороны ФАС, и со стороны налого-
вой службы. Но если говорить про 
тех же налоговиков, мы не видим, 
что здесь есть какая-то предвзятость. 
То, что осуществляется больше 
контроля со стороны налоговых ор-
ганов, на самом деле неплохо: если 
ты играешь по правилам, проблем 
нет. То же касается и ФАС.
— С чем вы связываете такое по-
вышенное внимание в послед-
ние годы?
— Мне кажется, есть понимание, 
что отрасль доходная и что пополне-
ние бюджета может быть более зна-
чительным, если собираемость на-
логов и контроль за отраслью будут 
серьезнее.
— Как считаете, рыбопромысло-
вый бизнес в России стал менее 
привлекателен из-за этого?
— Я не думаю, что он стал менее при-
влекательным. Он, конечно, стано-
вится менее доходным. Но это не толь-
ко связано с требованием наших регу-
ляторов. В целом это тенденция в ми-
ре в требованиях большей прозрачно-
сти, большей устойчивости рыболов-
ства. Мы вынуждены сейчас работать 
с большим количеством неправитель-
ственных, общественных организа-
ций: Greenpeace, Фонд дикой приро-
ды, Международная морская органи-
зация. То есть в целом приходится 
больше тратить и сил, и времени, и 
средств на то, чтобы удовлетворять 
требованиям современного рынка.
— Российский рынок уже поделен 
между существующими крупны-
ми игроками или для новых лиц 
есть место?
— Я исхожу из того, что нельзя все 
до конца поделить. Я думаю, что 
всегда будет место для сделок, кон-
солидации, это вопрос возможно-
стей игроков.

Интервью взял  
Анатолий Костырев

полная версия 
kommersant.ru/12680

«Нельзя все до конца поделить»
Владелец группы «Норебо» Виталий Орлов о добыче рыбы и бизнесе

C O M P A N Y  P R O F I L E Г Р У П П А  « Н О Р Е Б О »

Рыбопромышленный холдинг «Норебо» основан в 2007 году. Начинался с мурман-
ской компании «Карат» и норвежской Ocean Trawlers, основанной партнерами Вита-
лием Орловым, Магнусом Ротом и Александром Тугушевым. Ocean Trawlers постав-
ляла российским рыбакам подержанные норвежские траулеры, а также выкупала 
у них улов. С момента основания холдинг потратил $600 млн на скупку россий-
ских рыболовецких предприятий, среди которых компания «Ролиз» семьи экс-гла-
вы  Приморья Сергея Дарькина. Сегодня в «Норебо Холдинг», 100% акций которого 
принадлежат Виталию Орлову, входят 15 рыбодобывающих компаний на Северо- 
Западе и Дальнем Востоке. Компания является крупнейшим в России поставщиком 
и добытчиком белой рыбы (минтай, треска, пикша) в Атлантическом и Тихом океа-
нах, ежегодно вылавливающим более 600 тыс. тонн рыбы. По данным «СПАРК-Ин-
терфакс», в 2018 году АО «Норебо Холдинг» получило выручку 5,87 млрд руб., чистая 
прибыль составила 5,48 млрд руб. «Норебо Холдинг» занимает 155-е место в рей-
тинге «200 крупнейших частных компаний России-2018» по версии Forbes.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О О Р Л О В  В И Т А Л И Й  П Е Т Р О В И Ч

Родился в 1965 году в Мурманске. Окончил Мурманское высшее инженерное 
 морское училище имени Ленинского комсомола по специальности «судовожде-
ние» (1991). Работал на флоте, затем — в бассейновом объединении  «Севрыба». 
С 1993 года — в мурманском представительстве шведской компании Scansea 
 International. С 1996 года — в норвежском представительстве Scansea International. 
В 1997 году вместе с партнером Магнусом Ротом основал предприятие Ocean 
 Trawlers. В настоящее время — совладелец рыбопромышленного холдинга «Норебо» 
(бывший «Карат»). С 2012 года входил в совет директоров, а в 2015 году стал прези-
дентом ПАО «Мурманский траловый флот». Журнал Forbes в 2019 году оценил состо-
яние господина Орлова в $1,1 млрд (90-е место в России).

П
Р

Е
Д

О
С

ТА
В

Л
Е

Н
О

 П
Р

Е
Д

С
ТА

В
И

ТЕ
Л

Е
М

 Б
И

З
Н

Е
С

М
Е

Н
А

Мы понимаем, что должны будем  
судиться в Лондоне, и сейчас к этому  
очень серьезно готовимся

Есть понимание, что отрасль доходная  
и что пополнение бюджета может быть  
более значительным

Стабильность и понятные правила игры —  
это очень важно для участников рынка



культура
11Коммерсантъ   l   Вторник 27 августа 2019 №153   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Опера ХХ века в программе Заль
цбургского фестиваля в этот раз 
была представлена «Эдипом» 
Джордже Энеску (1936). На сце
не Скального манежа «Эдипа» 
 поставили прославленный ре
жиссер Ахим Фрайер и дирижер 
Инго Метцмахер. Рассказывает 
Илья  Овчинников.

 В историю музыки вписано 
имя Энеску — выдающегося скрипа-
ча, пианиста, дирижера, но Энеску-
композитор в нашем восприятии 
обычно во втором ряду — за спина-
ми таких великих современников, 
как Стравинский, Барток, Равель 
и другие. «Эдип», которого он счи-
тал делом своей жизни, до сих пор 
не слишком известен, хотя дирижер-
постановщик зальцбургской версии 
Инго Метцмахер и исполнитель ти-
тульной роли Кристофер Мальтман 
в один голос называют «Эдипа» од-
ной из величайших опер.

Над «Эдипом» Энеску работал свы-
ше 20 лет: первые эскизы появились 
в 1910 году, оркестровка была закон-
чена в 1931-м. Мировая премьера 
с успехом прошла в 1936-м в Пари-
же, через год постановку возобнови-
ли, но затем опера не звучала до 1955-
го, когда ее исполнили в память уже 
умершего автора. Годом позже «Эди-
па» поставили в Брюсселе, затем он 
долго был в репертуаре Оперы Буха-
реста, где шел в румынском переводе 
с французского и где сделана первая 
запись оперы. В 1989-м появилась, 
возможно, лучшая запись «Эдипа» под 
управлением Лоуренса Фостера с Жо-
зе ван Дамом в заглавной партии. Вре-
мя от времени оперу худо-бедно ста-
вили, но до крупных европейских 
сцен, берлинской Дойче опер и Вен-
ской государственной оперы, «Эдип» 
добрался только в последние годы ХХ 
века и уже в новом тысячелетии впер-
вые прозвучал за океаном.

Вновь обратили внимание на «Эди-
па» в последнее десятилетие: поста-
новка Алекса Олье и Валентины Кар-
раско с успехом шла в Брюсселе, Па-
риже, Лондоне и Амстердаме, во 
Франкфурте оперу ставил Ханс Ной-

енфельс, теперь за нее взялся Ахим 
Фрайер. Удивительно, что на Заль-
цбургском фестивале, где звучит, ка-
жется, почти вся музыка на свете, до 
нынешнего лета исполнялись ров-
но четыре сочинения Энеску, из них 
лишь одно оркестровое: Румынская 
рапсодия №1 — искрометная, эф-
фектная миниатюра, популярность 
которой не радовала и самого авто-
ра. Составляя программу примыкаю-
щего к «Эдипу» цикла концертов «Вре-
мя с Энеску», интендант фестиваля 
Маркус Хинтерхойзер обошелся толь-
ко камерными сочинениями. Рядом 
с опусами других авторов, от Брам-
са до Берио, они звучали великолеп-
но и все же оставались отчасти в те-
ни. Удивительно, насколько несораз-
мерны они грандиозному «Эдипу» — 
возможно, лучшему номеру оперной 
программы Зальцбурга-2019.

Герой номер один этой постанов-
ки — всемирно известный дирижер 
Инго Метцмахер, возглавлявший 
оперы Гамбурга и Амстердама, не-
однократно выступавший в России. 
Через год — 30 лет его зальцбург-
скому дебюту; с 1990-го он выступа-
ет на концертах фестиваля регуляр-
но, но лишь в последние десять лет 

участвует и в оперной программе. За 
исключением «Фьеррабраса» Шубер-
та, под управлением маэстро здесь 
шли только оперы последних деся-
тилетий, от Циммермана и Ноно до 
Бёртуисла и Рима. Название из пер-
вой трети столетия в этом ряду нео-
жиданно, однако сам дирижер ста-
вит «Эдипа» в ряд с такими шедевра-
ми, как «Пеллеас и Мелизанда» Де-
бюсси. И все же, хотя есть две записи 
оперы с участием выдающихся пев-
цов, многие ее достоинства слышны 
лишь в живом исполнении, в чем не-
возможно переоценить заслугу Мет-
цмахера: его достижения за пультом 
Венского филармонического оркес-
тра в «Эдипе» экстраординарны. Все 
соло и tutti оказываются полны не-
вероятного напряжения и неземной 
красоты, извлечь которые из парти-
туры способен лишь такой мастер.

Герой постановки номер два — ба-
ритон Кристофер Мальтман; на про-
тяжении трех актов из четырех его ге-
рой находится на сцене непрерывно, 
почти не прекращая петь. В репертуа-
ре артиста — музыка нескольких сто-
летий, от барокко до современности; 
Мальтман — один из лучших в ми-
ре исполнителей партии Дон Жуа-
на в опере Моцарта, хотя сегодня его 
больше интересует Верди. По словам 
Кристофера, именно работа над опе-
рами Верди помогла ему справить-
ся с такой сложнейшей ролью, как 
Эдип. С другой стороны, таким же 

своим достижением артист считает 
Дон Жуана в зальцбургской постанов-
ке Клауса Гута 2008 года, действие ко-
торой происходило в лесу; в первые 
минуты оперы герой был смертель-
но ранен и оставался едва живым на 
протяжении следующих часов.

С этой точки зрения два столь 
разных спектакля и героя вдруг об-
наруживают неожиданное сходст-
во — внутреннее и внешнее однов-
ременно: Дон Жуан Мальтмана пос-
тоянно падал от нестерпимой боли, 
чуть не теряя сознание, и умирал на 
наших глазах в течение всего спекта-
кля. Эдипа мы наблюдаем в течение 
четырех периодов его жизни, разде-
ленных 20-летними перерывами, но 
в совокупности они выглядят не ина-
че как «хроника объявленной смер-
ти». В прологе Эдип-младенец тщет-
но пытается встать на ноги, посто-

янно падая, и продолжает падать по-
зже — то размахивая световым ме-
чом, то отрабатывая боксерские уда-
ры, то красуясь накладной мускула-
турой. И это сообщает совсем нес-
мешной опере необходимую долю 
иронии, пусть даже и очень горькой.

Наконец, герой постановки номер 
три — режиссер и художник Ахим 
Фрайер, угощающий зрителя не-
жданной шуткой еще до спектакля: 
фасад Фестивального дворца нынеш-
ним летом украшен его инсталляци-
ей под названием «Эдипов комплекс». 
В странном сооружении шестиметро-
вой высоты из разноцветных досок 
можно рассмотреть и кинохлопуш-
ку, и окно, и унитаз, и забор — на лю-
бой вкус. Свое творение Фрайер рас-
положил рядом со скульптурой, увен-
чанной тремя масками, чьи глаза те-
перь завязаны красной лентой, дру-

гой конец которой привязан к «Эди-
пову комплексу»,— намек на слепоту, 
один из сквозных мотивов «Эдипа».

Подобных остраняющих момен-
тов немало в самом спектакле — че-
го стоит Иокаста (великолепная Ана-
ик Морель), персонаж изначально 
совсем некомический, в синем ко-
стюме цветка напоминающая кого-
то вроде Мальвины, или слепой про-
рицатель Тиресий высотой в два че-
ловеческих роста (прекрасная рабо-
та Джона Томлинсона) в футуристи-
ческой бело-желтой накидке, или 
огромная кукла, падение которой 
с высоты предвещает гибель самого 
Эдипа и которую тем не менее труд-
но воспринимать вполне всерьез. 
Именно идеальный баланс драмы 
и комедии вкупе с высочайшим му-
зыкальным уровнем делает «Эдипа» 
крупнейшим событием фестиваля.

ФЕСТИВАЛЬ ОПЕРА

Ориентирование по комплексу
«Эдип» на Зальцбургском фестивале

В российский прокат выходит драма  
режиссера Майка Ньюэлла «Клуб любителей книг  
и пирогов из картофельных очистков»

В ботаническом саду «Апте
карский огород» проходит пер
вый международный оперный 
фестиваль Barocco Nights. Не
смотря на непривычность пло
щадки, это вполне серьезное 
событие с участием российских 
ансамблей старинной музыки 
и вокальных звезд, приезжаю
щих прямиком с мировых бароч
ных сцен. И к тому же заявка на 
небывалый для Москвы формат 
академических музыкальных 
увеселений — одновременно 
и с подзвучкой, и с безупречным 
вкусом. Рассказывает Юлия 
 Бедерова.

 «Аптекарский ого-
род» — камерное, почти субтильное, 
но атмосферное место среди много-
этажек — наращивает мускулы в ка-
честве не только рекреационной зо-
ны для утомленных москвичей, но 
и культурного (и конкретно — му-
зыкального) центра самого изыскан-
ного и передового толка. Уже объяв-
лена сенсационная программа но-
вого сезона в Оранжерее: в ее осно-
ве — развернутый цикл-посвяще-
ние 250-летию Бетховена, концеп-
туально изощренный, музыкант-
ски заманчивый и репертуарно не-
стандартный. Беспрецедентный по 
изяществу и масштабу для москов-
ской камерный сцены проект пред-
ставит музыку Бетховена — от фор-
тепианной до квартетной — и объе-
динит лучшие исполнительские си-
лы кураторской волей скрипача и ху-
дожественного руководителя фести-
валя «Возвращение» Романа Минца: 
организаторы между собой зовут но-
вый бетховенский проект «Возвра-
щением», развернутым в простран-
стве и во времени. Правда, публи-
ка рассчитывает, что январское «Воз-
вращение» останется самим собой, 
а новый цикл добавит московской 
музыкальной атмосфере дефицит-
ные черты, смысл и дыхание.

Как это уже делает фестиваль 
Barocco Nights, одним из вдохно-
вителей и главных героев которого 
стал дирижер Филипп Чижевский со 
своим ансамблем Questa Musica. Они 
и открыли фестиваль двумя програм-

мами со звездными певцами и ком-
позиторами на оживленной пейзаж-
но-архитектурной видеопроекци-
ей сцене посреди поляны «Аптекар-

ского огорода», где слышно, как ше-
лестят рядом лекарственные расте-
ния и где темноту освещают окна со-
седних жилых домов. Сначала поль-

ская сопрано Александра Кубас-Крук 
в компании с украинским контрате-
нором Юрием Миненко исполняли 
музыку Генделя, следом выступила 
Диляра Идрисова. Сопрано из Баш-
кирии с мировой карьерой, хорошо 
известная что московской, что запад-
ной публике, на сей раз представля-
ла сольную программу под названи-
ем «Британский Орфей», посвящен-
ную музыке Перселла.

Впрочем, Орфеев оказалось два. 
В очередь с Перселлом, опровергая 
миф о том, что после него до Бритте-
на в британской музыке ничего тол-
ком и не было, звучал ровесник Мо-
царта и его знакомый — Томас Лин-
ли-младший. Погибший в корабле-
крушении в 22 года композитор оста-
вил немало партитур, в том числе му-
зыку к «Буре» по Шекспиру (представ-
ление в театре «Друри-лейн» 1777 го-
да) и «Оде к феям, эфирным создани-
ям и ведьмам у Шекспира» — ее дава-
ли в том же театре в 1776-м. Нетруд-
но догадаться, что «Ода», как это при-
нято в английской традиции, была 
свободной переработкой шекспи-
ровских сюжетов, в первую очередь 
«Сна в летнюю ночь».

Другим таким «улучшенным Шек-
спиром» среди многих прочих в свое 
время была «Королева фей» Персел-
ла. Эта музыка — инструментальные 
фрагменты и ария «Hark, the echoing 
air» — стала сюжетной рамкой и ре-
пертуарной основой «огородного» 
концерта. В нем призрак семи-опе-
ры в концертном варианте превра-
тился в нечто близкое английской 
«маске» — представлению с музыкой 
и разговорными вставками, скроен-
ному из прозы и поэзии, балагана 
и церемониала, стиля благородно-
го и профанного, музыки танцеваль-
ной и вокальной, приключений, по-
учений и героев эфемерных и при-
земленных.

За прелестные разговорные эпи-
зоды в концерте отвечал директор 
«Аптекарского огорода» Алексей Ре-
теюм с краткими лекциями об исто-
рии сада и Петре Первом, о барочной 
теории аффектов и жанре «ламенто» 
(«был прямо такой жанр в то время — 
„плач“»), о шекспировском «Сне в лет-
нюю ночь» («замечательная комедия 
о группе молодежи») и «очень груст-
ном» сюжете оперы «Дидона и Эней». 
Ретеюм адресовал публике собствен-
ные и классические переводы кон-

цертных арий — так легче было по-
нимать, о чем и как спорят эфирные 
духи или плачут человеческие суще-
ства в ариях Перселла и Линли. И хо-
тя просветительский формат с уча-
стием мировых вокальных звезд вы-
глядит необычно, здесь все было по-
хоже на редкий для Москвы жанр: не 
высоколобые по тону, но изыскан-
ные по музыке и исполнению летние 
концерты без признаков зефирной 
садово-парковой приблизительно-
сти или коммерческой бравады.

Отдельная особенность этих кон-
цертов — подзвучка: фестиваль со-
трудничает с лучшими московски-
ми звукорежиссерами, но легкие 
барочные голоса и ажурный ансам-
блевый инструментализм, жильные 
струны, деревянные гобои и лютни 
в динамиках звучат все же чуть пря-
молинейней, чем это привычно. Го-
лос Диляры Идрисовой с его свет-
лым и звонким тембром обнаружи-
вал в середине неожиданную плот-
ность, а его подвижность приобрета-
ла вес, что, пожалуй, не мешало тече-
нию перселловской музыки. В арии 
Дидоны «When I’m laid in earth» за 
счет микрофонов и динамиков бы-
ло очень слышно, как гибок и про-
странственно объемен чуткий к во-
кальной линии и краске ансамбле-
вый аккомпанемент. В ариях из «Бу-
ри» Линли высвечивалась очарова-
тельная раннеклассицистская яс-
ность тембра и рисунка в пении Ид-
рисовой. А Рондо из музыки к драме 
«Абделазар» на бис и вовсе затопи-
ло темный сад торжественно-таин-
ственной перселловской фантазией.

В следующий уикенд на фести-
вале на Аптекарской лужайке — 
еще три концерта один другого пре-
красней: Юрий Миненко с оркест-
ром Pratum integrum Павла Сербина 
и музыкой Хассе, Винчи, Порпоры из 
репертуара Фаринелли, Юлия Лежне-
ва с оркестром La Voce Strumentale 
Дмитрия Синьковского и музыкой 
Генделя и Вивальди и, наконец, про-
грамма Drama Queens, где в роли пи-
ковых дам XVIII века выступят Ньян 
Ван, Василиса Бержанская и Яна 
Дьякова (снова с оркестром Questa 
Musica Филиппа Чижевского). Пом-
ня про динамики, располагаться на 
поляне, утопая в пуфах-мешках, луч-
ше не слишком близко к сцене, а учи-
тывая холодные вечера — брать с со-
бой термосы и одеваться потеплее.

ФЕСТИВАЛЬ СТАРИННАЯ МУЗЫКА

Нотоводство и огородничество
Открылся фестиваль Barocco Nights

Эдип (Кристофер Мальт
ман) находится на сцене 
почти непрерывно — 
от младенчества  
до трагической развязки 
ФОТО SF/MONIKA RITTERSHAUS

Необычный фестиваль воз
ник  благодаря в том числе 
и дирижерскому энтузиаз
му Филиппа  Чижевского  
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА



спорт
12 kommersant.ru

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Афганистан 7

В первом круге US Open  
Мария Шарапова встречалась  
с Сереной Уильямс

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Теннис

Коммерсантъ   l   Вторник 27 августа 2019 №153   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

РЕГЛАМЕНТ

Клубы сыграют против судей
Ошибки арбитров вышли на первый план в чемпионате России

По итогам стартового от-
резка чемпионата России 
в одну из наиболее акту-
альных для него тем прев-
ратилась тема судейства. 
Его качество, по мнению 
участников рынка, пока 
является крайне низким. 
3 сентября состоится по-
священное судейству со-
вещание клубов Россий-
ской премьер-лиги (РПЛ).

чера представи-
тель популярного отечест-
венного футбольного клуба 
сообщил „Ъ“ о «получении 
письма из Российской пре-
мьер-лиги» с информацией 
о повестке дня общего собра-
ния РПЛ, которое состоится 3 
сентября. Источник „Ъ“ под-
твердил обнародованную 
накануне изданием «Спорт-
Экспресс» информацию, со-
гласно которой на совеща-
нии будет рассматриваться 
вопрос качества судейства 
матчей чемпионата России. 
В письме РПЛ просит все клу-
бы до вторника направить 
свои замечания по работе ар-
битров и предложения по ее 
организации. В пресс-службе 
лиги „Ъ“ не прокомментиро-
вали эту информацию.

Между тем абсолютно 
очевидно, что тема судейст-
ва по итогам летнего, стар-
тового отрезка чемпионата 
России вошла в число наибо-
лее актуальных. Завершив-
шийся в воскресенье седь-
мой тур стал первым в тур-
нире, после которого к су-
дьям не предъявлялись се-
рьезные претензии со сторо-
ны участников матчей и не-
зависимых экспертов. По-
сле каждого из предыдущих 
их было очень много. Для не-
которых спортивных меди-
аресурсов происходившее в 
них было поводом заняться 
подсчетом судейских ляпов 
— речь идет о неправильно 
назначенных или неназна-
ченных пенальти, удалени-
ях, голах, отмененных из-
за офсайда, которого не бы-
ло. По версии Sports.ru, на 
этом отрезке случилось 19 
«грубых» ошибок арбитров, 
по версии «Спорт-Экспрес-
са» — чуть меньше, 17, но 
это все равно впечатляющая 
цифра. В некоторых играх та-
ких ошибок было больше од-
ной, часто они влияли на ре-
зультат. Среди упомянутых 
в этих списках руководите-
лей судейских бригад, боль-
шинство — довольно извест-
ные в отечественном футбо-
ле арбитры, такие как Влади-
мир Москалев, Михаил Вил-
ков, Сергей Карасев, Кирилл 
Левников, Владислав Безбо-
родов, Виталий Мешков.

С судейством напрямую 
связан и едва ли не самый 
громкий скандал чемпиона-
та. Он произошел после мат-
ча шестого тура между «Зе-
нитом» и «Ахматом», завер-
шившегося со счетом 0:0. 
Sports.ru и «Спорт-Экспресс» 
солидарны в том, что бри-
гада Алексея Матюнина по 
ходу встречи допустила две 
«результативные» ошибки в 
пользу грозненского клуба. 
В первом эпизоде был оши-
бочно определен офсайд у 
Эмилиано Ригони, что вы-
лилось в отмену гола петер-
буржцев. Во втором — не на-
значен пенальти в их поль-
зу за игру рукой в штрафной 
«Ахмата». После игры в теле-
трансляцию попали оскор-
бительные слова в адрес су-
дей главного тренера «Зени-
та» Сергея Семака, зарабо-
тавшего дисквалификацию 
на два матча (на второй — 
условно).

Представители целого ря-
да клубов, у которых „Ъ“ по-
интересовался мнением по 
поводу судейства в чемпио-
нате, согласились с тем, что 
уровень судейства в нем по-
ка «неудовлетворителен». 
При этом претензии выска-
зывались разные. В одном 
из клубов указали на «раз-
личия в трактовке» одинако-
вых игровых эпизодов, имея 
в виду, например, что судьи 
в чемпионате России по-раз-
ному оценивают попадание 
мяча в руку в штрафной: кто-

то за такое прощает, кто-то 
назначает пенальти. В дру-
гом клубе обратили внима-
ние на «странности» в назна-
чениях арбитров на матчи, в 
которых «не видно никакой 
логики»: «Какие-то арбитры, 
заработав „двойку“, продол-
жают судить, какие-то исче-
зают». Собеседник „Ъ“ до-
бавил, что «раньше все бы-
ло понятнее»: неудовлетво-
рительная оценка означа-
ла, как правило, автоматиче-
ский пропуск двух игр.

Источник „Ъ“ в Россий-
ской премьер-лиге, коммен-
тируя эти претензии, отме-
тил, что многие клубы винят 
в сложившейся ситуации в 
том числе главу «профильно-
го» органа Российского фут-
больного союза (РФС) — де-
партамента судейства и ин-
спектирования — Александ-
ра Егорова. Он был назначен 
на этот пост весной 2018 года, 
сменив Андрея Будогосского. 
Также в клубах видят возмож-
ность улучшения качества су-
действа в «полномасштабном 
использовании VAR».

Внедрение системы виде-
опомощи арбитрам, широ-
ко применяющейся почти 
во всех сильнейших лигах, 
фигурировало в числе прио-
ритетных вопросов для рос-
сийского футбола с прош-
лого сезона. VAR прошел 
успешное тестирование в 
девяти матчах в разных на-
циональных турнирах. По-
ка, однако, именно про его 

«полномасштабное» приме-
нение говорить нельзя. VAR 
используется лишь в отдель-
ных матчах в каждом туре 
текущего первенства.

Почетный президент РФС 
Вячеслав Колосков согласил-
ся с тем, что «так много наре-
каний, как в этом сезоне, ни-
когда не было», и с тем, что 
«судьи странно трактуют по-
хожие эпизоды». «Правиль-
но, что руководители клубов 
бьют тревогу,— сказал госпо-
дин Колосков „Ъ“.— Что каса-
ется причин такого положе-
ния, то я считаю, что за все от-
вечает руководитель. Да, он 
не выходит на поле. Но если 
он не в состоянии обеспе-
чить качественное судейст-
во, значит, его надо менять».

«Проблему трактовок» 
упомянул в разговоре с „Ъ“ 
депутат Госдумы РФ, быв-
ший главный тренер сбор-
ной России Валерий Газза-
ев. По его словам, «рекомен-
дации судьям не должны до-
пускать двоякую трактовку 
ситуаций».

Один из самых известных 
отечественных арбитров Сер-
гей Хусаинов подтвердил „Ъ“, 
говоря о судействе, что «про-
блема существует». «Она дав-
няя, но обычно пик претен-
зий к судейству приходился 
на вторую половину первен-
ства, когда уже были видны 
турнирные перспективы ко-
манд,— уточнил господин 
Хусаинов.— А сейчас с пер-
вых же туров такое. Для меня 

это было откровением. Види-
мо, сказывается отсутствие 
качественной подготовки. У 
многих, мне кажется, низкое 
футбольно-судейское образо-
вание. При этом массовых за-
мен в судейском корпусе не 
было. Возможно, у судей по-
явилось ощущение безна-
казанности: сошло один раз 
с рук, так, значит, и дальше 
так можно». При этом, с точ-
ки зрения Хусаинова, пре-
тензии персонально к Алек-
сандру Егорову выглядят не 
слишком обоснованными, 
поскольку «не он этих людей 
собирал и учил, они пришли 
в судейство и сформирова-
лись в нем до него».

«Сложность в другом. В 
1999 году, когда я несколь-
ко месяцев руководил су-
дейским корпусом, после од-
ного из матчей очень авто-
ритетный человек говорил 
мне, что я ничего не смогу 
изменить, потому что судьи 
выходят на поле с „рюкзака-
ми“. А в них долги — перед 
той командой, перед этой. И 
их надо отдавать. Они уже в 
системе, не ты их собирал. 
Тогда я не поверил, а когда 
отошел от работы, понял, что 
это действительно так. Это 
система. Клан»,— рассказал 
господин Хусаинов.

В пресс-службе РФС на 
просьбу „Ъ“ прокомменти-
ровать ситуацию с судейст-
вом ответили вчера отказом.

Алексей Доспехов,  
Афсати Джусойти

Матч между «Зенитом» и «Ахматом» (в центре — арбитр Алексей Матюнин) стал одним из примерно десятка  
в нынешнем чемпионате России, в которых судьи допускали грубые ошибки  ФОТО ФК «ЗЕНИТ»/ТАСС

ТРАНСФЕР

«Локомотив» хочет опереться на португальца
Московский клуб собирается арендовать Жуана Мариу

«Локомотив» близок к осущест-
влению одной из самых замет-
ных сделок в российском футбо-
ле в рамках нынешнего летнего 
трансферного окна. Он может 
арендовать у итальянского «Ин-
тера» центрального полузащит-
ника Жуана Мариу. Португаль-
ский игрок не так давно входил 
в число наиболее перспективных 
игроков в европейском футболе.

том, что «Локомотив» наме-
рен приобрести у «Интера» Жуана 
Мариу, сообщил целый ряд итальян-
ских медиаресурсов. Все они утвер-
ждают, что речь идет об аренде иг-
рока с правом дальнейшего выку-
па. Gazzetta dello Sport, говоря о его 
стоимости, называет цифру €15 млн, 
Sky Sports — €18 млн. Именно в та-
кую сумму оценивает сейчас Жуа-
на Мариу Transfermarkt. Источник, 
знакомый с ситуацией, подтвердил 
„Ъ“, что переговоры «Локомотива» с 
итальянским грандом ведутся, но на 
вчерашний день, по его словам, они 
еще не были завершены.

Если сделка действительно со-
стоится, она войдет в список наи-

более заметных в рамках закрыва-
ющегося в России 2 сентября летне-
го трансферного окна. Во время его 
действия российские клубы, про-
являвшие небывалую для минув-
ших пяти лет активность, подписа-
ли лишь нескольких футболистов 
дороже 26-летнего опорника Жуа-
на Мариу. А принципиально доро-
же среди них был лишь купленный 
«Зенитом» у «Барселоны» Малком: он 
обошелся петербуржцам, по версии 
Transfermarkt, в €40 млн.

Между тем не так давно и сам 
португалец котировался на таком 
же уровне, как и бразилец. В сере-
дине десятилетия он считался од-
ним из самых перспективных фут-
болистов Европы. Летом 2016 го-
да «Интер» приобрел Жуана Мариу 
у «Спортинга» как раз за €40 млн 
(причем некоторые источники по-
лагали, что лиссабонцам положен 
за него еще и бонус в €5 млн). Цен-
ность Жуана Мариу уменьшилась, 
кажется, из-за смены тренера в ми-

ланском клубе. В 2017 году его воз-
главил Лучано Спаллетти. При нем 
игровое время Жуана Мариу резко 
снизилось, а спустя полсезона, в 
зимнее трансферное окно, он был 
отдан в аренду английскому «Вест-
Хэму». Проведя половину чемпио-
ната Англии, португалец заслужил 
хорошие отзывы в местной прессе. 
Однако «Вест-Хэм» правом выкупа 
не воспользовался, и Жуан Мариу 
вернулся в «Интер», где очутился в 
прежнем положении — между ос-
новой и резервом.

В сборной Португалии он доволь-
но долго был ключевым игроком. 
Например, на чемпионате мира в 
России в 2018 году Жуан Мариу сыг-
рал за нее все четыре матча, а в трех 
вышел в стартовом составе. Но в по-
следнее время роль Жуана Мариу в 
национальной команде стала менее 
значительной. Это видно по его по-
казателям в Лиге наций. Сборная 
Португалии выиграла первый ее ро-
зыгрыш, проведя в общей сложно-
сти шесть матчей — четыре в груп-
пе и два в финальном турнире. Жуан 
Марио дважды выходил на замену в 
групповом раунде, а в play-off не по-
являлся на поле.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

Дарья Касаткина 
сложила полномочия
Она потеряла титул  
первой ракетки России

Через две недели в российском 
женском теннисе сменится ли-
дер. Это стало известно после то-
го, как в первом круге Открытого 
чемпионата США, стартовавше-
го в Нью-Йорке, Дарья Касаткина 
в трех партиях уступила британке 
Джоанне Конте. Главной претен-
денткой на звание первой ракет-
ки России теперь стала Екатери-
на Александрова, которая, в свою 
очередь, обыграла чемпионку US 
Open 2011 года австралийку Са-
манту Стосур.

ля Дарьи Касаткиной US 
Open был одним из по-

следних шансов спасти этот сезон, 
который на данный момент следует 
считать для нее абсолютно проваль-
ным. Напомним, что благодаря побе-
де на Кубке Кремля в октябре прош-
лого года Касаткина пробилась в 
первую десятку мирового рейтин-
га. Тогда казалось, что это далеко не 
предел, однако за восемь последних 
месяцев 22-летняя россиянка лишь 
однажды выиграла два матча подряд 
и сейчас стоит только 42-й.

Затяжной спад талантливой тен-
нисистки, чей удар справа еще срав-
нительно недавно хвалила сама Се-
рена Уильямс, стал одной из при-
чин того, что в список сеяных участ-
ниц US Open россиянки не попали. 
И этот факт, конечно, не мог остать-
ся незамеченным в теннисном ми-
ре. Ведь на турнирах Большого шле-
ма в предыдущий раз такое случа-
лось очень давно, на Australian Open 
в 1998 году. То есть еще до взлета Ан-
ны Курниковой, с которого и начал-
ся период, названный в женском 
теннисе русской революцией.

Касаткина, разумеется, пытается 
что-то предпринять. Расставшись в 
феврале со своим предыдущим тре-
нером бельгийцем Филиппом Деха-
сом, она через четыре месяца приеха-
ла на Wimbledon с испанцем Карло-
сом Мартинесом, в академии которо-
го тренировалась и раньше. Однако 
у Мартинеса пока лучше получается 
с другой его подопечной, Светланой 
Кузнецовой, дошедшей недавно до 
финала в Цинциннати. У Касаткиной 
же продолжается серия неудач. Побе-

да на старте турнира в Торонто над 
экс первой ракеткой мира Анжелик 
Кербер оказалась лишь эпизодом.

Разумеется, британка Джоанна 
Конта, доставшаяся россиянке в пер-
вом круге US Open,— не лучшая по-
мощница для того, чтобы выбираться 
из глубокой ямы. В рейтинге она сто-
ит на 16-м месте, а на двух последних 
турнирах Большого шлема — Roland 
Garros и Wimbledon — доходила со-
ответственно до полуфинала и чет-
вертьфинала. В последнее время Кон-
та прибавила в агрессивности, одна-
ко технического разнообразия и так-
тической грамотности в острых ро-
зыгрышах ей по-прежнему не хвата-
ет. Кстати, в прошлом году Касаткина 
достаточно уверенно победила Конту 
в полуфинале Кубка Кремля, а до это-
го одолела ее в Дубае, отыграв во вто-
рой партии два матчбола.

В этот раз перелом тоже вроде бы 
стоял на повестке дня. Практиче-
ски без борьбы отдав первый сет, Да-
рья Касаткина вытянула вторую пар-
тию. Но затем Конта, начудившая в не-
скольких важных розыгрышах в сере-
дине встречи, свела свой брак к мини-
муму, и у Касаткиной снова начались 
проблемы на своей подаче. В итоге — 
6:1, 4:6, 6:2 в пользу британки. За 2 ча-
са 2 минуты ее соперница совершила 
34 невынужденные ошибки при 14 
очках, выигранных ударами навылет.

Поражение Дарьи Касаткиной оз-
начает, что через две недели она по-
теряет звание первой ракетки Рос-
сии. Оно перейдет к одной из тенни-
систок, которые на данный момент 
находятся в рейтинге ниже. Скорее 
всего, ею окажется Екатерина Алек-
сандрова, всего за 62 минуты разо-
бравшаяся с 35-летней чемпионкой 
US Open 2011 года австралийкой Са-
мантой Стосур — 6:1, 6:3.

Евгений Федяков
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Первый круг US Open
Женщины. Анастасия Севастова (Латвия, 12)—
Эжени Бушар (Канада) 6:3, 6:3. Джоанна Конта 
(Великобритания, 16)—Дарья Касаткина (Россия) 
6:1, 4:6, 6:2. Каролина Плишкова (Чехия, 3)—Тереза 
Мартинцова (Чехия) 7:6 (8:6), 7:6 (7:3). Екате-
рина Александрова (Россия)—Саманта Стосур 
(Австралия) 6:1, 6:3. Эшли Барти (Австралия, 2)—
Зарина Дияс (Казахстан) 1:6, 6:3, 6:2. Маргарита 
Гаспарян (Россия)—Присцилла Хон (Австралия) 
7:6 (7:4), 6:4.
Мужчины. Кеи Нисикори (Япония, 7)—Марко 
Трунхеллити (Аргентина) 6:1, 4:1, отказ.

Теннисные рейтинги
Рейтинг ATP
1 (1). Новак Джокович (Сербия) — 11 685 очков. 2 (2). Рафаэль Надаль (Испания) — 7945. 3 (3). Роджер 
Федерер (Швейцария) — 6950. 4 (4). Доминик Тим (Австрия) — 4925. 5 (5). Даниил Медведев (Россия) — 
4125. 6 (6). Александр Зверев (Германия) — 4005. 7 (7). Кеи Нисикори (Япония) — 4005. 8 (8). Стефанос Ци-
ципас (Греция) — 3455. 9 (9). Карен Хачанов (Россия) — 2890. 10 (10). Роберто Баутиста Агут (Испания) 
— 2575. 11 (11). Фабио Фоньини (Италия) — 2510. 12 (12). Борна Чорич (Хорватия) — 2160. 13 (13). Гаэль 
Монфис (Франция) — 2140. 14 (14). Джон Иснер (США) — 2075. 15 (15). Давид Гоффен (Бельгия) — 2055. 
16 (16). Хуан Мартин дель Потро (Аргентина) — 2050. 17 (17). Кевин Андерсон (ЮАР) — 2050. 18 (18). Ни-
колоз Басилашвили (Грузия) — 1985. 19 (19). Феликс Оже-Альяссим (Канада) — 1750. 20 (20). Гвидо Пелья 
(Аргентина) — 1735… 43 (47). Андрей Рублев (Россия) — 1066.

Рейтинг WTA
1 (1). Наоми Осака (Япония) — 6606 очков. 2 (2). Эшли Барти (Австралия) — 6501. 3 (3). Каролина Плишкова 
(Чехия) — 6315. 4 (4). Симона Халеп (Румыния) — 4743. 5 (5). Элина Свитолина (Украина) — 4492. 6 (6). Петра 
Квитова (Чехия) — 4386. 7 (7). Кики Бертенс (Нидерланды) — 4325. 8 (8). Серена Уильямс — 3935. 9 (10). Мэ-
дисон Кис — 3267. 10 (11). Слоун Стивенс (все — США) — 3189. 11 (12). Анастасия Севастова (Латвия) — 3167. 
12 (13). Белинда Бенчич (Швейцария) — 2968. 13 (9). Арина Соболенко (Белоруссия) — 2955. 14 (14). Анжелик 
Кербер (Германия) — 2870. 15 (15). Бьянка Андрееску (Канада) — 2837. 16 (16). Джоанна Конта (Великобрита-
ния) — 2695. 17 (17). Маркета Вондроушова (Чехия) — 2650. 18 (18). Ван Цян (Китай) — 2646. 19 (19). Каролина 
Возняцки (Дания) — 2537. 20 (20). София Кенин (США) — 2460… 42 (42). Дарья Касаткина — 1330. 43 (43). 
Екатерина Александрова — 1273… 45 (46). Анастасия Павлюченкова — 1180… 51 (51). Вероника 
Кудерметова — 1074… 61 (60). Маргарита Гаспарян — 969… 63 (62). Светлана Кузнецова — 936… 
72 (76). Анастасия Потапова — 864… 84 (93). Анна Блинкова — 706. 85 (85). Вера Звонарева — 700… 
87 (87). Мария Шарапова — 696… 98 (98). Наталья Вихлянцева (все — Россия) — 630.

В скобках — позиция в предыдущем рейтинге.
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Поражение Дарьи Касаткиной (на фото) от Джоанны Конты  
на US Open стало для россиянки в этом году уже третьей неудачей 
в стартовых раундах турниров Большого шлема

РЕЗУЛЬТАТ

Футбол
Чемпионат России
Седьмой тур
 «Арсенал»—«Оренбург» 2:1 (Ломовицкий, 23; 
Луценко, 69 — Деспотович, 52). «Урал»—«Сочи» 3:1 
(Бикфалви, 16 (пен.); Панюков, 74; Димитров, 84 — 
Заболотный, 43).
Турнирная таблица
 В Н П М О
1. «Краснодар» 4 2 1 11:5 14
2. «Спартак» 4 2 1 10:7 14
3. «Ростов» 4 2 1 12:10 14
4. «Локомотив» 4 2 1 12:6 14
5. «Зенит» 4 2 1 9:3 14
6. ЦСКА 4 1 2 8:5 13

7. «Арсенал» 4 1 2 10:8 13

8. «Урал» 3 1 3 12:14 10

9. «Рубин» 3 1 3 5:5 10

10. «Уфа» 3 1 3 9:8 10

11. «Динамо» 2 2 3 6:6 8

12. «Ахмат» 2 1 4 4:11 7

13. «Крылья Советов» 2 0 5 10:11 6

14. «Тамбов» 1 1 5 6:11 4

15. «Сочи» 0 3 4 2:10 3

16. «Оренбург» 0 2 5 7:13 2

Чемпионат Испании
Второй тур. «Реал»—«Вальядолид» 1:1 (Бензема, 
82 — Серхио Гвардиола, 88). «Леганес»—«Атлетико» 
0:1 (Витоло, 71). «Барселона»—«Бетис» 5:2 (Гриз-
манн, 41, 50; Сайоль, 56; Альба, 60; Видаль, 77 — 
Фекир, 15; Морон, 79).
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